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ЖКХ В Москве досрочно начался 
отопительный сезон 

Не надеясь 
на погоду 

Александр Мелешенко 

К КОНЦУ этой недели тепло 
придет не только во все жилые 
дома, детсады, поликлиники, но 
и в офисы, магазины, на пред-
приятия. Столица вынуждена в 
этом году начать отопительный 
сезон досрочно: в городе идут 
дожди, и погода стоит холоднее 
обычной для этой поры. 

— Около 80% жилищного 
фонда Москвы уже подключено 
к отоплению, а в остальных до-
мах потеплеют батареи в самое 
ближайшее время, — заявил вче-
ра мэр Москвы Сергей Собя-
нин, побывав на районной те-
пловой станции «Крылатское», 
снабжающей теплом несколько 
районов на западе Москвы. 

И объяснил: бабье лето в го-
роде этой осенью отменили, по-
этому принято решение не мо-
розить москвичей, а подклю-

чить город к центральному ото-
плению. Подключение прохо-
дит успешно, сообщил глава де-
партамента топливно-энерге-
тического хозяйства Москвы 
Павел Ливинский. 

— Мы начали подачу тепла 
еще 20 сентября, — рассказал 
он. — А завершиться этот про-
цесс должен в течение 5 дней, к 
25 сентября, то есть к ближай-
шему воскресенью. В прошлом 
году в это время мы только на-
чинали пробные топки, но тогда 
погода была теплее. 

К счастью, непогода не за-
стала столичных коммуналь-
щиков врасплох. В городе стало 
традицией начинать подготов-
ку к новой зиме сразу же после 
того, как заканчивается отопи-
тельный сезон. В прошлом году 
батареи в московских 
домах отключили 12 
мая. 

ЧП Причиной крушения 
вертолета Ми-8 в Подмосковье 
мог стать отказ двигателя

Прерванный 
маневр

Иван Петров

ВЕРТОЛЕТ Ми-8 МЧС России 
потерпел крушение вечером 22 
сентября в Люберецком районе 
Московской области. В момент 
авиапроисшествия на борту воз-
душного судна находились трое 
членов экипажа — два пилота и 
борт-инженер. 

Никому из них выжить в ави-
акатастрофе, к сожалению, не 
удалось.

— Вертолет потерпел круше-
ние во время учебно-трениро-
вочного полета по отработке 
технологии спасения в особо 
сложных условиях, — рассказали 
«Российской газете» в пресс-
службе МЧС России. — На его 
борту находились командир эки-
пажа, начальник Жуковского 

авиационно-спасательного цен-
тра МЧС России 38-летний Ро-
ман Фролов, второй пилот, его 
заместитель 42-летний Дмитрий 
Арсентьев и борт-инженер 
32-летний Максим Филиппов. 

Отмечается, что все погиб-
шие ранее неоднократно прини-
мали участие в тяжелейших спа-
сательных операциях. 

Роман Фролов в прошлом был 
командиром тяжелого вертолета 
Ми-26. В 2010 году, находясь на 
службе во Владимирском авиао-
тряде МЧС, на своей винтокры-
лой машине он тушил крупней-
шие пожары в Нижегородской, 
Владимирской и Московской об-
ластях, а в 2011 году боролся с 
огнем в Архангельской 
области, Красноярском 
крае и Сербии. 
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3
Россия вошла в топ-10 стран 
для инвестиций 

5
Пятиминутки здоровья 
могут появиться в офисах, 
на заводах и фабриках в 
обмен на налоговые льготы

7
Потенциальных хулиганов, 
нарушителей спокойствия 
мирных жителей и дебоши-
ров полиция сможет брать 
на профилактический 
учет

9
Профессор Елена 
Филоненко: Прячьте 
родинки от ультрафиолета! 

10
Космический мусор на око-
лоземной орбите общей 
массой больше 20 тысяч 
тонн угрожает спутникам 
и новым кораблям 

ПРАЗДНИК

Уйти с носом —
пластические
хирурги готовы
заменить человеку
свое лицо на новое
Страница 9
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Только в «РГ» Сергей Фридинский: Военные прокуроры 
сохранят погоны и все льготы военнослужащих

Равнение — 
на Генпрокуратуру 

Тарас Фомченков

В 
России могут полностью за-
претить сухой алкоголь. За-
конопроект Роспотребнад-

зора, в котором предлагается 
остановить его производство и 
продажу, одобрило правительст-
во. Но с оговорками — авторы 
инициативы должны уточнить, 
что же все-таки понимается под 
этим видом спиртосодержащей 
продукции. 

Предлагаемое определение 
сухого алкоголя не согласуется с 
традиционным понятием «спир-
тной напиток», говорится в отзы-
ве кабинета министров. Напом-
ним, под ним федеральное зако-
нодательство понимает алко-
голь, который «изготовлен с ис-
пользованием этилового спирта, 
произведенный из пищевого сы-
рья и (или) спиртосодержащей 

пищевой продукции, и не отно-
сится к винным напиткам». 

А «сухой алкоголь» — это об-
ычный порошок на основе произ-
водных крахмала, которые обла-
дают хорошими впитывающими 
свойствами и в результате «вби-
рают» в себя до 60 процентов 
спирта по отношению к собст-
венной массе. А при добавлении 
воды как раз и образуется алко-
гольный напиток. Причем с весь-
ма опасными свойствами.

Справедливости ради надо от-
метить, что в магазинах таких на-
питков пока нет. Запрет сухого 
алкоголя нужен, уверен руково-
дитель Центра разработки наци-
ональной алкогольной политики 
Павел Шапкин. «Эта работа — на 
упреждение, чтобы этот вид ал-
коголя вообще не попал 
на российские прилав-
ки», — считает эксперт.

Юрий Гаврилов

И
сполнилось 10 лет, 
как заместитель Ге-
нерального проку-
р о р а  Р Ф  С е р г е й 
Фридинский воз-

главляет Главную военную про-
куратуру. Этот своеобразный 
юбилей стал вчера поводом для 
обстоятельного разговора о дея-
тельности и реформировании 
Главной военной прокуратуры 
на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете».

В последнее время в СМИ актив-
но обсуждают возможные пере-
мены в Главной военной проку-
ратуре. Хотелось бы узнать дей-

ствительную картину, что назы-
вается, из первых уст.
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Вопрос о рефор-
мировании органов военной про-
куратуры действительно обсу-
ждается не один год, причем не 
только в нашей стране. Мы посе-

тили международные форумы 
военной юстиции и убедились, 
что во многих странах существу-
ет эта проблема. Дискуссия то за-
тихает, то поднимается вновь. И 
причины для этого совершенно 
разные. Однако необходимо от-

метить, что военная юстиция 
имеется практически во всех го-
сударствах, где есть Вооружен-
ные силы. На сегодня положение 
дел таково. Еще в июне 2014 года 
принят Федеральный закон № 
145-ФЗ, который определил все 
основные параметры нашей 
службы с 1 января 2017 года. Со-
гласно ему, в Генпрокуратуре 
вводится военная служба, а орга-
ны военной прокуратуры из ми-
нистерств и ведомств в том виде 
и построении, в котором они се-
годня существуют, пе-
реводятся в штаты Ген-
прокуратуры. 

ИНИЦИАТИВА Порошковый алкоголь предлагают запретить 
производить и продавать в России 

Тост на засыпку

Сергей Фридинский: Военная юсти-
ция есть практически во всех стра-
нах, которые могут ее содержать.
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Австралийский доллар  48,8919
Азербайджанский манат  38,7712
Армянский драм** 13,4644
Белорусский рубль  33,0249
Болгарский лев  36,6718
Бразильский реал  19,8581

Венгерский форинт**  23,3337
Вон Республики Корея***  57,8690
Датская крона*  96,2263
Доллар США  63,7942
Евро  71,6728
Индийская рупия**  95,5790

Казахстанский тенге**  18,8804
Канадский доллар  48,9445
Киргизский сом**  92,7651
Китайский юань*  95,6521
Молдавский лей* 32,2253
Новый туркменский манат  18,2650

Норвежская крона*  78,3308
Польский злотый  16,7391
Румынский лей  16,1149
СДР  88,9948
Сингапурский доллар  47,1502
Таджикский сомони*  80,8033

Турецкая лира  21,6435
Узбекский сум***  21,3716
Украинская гривна*  24,6310
Фунт стерлингов  83,4492
Чешская крона*  26,5494
Шведская крона*  74,9638

Швейцарский франк  65,8147
Южноафриканский рэнд*  47,4624
Японская иена**  63,3822

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.09.16 

Акцент

 Все прокуроры продолжат 
службу на своих должностях, 
с воинскими званиями 
и социальными гарантиями
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 
Пожарные погибли 
во время тушения огня 
на Амурской улице

Пропали в огне

Николай Садовников

ПРИ ТУШЕНИИ пожара в Москве потеряна связь с се-
мью огнеборцами, сообщили информационные агентст-
ва. Предположительно, они погибли под обрушившейся 
кровлей. Склад платиковых изделий загорелся на Амур-
ской улице. Площадь пожара, по данным МЧС, больше 
1500 квадратных метров. Ему присвоен 4-й уровень по 
5-балльной шкале.
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ОБРАЗОВАНИЕ 24 вуза вошли 
в мировой рейтинг

Университеты 
попали в тысячу

Ирина Ивойлова

В МЕЖДУНАРОДНЫЙ рейтинг университетов Times 
Higher Education (THE) вошли 24 российских универси-
тета. В прошлом году таких было всего 13. Лидер среди 
наших вузов — МГУ, который занял 188-е место и единст-
венный вошел в топ-200. 

— Университет сохранил высокие позиции в мире в 
оценке образовательной деятельности (Teaching) — 
26-е место и в оценке научных исследований, веду-
щихся в вузе — 65-е место. Рейтинг от Times Higher 
Education более сложный для российских вузов по 
сравнению с другими мировыми рейтингами. В част-
ности, в нем принимается во внимание финансирова-
ние исследований в вузе в долларовом эквиваленте, и 
на эти показатели влияет изменение курса рубля, — 
прокомментировал результаты рейтинга ректор МГУ 
Виктор Садовничий. — Московский университет улуч-
шил свои показатели, включая финансирование в ру-
блях. Кроме того, у нас улучшились показатели по со-
отношению числа иностранных сотрудников к общему 
числу сотрудников университета; по количеству науч-
ных статей в соавторстве с иностранными авторами; 
по количеству иностранных студентов и другие пози-
ции.

 МФТИ за год поднялся более чем на 200 позиций, за-
нял место в группе 301—350 и показал рост по всем кри-
териям рейтинга. 

— В прошлом году МФТИ впервые вошел в общий (не 
предметный) рейтинг THE. При составлении такого рей-
тинга университету усредняют оценки по пяти дисци-
плинам: естественные науки, инжиниринг, науки о жиз-
ни, социальные и гуманитарные науки. Являясь техниче-
ским вузом, мы получаем невысокие баллы по послед-
ним двум позициям. И только очень высокие показатели 
по базовым дисциплинам позволяют получить такой хо-
роший результат, — рассказал ректор физтеха Николай 
Кудрявцев. 

В рейтинге также Университет ИТМО, ВШЭ, Томский 
политех, Томский госуниверситет, Санкт-Петербург-
ский политех им. Петра Великого, МИСиС, УрФУ, РУДН, 
Саратовский национальный исследовательский универ-
ситет, Первый Московский государственный медунивер-
ситет имени И.М. Сеченова, Сибирский и Южный феде-
ральные университеты и другие вузы. 

В этом году было ранжировано 980 университетов: на 
180 вузов больше, чем в прошлом году.

Президент Вчера Владимир Путин вручил высокие награды в Кремле

Мужество и талант

Кира Латухина

В 
Екатерининском зале 
вчера президент вру-
чал государственные 
награды. Среди тех, кто 
их получил, родители 

дагестанского полицейского-ге-
роя, целая плеяда деятелей куль-
туры: Валерий Гергиев, Станис-
лав Говорухин, Сергей Ролдугин, 
Борис Эйфман.

Одна из самых торжествен-
ных церемоний в Кремле собира-
ет выдающихся граждан, людей 
заслуженных и неординарных, 
чьи достижения имеют для Рос-
сии особую ценность, заявил 
президент. «Каждый из вас в сво-
ем деле достиг самых ярких вер-
шин. Своим трудом и творчест-
вом, отвагой и мудростью вы пре-
умножаете славу и гордость Рос-
сии», — сказал он. 

«Многие из вас посвятили 
Отечеству годы упорной работы, 
безупречной государственной и 
ратной службы. Однако бывает 
так, что судьба отмеряет челове-
ку лишь несколько минут, мгно-
вений, чтобы совершить настоя-
щий поступок, сделать свой вы-
бор: или струсить, или шагнуть в 
бессмертие, — подчеркнул глава 
государства. — Говорю о лейте-
нанте полиции из Дагестана Ма-
гомеде Нурбагандове, который 
посмертно удостоен Звезды Ге-
роя Российской Федерации».

Владимир Путин обратился к 
родителям героя: «Вы воспитали 
настоящего мужчину, настояще-
го воина. Наш жизненный путь 

заканчивается рано или поздно, 
всегда, и это, как говорится, не 
обсуждается. Вопрос в другом. 
Вопрос в том, как мы жили, или, 
как в данном случае, как ушли из 
жизни. Наш офицер показал, что 
значит истинная честь офицера. 
Вся страна благодарна вам за 
сына», — сказал он.

«Это награда всего Дагестана, 
всей России, всех полицейских, 
всех, кто носит форму, — поблаго-
дарил Нурбаганд Нурбагандов. — 
Вы очень высоко оценили посту-
пок нашего сына. Звезда Героя и 
те теплые, нежные, добрые слова 
в нашу поддержку нас окрылили, 
дали надежду на будущее. Посту-
пок сына станет примером мно-
гим полицейским, кто борется с 
этим страшным злом, — заявил он 
и повторил последние слова ге-
роя-полицейского: «Работайте, 
братья!».

«На таких высоких, пронзи-
тельных примерах вновь убежда-
ешься в колоссальной значимо-
сти семьи, родителей, воспита-
ния, — заметил Путин. — Понима-
ешь, как важно с молодых лет 

привить человеку чувство долга, 
готовность помочь ближнему, па-
триотизм, вырастить людей чест-
ных, неравнодушных и щедрых. 
Эти качества — в основе нашего 
национального характера».

«И не удивительно, что у нас 
так сильны традиции трудовых 
династий, преемственности в 
профессии, — продолжил глава 
государства. — Достаточно вспом-
нить отряд космонавтов имени 
Гагарина». Звезду Героя и почет-
ное звание «летчик-космонавт 
РФ» получил Александр Мисур-
кин — начальник группы отряда 
космонавтов. Его коллеги, кос-
монавты Михаил Тюрин и Мак-
сим Сураев, также были удостое-
ны наград. Тюрин получил орден 
«За заслуги перед Отечеством» 
III степени, а Сураев — IV степени.

«Богатый опыт служения и ду-
ховно-нравственного воспита-
ния несут в себе и наши традици-
онные религии», — продолжил 
президент. Орден «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени он 
вручил митрополиту Крутицко-
му и Коломенскому Ювеналию, 

поздравив его с днем рождения, а 
орден Почета — митрополиту Во-
локоламскому Илариону.

Особую признательность Пу-
тин выразил мастерам культуры. 
Награды получили известные 
мэтры: орден Почета — Борис Эй-
фман, а орден Александра Невско-
го — Сергей Ролдугин и Валерий 
Гергиев. «За вами огромная карта 
России и спасибо, что она сущест-
вует в таком начертании и не по-
худела», — сказал Гергиев. Ролду-
гин выступать не стал, но перед 
церемонией поговорил с журна-
листами и напомнил слова прези-
дента: «У меня нет иного подхода 
к проблемам, как интересы госу-
дарства». «Я вам по секрету рас-
крою одну деталь: охрана Обамы 
не решается его оставить один на 
один с Путиным разговаривать», 
— добавил виолончелист. «Это по-
казатель! Помимо того, что у него 
есть команда, последнее слово 
всегда за ним. Он многое решает 
сам. И поэтому уважаем и друзья-
ми, и врагами, — заключил Ролду-
гин, сказав, что восхищается тем, 
что Путин не боится брать на себя 
ответственность. — А вот западные 
политики не всегда могут так ска-
зать». Еще музыкант поделился 
воспоминаниями о концерте в 
Пальмире: «Военные обеспечили 
беспрецедентные меры безопа-
сности — наши автоматчики были 
«за каждым камнем». Никто не 
вспоминал, что страшно, что мо-
гут выстрелить. Все были охваче-
ны таким порывом», — сказал он.

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени получил ре-

жиссер Станислав Говорухин. 
«Награда незаслуженно высо-
кая, воспринимаю ее как аванс, 
— сказал он. — У Тургенева есть 
такое стихотворение в прозе: 
«Мы еще повоюем». Ордена 
Дружбы был удостоен и генди-
ректор Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский: с трибуны он поблаго-
дарил за то, что отстояли Паль-
миру. Орден «За заслуги перед 
Отечеством» II степени получи-
ли глава Курчатовского институ-
та Михаил Ковальчук и лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский. 
Орден «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени глава государ-
ства вручил бывшему мэру Мо-
сквы Юрию Лужкову. «Я вижу в 
вас человека, для которого поня-
тия «честь», «достоинство», «со-
весть» очень близки», — сказал 
Лужков. «В эти дни я отмечаю 
80-летие. Я не стал пенсионером, 
продолжаю работать и занялся 
сельским хозяйством», — сооб-
щил он. Также глава государства 
отметил вклад президента Рос-
сийской академии образования 
Людмилы Вербицкой (орден «За 
заслуги перед Отечеством» I сте-
пени) и ректора МГТУ имени Ба-
умана Анатолия Александрова 
(орден «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени).

ОПРОС Россияне 
меньше боятся
санкций

ОТ КРЕДИТА 
НЕ ОТКАЖУТСЯ

Татьяна Зыкова

РОССИЯНЕ все меньше беспо-
коятся, что западные санкции 
могут негативно отразиться на 
финансовой системе страны. Об 
этом говорят результаты всерос-
сийского опроса, которые пред-
ставили эксперты Аналитиче-
ского центра НАФИ.

Доля тех, кто опасается нане-
сения стране финансового ущер-
ба в результате западных сан-
кций, снизилась до 56 процентов 
с 66 процентов, которые были 
год назад. По-прежнему сильнее 
всех за свое финансовое благопо-
лучие волнуются жители обеих 
столиц (86 процентов), а меньше 
— опрошенные в городах-милли-
онниках (45 процентов).

Гузелия Имаева, генеральный 
директор Аналитического цен-
тра НАФИ, считает, что любая 
неопределенность вызывает у 
людей страх и неуверенность в 
завтрашнем дне. «Именно такую 
ситуацию, — продолжает она, — 
мы наблюдали в 2014—1015 го-
дах в связи с введением финансо-
вых санкций против наших бан-
ков. Сегодня более половины ре-
спондентов адаптировавшись к 
новым условиям. Оставшаяся 
половина по-прежнему беспоко-
ится, что может разразиться 
кризис. Но на финансовом пове-
дении той и другой группы их 
тревоги никак не отражаются». 

Отказаться от каких-либо фи-
нансовых услуг готовы не более 
7 процентов опрошенных, и на 
протяжении последних двух лет 
этот показатель практически не 
меняется, подводит итоги Гузе-
лия Имаева. Это значит, та же 
банковская система не будет ис-
пытывать недостаток в клиен-
тах. Хотелось бы, правда, замеча-
ют эксперты, чтобы россияне 
все-таки изменили свое потре-
бительское поведение и начали 

делать больше покупок. Это по-
может экономике двигаться бы-
стрее вперед. И результаты ис-
следования дают на это надежду. 

Но и финансовым властям 
надо обратить внимание на не-
которые обстоятельства. Опрос 
граждан, о котором идет речь, и 
результаты которого представят 
широкой публике только сегод-
ня, проводили в августе. И руко-
водитель Аналитического цен-
тра Научно-исследовательского 
финансового института Минфи-
на России Игорь Варьяш считает, 
что он уже несколько устарел: 
«За месяц в стране обострились 
некоторые финансовые пробле-
мы, власти активно обсуждают 
урезание расходов из-за увели-
чения дефицита бюджета, Банк 
России и минфин принимают 
меры для замедления инфля-
ции». 

Опрошенные в августе еще не 
замечали, а значит, и не придава-
ли значения возникшим рискам, 
продолжает эксперт. На этой не-
деле доллар стал дешеветь и уже в 
следующий понедельник может 
стоить еще меньше, в том числе 
из-за сохранения на прежнем 
уровне ставки по федеральным 
фондам ФРС США. ВТБ, напоми-
нает Варьяш, в ближайшие 2—3 
недели намеревается привлечь 5 
триллионов рублей на внутрен-
нем рынке за счет выпуска обли-
гаций. Это беспрецедентная по 
меркам российского финансово-
го рынка сумма. Привлеченные 
«короткие деньги» банк намере-
вается предоставить экономике, 
а не размещать на депозитах ЦБ. 
Но в этом случае не избежать рез-
кого скачка инфляции. И это тоже 
надо учесть, чтобы не сбить авгу-
стовское настроение граждан.

Отчасти согласен с коллегой 
и проректор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
Алексей Зубец. Но он оценивает 
ситуацию более оптимистично. 
Минфин достаточно успешно 
размещает евробонды. Ино-
странный бизнес активнее осва-
ивает «российское направле-
ние», считая его перспективным. 
Экономика побеждает политику. 
Влияние санкций на нее состав-
ляет сейчас 10 процентов, резю-
мирует Зубец, значительно важ-
нее цены на нефть и необходи-
мость структурных реформ.

ВЛАСТЬ Совет безопасности России обсудил новую региональную политику

Территория единства
Кира Латухина

О 
том, как сделать регио-
нальную политику более 
совершенной и эффектив-

ной, говорили на заседании Сов-
беза в Кремле. Нужно сократить 
дисбаланс в социально-экономи-
ческом положении регионов, 
призвал президент. Правительст-
во подготовило проект основ гос-
политики регионального разви-
тия России до 2025 года.

Предыдущий такой документ 
был утвержден давно, двадцать 
лет назад. Он позволил укрепить 
территориальную целостность, 
единство страны, оптимизиро-
вать отношения между различ-
ными уровнями власти и систему 
территориального устройства. 
«Более эффективными и адре-
сными стали федеральные и ре-
гиональные целевые программы. 
Это позволило решить многие 
экономические, инфраструктур-
ные, социальные проблемы», — 
оценил Владимир Путин.

«Значительно увеличился ва-
ловый региональный продукт: за 
период с 1998 по 2014 год он вы-
рос в 25 раз с 2,2 до 58,7 триллио-
на рублей. Заметно улучшилась 
демографическая ситуация. С 
2009 года начала увеличиваться 
численность населения, повыси-
лась продолжительность жизни 
наших людей», — подчеркнул пре-
зидент. Заработали механизмы, 

стимулирующие опережающее 
развитие Дальнего Востока, рос-
сийской Арктики, Северного 
Кавказа, а позднее и Крыма, и Ка-
лининградской области.

«Вместе с тем процесс форми-
рования устойчивой системы 
федеративных отношений и эф-
фективного местного самоу-
правления пока нельзя назвать 
завершенным, — продолжил гла-
ва государства. — Сохраняются 
риски, связанные с несбаланси-
рованностью бюджетной систе-
мы, диспропорциями в террито-
риальном развитии и на рынке 
труда. Немало проблем остается 
в образовании, здравоохране-
нии, культуре». А ведь это те сфе-
ры, которые обеспечивают един-
ство экономического и социаль-
ного пространства страны. «Не 
говоря уже о том, что их состоя-
ние так же, как и состояние эко-
номики, прямо влияет на соци-
а л ь н о е  са м оч у в с т в и е  г р а -
ждан», — добавил он.

«По-прежнему заметна раз-
ница в экономическом развитии 
регионов, не преодолена тенден-
ция стягивания экономики в цен-
тральные районы страны», — про-
должил президент. Это приводит 
к диспропорциям в бюджетной 
обеспеченности, а как результат 
к разрыву в уровне доходов, со-
циальных гарантий людей, живу-
щих в разных регионах. При этом 
скачки показателей наблюдают-

ся даже в пределах одного феде-
рального округа. «Общие доходы 
пяти самых богатых и самых бед-
ных регионов различаются в 43 
раза. А если взять самый богатый 
и самый бедный, даже и говорить 
не буду, там вообще в сотни раз», 
— заметил Путин.

Нужно уточнить приоритеты 
и задачи региональной полити-
ки, заявил глава государства. С 
этой целью правительство разра-
ботало проект Основ государст-
венной политики регионального 
развития России до 2025 года, ко-
торый и обсудили вчера на сове-
щании.

«Важно определить в новом 
документе экономические меха-
низмы, которые помогут более 
полно реализовывать производ-
ственный, научно-технологиче-
ский, образовательный, пред-
принимательский потенциал ре-
гионов, гибко использовать их 
конкурентные преимущества, 
создавать новые точки роста и 
тем самым обеспечить поступле-

ние в бюджет дополнительных 
доходов. Только такой подход по-
зволит добиться снижения раз-
личий в экономическом и соци-
альном развитии регионов, со-
здать условия для повышения ка-
чества жизни на всей территории 
России для наших людей», — по-
ставил задачу Путин.

Также необходимо совершен-
ствовать систему межбюджет-
ных отношений, добиться устой-
чивого финансового обеспече-
ния полномочий органов власти 
регионов и муниципалитетов. 
Они должны добиваться сбалан-
сированности своих бюджетов. 
«Надо более грамотно использо-
вать налоговые инструменты, с 
тем чтобы создавать условия для 
развития экономики и увеличе-
ния валового регионального про-
дукта», — пояснил президент.

Документ об основах регио-
нальной политики будет пред-
ставлен на утверждение прези-
денту до 1 ноября, сообщил жур-
налистам секретарь Совбеза Ни-

колай Патрушев. «В целом этот 
документ подготовлен качест-
венно, но тем не менее обсужде-
ние было очень живым, внесены 
конкретные дополнения, пред-
ложения, будет доработка», — 
уточнил он.

С основным докладом на за-
седании выступила спикер Сове-
та Федерации Валентина Матви-
енко. Успешное развитие России 
зависит от успешного развития 
регионов, подчеркнула она. 
Была проведена большая работа 
по анализу положения дел в ре-
гионах. Вчера прозвучал целый 
ряд предложений, в том числе с 
акцентом на необходимость со-
здания условий для самодоста-
точного развития каждого реги-
она, для создания единых стан-
дартов качества жизни людей. 
«В целом ряде регионов сложное 
финансовое положение. И нуж-
но принять меры для выравнива-
ния ситуации», — заявила Мат-
виенко.

Вчера президент также пору-
чил правительству до мая 2017 
года утвердить стратегию разви-
тия санаторно-курортного ком-
плекса и внести в законодатель-
ство ряд поправок до марта. В 
том числе о введении курортного 
сбора. Кроме того, Путин пору-
чил до 1 марта 2017 года рассмо-
треть возможность создания зон 
опережающего развития на рос-
сийских курортах.

В числе других деятелей культуры 
глава государства наградил все-
мирно известного дирижера 
Валерия Гергиева орденом 
Александра Невского.

Акцент

 Общие доходы пяти самых 
богатых и самых бедных реги-
онов различаются в 43 раза

Акцент

 Своим трудом и творчеством, 
отвагой и мудростью вы 
преумножаете славу 
и гордость РоссииВлияние западных 

санкций на ситуа-
цию в российской 
экономике состав-
ляет сейчас всего 
10 процентов

МЕЖДУ ТЕМ
Около ста выпускников девятых и одиннадцатых классов 
санкт-петербургских школ пишут в эти дни пробный ЕГЭ 
по китайскому языку. В ЕГЭ включены задания по аудиро-
ванию, чтению, грамматике, лексике, иероглифике, пись-
менной речи и говорению. В апробации участвуют также 
более двухсот школьников из Хабаровска и Комсомольска-
на-Амуре. В прошлом году почти 600 московских школьни-
ков уже писали пробный ЕГЭ по китайскому языку. Всего в 
российских школах китайский изучают более 5 тысяч уче-
ников. 

Читайте также: Россияне 
стали больше гордиться 
историей и культурой 
страны 
rg.ru/art/1308248

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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БИЗНЕС Россия 
вошла в топ — 
10 стран для 
инвестиций

ПЕРЕОЦЕНКА 
КУРСА

Александра Воздвиженская

РОССИЯ сохраняет популяр-
ность у крупных международ-
ных компаний, представленных 
на территории страны. 69 про-
центов из них включили РФ в 
топ-10 стран, которые важны 
для развития их предприятий с 
точки зрения инвестирования. 
Из этого числа девять процентов 
поставили Россию в топ-5, еще 
семь процентов — в топ-3. Одним 
из стратегически важных рын-
ков страну назвали 79 процен-
тов иностранных инвесторов.

Это следует из опроса 59 за-
рубежных компаний, который 
был проведен GfK по заказу Аме-
риканской торговой палаты в 
России. Президент и главный ис-
полнительный директор органи-
зации Алексис Родзянко считает, 
что полученные данные говорят 
о потенциале российского рын-
ка. Об этом он сообщил на 16-й 
ежегодной деловой конферен-
ции торговой палаты «Россия: 
повышая экономический рост и 
расширяя возможности для ин-
вестиций».

Опрос также показал, что объ-
ем совокупных инвестиций, ко-
торые сделали компании-ре-
спонденты в Россию, довольно 
высокий — 49,7 миллиарда долла-
ров. И хотя сама Американская 
торговая палата оценивает этот 
уровень ниже (36,8 миллиарда 
долларов), в 2015 году прирост 
составил почти 70 процентов, не-
смотря на санкции в отношении 
России (1,094 миллиарда долла-
ров против 646 миллионов в 
2014-м).

Каждая вторая инвестиция 
иностранных компаний прихо-
дит в сектора российского рынка, 
которые не связаны с энергетиче-
ской сферой и природными ре-
сурсами. Девять процентов вло-
жений приходятся на химиче-
скую и фармацевтическую про-
мышленность, семь процентов на 

товары повседневного спроса 
(рынок FMCG) и розницу, по 
шесть процентов на авторынок и 
сферу запчастей, кафе, рестора-
ны, табачную отрасль и обраба-
тывающую промышленность. 
Оставшиеся четыре процента ин-
вестиции в другие отрасли.

В 2016 году опрошенные ком-
пании планируют продолжить 
инвестировать в Россию, при 
этом доля вложений, которые не 
будут затрагивать энергетиче-
ский сектор, вырастут до 84 про-
центов. Совокупный объем ин-
вестируемых средств составит 
955 миллионов долларов, боль-
шая часть которых (57 процен-
тов) придется на обрабатываю-
щую промышленность.

Комментируя опрос GfK, пре-
зидент DT-Global Business 
Consulting Дэниел Торнили, ко-
торый консультирует бизнес в 
Центральной и Восточной Евро-
пе, на Ближнем Востоке и в Аф-
рике, заметил, что, задавая во-
прос коллегам, кто из них готов 
сделать новые инвестиции в Рос-
сию, ожидал услышать положи-
тельный ответ в 12 процентах 
случаев. Он был приятно удив-
лен, когда цифра оказалась 
выше более чем в два раза — 27 
процентов. По мнению господи-
на Торнили, на фоне отрицатель-
ных процентных ставок в евро-
пейских странах Россия выгля-
дит более привлекательной для 
инвестиций, так как здесь став-
ки все еще высоки — в районе 
8—10 процентов,  а инфляция 
продолжает падать.

Сейчас многие работающие в 
России иностранные компании 
рассматривают страну как про-
изводственную площадку для 
экспорта товаров в третьи стра-
ны, что тоже можно считать 
плюсом, рассудил президент 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) Александр Шохин. Ему 
известно, что несколько амери-
канских компаний готовы пойти 
на открытие производства в РФ 
для экспорта в том числе в Ки-
тай. Это стало возможно за счет 
девальвации рубля, но пока 
никто не берется прогнозиро-
вать, насколько долго этот эф-
фект сохранится, заметил Алек-
сандр Шохин.

Правительство Кабинет министров выделит средства на поддержку 
многодетных и смягчит условия отбывания наказаний
родителям с маленькими детьми

Рублем и законом 
Владимир Кузьмин

В
чера кабинет мини-
стров рассмотрел на 
заседании вопрос о по-
мощи регионам для 
ежемесячной выплаты 

нуждающимся в поддержке се-
мьям в случае рождения третьего 
или последующих детей. Из феде-
рального бюджета на эти цели до-
полнительно предоставят 1,6 
миллиарда рублей.

«Такая необходимость возни-
кла в связи с тем, что в регионах 
увеличилось число семей, кото-
рые имеют право на получение 
такой выплаты, и выросла вели-
чина прожиточного минимума 
для детей», — объяснил премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Кабинет министров также 
смягчит условия для отбывания 
наказаний родителям с малень-
кими детьми. Суды смогут отсро-
чивать наказание еще на стадии 
вынесения приговора. На заседа-
нии правительство рассмотрело 
ряд поправок в Уголовный, Уго-
ловно-процессуальный и Уголов-
но-исполнительный кодексы 
страны, направленные на улуч-
шение положения матерей с 
детьми в местах лишения свобо-
ды. «В частности, предлагается 
смягчить условия отбывания на-
казания для отдельных катего-
рий осужденных», — уточнил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

Сейчас УК установлено, что 
осужденным беременной жен-
щине, женщине, имеющей ребен-
ка в возрасте до 14 лет, мужчине, 
имеющему ребенка в возрасте до 
14 лет и являющемуся единст-
венным родителем, суд может от-
срочить реальное отбывание на-
казания до достижения ребенком 
14-летнего возраста. Это не каса-
ется случаев, когда человек осуж-
ден за преступления против не-
совершеннолетних, не достиг-
ших 14-летнего возраста, приго-
ворен к лишению свободы на 
срок свыше пяти лет за тяжкие и 
особо тяжкие преступления и 
ряд других преступлений.

Такое решение суд может 
принять после завершения уго-
ловного процесса на стадии ис-
полнения приговора. «Предлага-
ется внести поправки в нормы 

Уголовного и Уголовно-процес-
суального кодекса, которые дают 
суду право принимать подобные 
решения раньше — на стадии вы-
несения приговора», — заявил 
глава кабинета министров. При 
этом на данной стадии суд смо-
жет решать вопрос об отсрочке 
без соответствующих хода-
тайств.

Еще одним законопроектом 
предусматривается целый ком-
плекс мер, облегчающих отбыва-
ние наказаний. Предлагается 
установить, что перемещение 
осужденных беременных жен-

щин допускается только при на-
личии заключения врача о воз-
можности перемещения, а при 
необходимости согласно такому 
заключению — в сопровождении 
медицинского работника. Кроме 
того, предлагается предостав-
лять право на четыре краткос-
рочных выезда в год для свидания 
с ребенком за исключением слу-
чаев приговора за преступление 
в отношении несовершеннолет-
них.

Наконец, в целях успешной 
социальной адаптации осужден-
ным, отбывающим наказание в 

облегченных условиях, по их за-
явлению и на основании поста-
новления начальника исправи-
тельной колонии за шесть меся-
цев до окончания срока наказа-
ния разрешается проживать и ра-
ботать под надзором админи-
страции исправительной коло-
нии за пределами колонии. Если 
только начальник исправитель-
ного учреждения не вынесет мо-
тивированный отказ.

Также правительство одобри-
ло выделение 1,5 миллиарда ру-
блей субсидий на дополнитель-
ные издержки производителям 

сельхозтехники. Средства пой-
дут на расширение ассортимен-
та и повышение доступности 
услуг, позволят обеспечить за-
грузку производственных мощ-
ностей и сохранить рабочие ме-
ста. Еще 500 миллионов рублей 
предусмотрено на поддержку 
льготного лизинга для производ-
ства продукции легкой промыш-
ленности.

Кабинет министров во главе с 
Дмитрием Медведевым обсуждал 
вчера, как поддержать многодет-
ные семьи, СМИ и предприятия 
сельхозмашиностроения.

Акцент

 Правительство выделит 
регионам 1,6 миллиарда 
рублей на поддержку
многодетных семей

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

ОП-ПОЗИЦИЯ
НИ одна непарламентская партия 18 сентября не прео-
долела пятипроцентный барьер. Две из них — «Родина» и 
«Гражданская платформа» — свое минимальное (по одно-
му депутату от каждой) представительство в нижней па-
лате обеспечили только за счет одномандатников. А не-
системная оппозиция не провела в Госдуму ни одного де-
путата:  «Яблоко» завершило предвыборную кампанию с 
рекордно низким даже при скромных ожиданиях резуль-
татом — 1,9 процента,  ПАРНАС едва набрал 0,7 процента. 

 «Яблоку» и ПАРНАСу не привыкать к поражениям. 
Но, кажется, еще никогда проигравшие не оценивали 
итоги выборов столь меланхолически. Никто не бил себя 
в грудь, не посыпал голову  пеплом, не клялся, что на сле-
дующих выборах его партия уж точно покажет себя, 
возьмет реванш. Даже сетования на «неравные условия, 

засилье администра-
тивного ресурса, ог-
раниченный доступ 
к СМИ» в этот раз не 
звучали. Причины 
внутренней устало-
сти, читаемой на ли-
цах побежденных, 
обстоятельствами 
нынешней парла-
ментской кампании, 
очевидно, не исчер-
пываются. Эта уста-
лость накопленная. 
Причем не только 
личная (Явлинский 
участвует в выборах 
с 1993 года). В значи-
тельной степени это 

усталость «металла» — той худосочной многопартийно-
сти, что возникла в первые постсоветские годы и остатки 
которой продолжают существование, год от года все бо-
лее непродуктивное. Обветшалые программы и полиняв-
шие лозунги. Несменяемые вожди. Неуклонно тающий 
электорат. 

Как бы то ни было, несистемная оппозиция участие в 
выборах приняла. Реально соперничать с «Единой Рос-
сией» либералы едва ли могли. Но общество вправе было 
рассчитывать хотя бы на «показательное выступление». 
От «Яблока» и ПАРНАСа требовалось показать альтер-
нативу. В таком «показательном выступлении» была по-
своему заинтересована и власть. Судя по тому, что ни 
«Яблоку»,  ни ПАРНАСу на этих выборах не чинилось 
препятствий, властям было важно, чтобы в голосовании 
принял участие и протестный электорат. Это повышало 
легитимность выборов. Обеспечить избирателей неким 
набором альтернатив, включая и протестную, в этом же-
лания власти и части общества  полностью совпадали. А 
результат… Ну какой уж есть. 

Никакого триумфа от того же ПАРНАСа никто, собст-
венно, и не ждал. Свою предвыборную кампанию партия 
начала со скандала: в открытом доступе оказались дан-
ные почти 24 тысяч зарегистрировавшихся сторонников 
несистемной оппозиции, и голосование было досрочно  
прекращено. Один из лидеров партии назвал происшед-
шее «спецоперацией властей», а другой, напротив, стал 
требовать проведения внутрипартийного расследова-
ния. Срыв праймериз, прогнозировали эксперты, будет 
иметь негативные последствия не только для ПАРНАСа , 
но и для всей несистемной оппозиции. Так и произошло. 
Впрочем, предвыборная демкоалиция развалилась еще 
раньше, в конце апреля, когда о выходе из нее заявили 
сразу несколько потенциальных участников. Это случи-
лось после того, как Михаил Касьянов отказался состя-
заться с кем бы то ни было из своих соратников за первое 
место в партийном списке и потребовал безальтернатив-
но закрепить это место за ним. После развала демкоали-
ции  шансы ПАРНАСа пройти в Госдуму  приблизились к 
нулю. 

Размежевания в среде радикально-демократической 
оппозиции дело привычное.  Так же, как и  объединитель-
ные порывы, которым несть числа.  О чем обычно гово-
рят зачинатели коалиций либерального толка? О непро-
стительной разобщенности демократов. О потребности 
в  консолидации, умножении сил. Чем кончаются подоб-
ные разговоры,  тоже заранее ясно. Любая попытка най-
ти консолидирующую фигуру на роль лидера или, боль-
ше того, выдвинуть единого кандидата на президентский 
пост выливается  в склоку, распри, скандал, как много-
кратно бывало. Каковы амбиции отечественных либера-
лов и сколь велика их способность договариваться, хоро-
шо известно. 

Что дается легко, так это составление какого-нибудь 
очередного меморандума демократических сил. «Чест-
ные выборы. Обнов-
ление власти. Бога-
тая страна без бед-
ных. Свобода и ра-
венство возможно-
стей. Неприкосно-
венность частной 
собственности. Раз-
витое гражданское 
общество». Деклара-
тивность программ, 
в основе которых аб-
страктный демокра-
тический выбор при 
отсутствии четких 
сегодняшних целей 
и способов их дости-
жения, одинаково утомила как  противников либерализ-
ма, так и его приверженцев. Разоблачительные расследо-
вания в отношении тех или иных персон, проводимые ли-
бералами и публикуемые в Интернете,  тоже мало кого 
трогают. 

Кто-то в шутку заметил, что «опора» нынешней систе-
мы власти не безответные, зависимые от государства 
бюджетники, а полные непомерных личных амбиций и 
неспособные договариваться друг с другом либералы. 

Вообще российской власти повезло с оппозицией — 
более немощной, деморализованной  и желать не надо. 
Российское общество, оно тоже не считает оппозицию 
влиятельной силой.  Да и не нуждается в ней. По данным 
социологов, почти половина граждан полагает, что оп-
позиция не нужна. Лишь менее трети населения при-
знает за ней право вырабатывать альтернативный курс 
и занимать командные высоты. Впрочем, сама оппози-
ция до сих пор не дала повода относиться к себе иначе. 
За двадцать с лишним лет постсоветской истории она 
ни разу не приходила к власти, а последние тринадцать 
не имела своих депутатов в Госдуме. Не будет иметь и 
теперь. 

Обеспечить избира-
телей неким набо-
ром альтернатив, 
включая и протест-
ную, в этом жела-
ния власти и части 
общества полно-
стью совпадали

Каковы амбиции 
отечественных 
либералов и сколь 
велика их способ-
ность договари-
ваться, хорошо 
известно

АНТИКРИЗИСНАЯ МЕРА ДЛЯ СМИ

На заседании правительства глава кабинета министров предложил рассмо-

треть поправки в законодательство, увеличивающие объем рекламы в печат-

ных СМИ с 40% до 45% печатной площади. «Время сейчас не самое простое и 

для СМИ, им не всегда легко, поэтому мы дадим возможность больше получать 

им денег, больше зарабатывать», — сказал Дмитрий Медведев. «Для нового объе-

ма коммерческих публикаций сохранится та же самая ставка НДС в размере 

10%», — подчеркнул премьер. По его словам, поправки в законодательство под-

готовлены по поручению президента. «Идея была выдвинута руководством ре-

дакций СМИ как некая антикризисная мера, особенно это важно для региональ-

ных СМИ», — отметил председатель правительства.

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 Ш

Т
У

К
И

Н
А

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

ЦИФРА

57
ПРОЦЕНТОВ
иностранных инвестиций в Рос-
сию в 2016 году пойдет в обраба-
тывающую промышленность

КАДРЫ  Сергей Нарышкин возглавит СВР

Разведданность
Кира Латухина

П
резидент Владимир Путин 
предложил Сергею На-
р ы ш к и н у  в о з гл а в и т ь 

Службу внешней разведки. 
Прежний директор СВР Михаил 
Фрадков в ближайшее время бу-
дет выдвинут на должность пред-
седателя Совета директоров 
РЖД.

Вчера в Кремле Владимир 
Путин провел встречу с Нарыш-
киным и Фрадковым. «Предыду-
щие годы вы возглавляли Госу-
дарственную Думу, были спике-
ром. До этого работали руково-
дителем администрации прези-
дента», — сказал он Нарышкину. 
«Хочу вам предложить работу в 
исполнительных органах влас-
ти, если быть более конкретным 
— в одной из наших ведущих спе-
циальных служб. Хочу вам пред-
ложить возглавить Службу 
внешней разведки», — сообщил 
президент.

Эту структуру в течение 9 
лет возглавлял Фрадков. «Это, 
как мы сейчас установили, один 
из рекордов по времени пребы-
вания в этой должности», — за-
метил Путин. «За это время дей-
ствительно Служба сделала 
очень большие шаги в направле-
нии укрепления, работая в но-
вых абсолютно условиях», — 
оценил он, поблагодарив Фрад-
кова за работу. «Собственно го-
воря, вы человек известный: и 
министром были, и председате-
лем правительства, и вот на 
этом очень  ответственном 
участке исполняли свой долг са-
мым наилучшим образом, — до-
бавил президент. — И как мы с 
вами говорили, рассчитываю, 
что все ваши знания и навыки 
будут использованы на пользу 
стране, на пользу государству в 
другом месте».

Затем Путин снова обратил-
ся к Нарышкину: «Вы прекрасно 
отдаете себе отчет, так же, как и 
мы все, в какой ситуации сейчас 
мы находимся, насколько важ-
ны успехи этой службы для ста-
бильного, надежного развития 
нашей страны, насколько она 

важна для того, чтобы вовремя 
купировать угрозы, возникаю-
щие в отношении России, не до-
пускать их разрастания, а нао-
борот, действовать таким обра-
зом, чтобы они не возникали, на 
ранних стадиях нейтрализовать 
эти угрозы, ну и работать на по-
зитив, имею в виду сотрудниче-

ство с нашими партнерами на 
основных направлениях, пре-
жде всего на направлении борь-
бы с террором, и, конечно, по 
линии обеспечения своевремен-
ной, качественной, достоверной 
информации президенту, прави-
тельству РФ, с тем чтобы мы мо-
гли принимать выверенные, 

взвешенные решения в интере-
сах российского народа».

«Ваше предложение я расце-
ниваю как поручение главы го-
сударства, Верховного главно-
командующего, — ответил На-
рышкин. — Хорошо понимаю не-
публичный характер работы 
Службы внешней разведки, осо-
бенно по сравнению с Государ-
ственной Думой. Но при этом 
понимаю, что и масштаб задач, 
и вклад результатов работы 
службы в обеспечение стратеги-
ческих интересов государства 
просто огромный».

«Всем известно, что вы про-
ходили сейчас нелегкий путь в 
рамках предвыборной кампа-
нии и не планировали слагать 
своего депутатского мандата», — 
также заметил Путин и изви-
нился за Нарышкина перед из-

бирателями, которые избрали 
его в парламент. «Надеюсь, что 
люди нас поймут, — сказал он. — 
Участок, который вам предлага-
ется, не менее важен, чем депу-
татская работа. Будем считать, 
что люди, которые за вас прого-
лосовали, в известной степени 
делегировали вас на это очень 
ответственное место работы».

«Пользуясь случаем, хочу 
еще раз поблагодарить моих 
земляков, моих избирателей, 
ленинградцев, за оказанное мне 
доверие, уже дважды. Спасибо», 
— сказал Нарышкин.

Фрадков поблагодарил пре-
зидента за высокую оценку. «Ра-
бота очень интересная, ответст-
венная, — заметил он. — Рад, что 
ваш выбор пал на Сергея Евге-
ньевича, с которым мы и бок о 
бок работали достаточно дли-
тельное время в правительстве, 
и дружим. В этих доверительных 
отношениях, непубличных — это 
тоже немаловажный фактор — я 
передал все, что знаю, Сергею 
Евгеньевичу и полагаю, что на 
этом участке он так же эффек-
тивно будет работать, как и на 
прежних». В ближайшее время 
Фрадков будет выдвинут в пред-
седатели Совета директоров 
РЖД, рассказал пресс-секре-
тарь главы государства Дмит-
рий Песков.

Указы об отставке Фрадкова 
в связи с выходом на пенсию и 
назначении в Службу внешней 
разведки Нарышкина глава го-
сударства подписал вчера же, но 
отложил их вступление в силу до 
5 октября.

Сергей Нарышкин теперь от-
кажется от своего депутатского 
мандата, который он получил, 
в ы и г р а в  в ы б о р ы  в  Ки н г и -
сеппском одномандатном окру-
ге Ленинградской области. ЦИК 
должен будет назначить допол-
нительные выборы после ухода 
Нарышкина на пост главы СВР, 
объявила секретарь Центриз-
биркома Майя Гришина. По за-
конодательству повторные вы-
боры смогут пройти только че-
рез год в Единый день голосова-
ния.

На свой новый пост в Службе 
внешней разведки Сергей 
Нарышкин заступит с 5 октября.

Акцент

 Дополнительные выборы 
в Кингисеппском 
одномандатном округе 
Ленинградской области
могут пройти в 2017 году 
в Единый день голосования 
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ФОРУМ На конференции
в Москве обсуждали
неинфекционные заболевания 

Как управлять 
факторами риска 

Алина Егорова

В МОСКВЕ прошла Междуна-
родная конференция «Управле-
ние факторами риска: научное 
обоснование и регуляторные ре-
шения», организованная Цен-
тром экономической оценки и 
моделирования факторов риска 
ФГБНУ «Национальный НИИ об-
щественного здоровья им. Н.А. 
Семашко».

Представители Всемирной ор-
ганизации здравоохранения 
(ВОЗ), Минздрава России, деяте-
ли науки, международные эк-
сперты в области общественного 

здоровья подчеркнули необходи-
мость сотрудничества государст-
венных структур, научных орга-
низаций и бизнеса для решения 
проблемы распространенности 
неинфекционных заболеваний. 

За последние десять лет об-
щая смертность населения в Рос-
сии снизилась более чем на 17%, 
однако неинфекционные заболе-
вания остаются причиной почти 
70% смертей и существенным 
бременем для экономики.  По 
словам Олега Салагая, директо-
ра департамента общественного 
здоровья и коммуникаций Ми-
нистерства здравоохранения 
РФ, борьба с неинфекционными 
заболеваниями должна идти по 
двум основным направлениям: 
это законодательство и пропа-
ганда здорового образа жизни. 

Рамил Хабриев, академик 
РАН, директор ФГБНУ «Нацио-
нальный НИИ общественного 
здоровья им. Н.А. Семашко» рас-
сказал, что исследования влия-

ния государственных мер на 
факторы риска показали, что 
многие россияне начали более 
ответственно относиться к свое-
му здоровью. Международные 
эксперты обсудили экономиче-
ские и социальные аспекты, вли-
яющие на факторы риска в сов-
ременном мире, а также связан-
ные с ними заболевания сердеч-
но-сосудистой системы, сахар-
ный диабет и др. Помимо рас-
пространения вредных привы-
чек, таких как табакокурение и 
чрезмерное употребление алко-
голя, существенными фактора-
ми риска остаются несбаланси-
рованное питание и малопод-
вижный образ жизни. 

В ходе обсуждения острая ди-
скуссия развернулась вокруг 
электронных сигарет. Предста-
вители научного сообщества вы-
разили мнение, что пока пре-
ждевременно говорить о жест-
ких ограничениях в связи с от-
сутствием достаточной экспери-
ментальной базы. Однако необ-
ходимо разработать критерии 
для тестирования и изучения 
электронных сигарет с учетом 
преимуществ данной продукции 
по сравнению с сигаретами, а 
также их потенциала в борьбе с 
табачной зависимостью. Это 
подтверждают и документы, от-
ражающие политику ВОЗ в отно-
шении электронных средств до-
ставки никотина, опубликован-
ные на сайте ВОЗ в преддверии 
7-й сессии Конференции Сторон 
Рамочной конвенции ВОЗ по 
борьбе против табака.

Участники конференции, вы-
разили готовность усилить рабо-
ту по моделированию последст-
вий внедряемых программ и из-
учению продуктов, направлен-
ных на сохранение обществен-
ного здоровья, чтобы в дальней-
шем разработать рекомендации 
для правительства РФ, которые 
помогут повысить социально-
экономический эффект прини-
маемых инициатив.

Неинфекционные 
заболевания 
остаются причиной 
почти 70% смертей

РАКУРС Застройщик провел
необычный эксперимент
в Москве 

9 шагов 
до котлована 

Сергей Бабкин 

ЗАСТРОЙЩИКИ в столице мо-
гут теперь вдвое быстрее полу-
чить необходимые разрешения 
на строительство жилья и других 
объектов. Это показал экспери-
мент, проведенный одной из 
крупнейших компаний в городе. 
Ее сотрудники обнародовали, 
как получали каждое согласова-
ние на стройку и буквально за 
лето смогли добралться до «эк-
ватора» работ. 

Как уже сообщала «РГ», влас-
ти Москвы предельно упростили 
получение различных разреше-
ний для строительных фирм за 
счет перевода документооборо-
та в электронную форму. Неко-
торые документы стало можно 
вообще получить только дистан-
ционно. Значит, больше не надо 
бегать по инстанциям и иметь 
дело с чиновниками. И вот один 
из столичных инвесторов решил 
не просто на личном опыте, но и 
публично, с отсчетом дней, за-
траченных на каждый этап со-
гласовательных процедур, про-
верить, как эта система работает 
на самом деле. 

Застройщик взялся возвести 
складской комплекс у станции 
метро «Саларьево» площадью 
1205 квадратных метров. И, как 
убедились журналисты, для ко-
торых провели пресс-тур на 
строящийся объект, уже к концу 
сентября начал реальную рабо-
ту над проектом. Всего месяц на-
зад инвестор лишь огородил тер-
риторию, а вчера журналисты 
увидели за аккуратным забором 
уже вырытый котлован, к кото-
рому подведена часть коммуни-
каций.

— Да, контура самого здания 
пока нет, — прокомментировал 
руководитель проекта Андрей 
Федоров. — Тем не менее я могу 
сказать, что половина работ вы-
полнена — котлован и коммуни-
кации есть. Осталось возвести 
металлоконструкции, а это от-
нюдь не самая сложная задача. 
Мы справимся с ней быстро, бук-
вально за считанные недели.

Что же касается согласования 
проекта, то компания-застрой-
щик насчитала для себя девять 
шагов. На этапе проектирования 
потребовалось получить техни-
ческие условия для подведения 

воды и канализации от Моско-
мархитектуры. Потом нужно 
было оформить само разреше-
ние на строительство от Мосгос-
стройнадзора, ордер на рытье 
котлована от ОАТИ. Следующий 
шаг  — договориться о контроль-
ной геодезической съемке мест-
ности и ее как можно скорее про-
вести. 

Что получилось в итоге? Бла-
годаря электронному докумен-
тообороту все технические усло-
вия удалось запросить букваль-
но за день. Сами документы жда-
ли 27 дней, хотя по законода-
тельству на это отводится срок 

30 дней. Через портал госуслуг 
компания подала запрос и на 
строительное разрешение. Оно 
оказалось на руках у застройщи-
ка через 8 дней, а закон дает на 
эту процедуру 10 дней. А ордер 
на проведение земляных работ 
инвестор и вовсе получил за 7 
дней вместо 13. В общей сложно-
сти инвесторам удалось сэконо-
мить 11 дней. И буквально вчера 
строители склада сделали пятый 
шаг: на площадку приехали 
представители ОАТИ. 

— Кое-какие нарушения мы 
все-таки нашли, — рассказал 
«РГ» главный инспектор ОАТИ 
Сергей Рогатин. — Они касаются 
содержания строительной пло-
щадки. Мы дали застройщику 
положенный законом срок для 
устранения нарушений и назна-
чили штрафные санкции. 

По словам застройщиков, все 
это рабочие моменты, чистоту 
на площадке они наведут бы-
стро. И складской комплекс, как 
и было запланировано, появится 
у метро «Саларьево» в октябре 
этого года. 

Благодаря элек-
тронному докумен-
тообороту все тех-
нические условия 
для строительства 
удалось запросить 
буквально за день

ИНТЕРНЕТ Домашняя техника сможет передавать в Сеть
личную информацию своих хозяев

Опасные связи
Татьяна Шадрина

П
одключений к Интернету 
становится все больше, и 
не только со стороны 

пользователей, но и со стороны 
их «умной» техники — чайников, 
холодильников и даже тостеров. 
Эксперты видят в этом серьез-
ную опасность.

«Интернет вещей», когда 
устройства соединяются между 
собой без участия человека, уже 
совсем скоро придет на смену 
«Интернету пользователей» с по-
пулярными соцсетями и поиско-
виками, уверен директор Ассо-
циации электронных коммуни-
каций Сергей Плуготаренко. А 
значит, срочно надо задуматься о 
введении единых мировых стан-
дартов работы в новых условиях.

Больше всего экспертов вол-
нует, куда техника будет переда-
вать личную информацию хозя-
ев. Такую уязвимость пользова-
телей обсуждали вчера на фору-
ме «Интернет вещей». Сейчас 
«умные» телевизоры, чайники, 
кофеварки и микроволновые 
печи работают через облачные 
сервисы (компьютеры произво-

дителей). Там следят, чтобы теле-
визор вовремя обновлял про-
граммы. Наверное, там могут от-
слеживать и то, что смотрит хозя-
ин, предполагают эксперты. Есть 
свои опасности и у видеокамер — 
сигнал изображения они могут 
передавать не только их владель-
цам, но и производителям. И про-
контролировать передачу таких 
данных сложно.

Чтобы исключить эти риски, 
надо создать реестр отечествен-
ного серверного и телекоммуни-

кационного оборудования с уче-
том требований антитеррори-
стического пакета законов, отме-
тил глава подгруппы «Интернет 
+ Суверенитет» при рабочей 
группе помощника президента 
РФ Игоря Щеголева в админи-
страции президента Илья Мас-
сух. И производить его нужно в 
России. Ведь так называемые за-
кладки (скрытые команды в про-
граммах) производителей есть 
даже в принтерах и ксероксах, не 
говоря уже о газотурбинах.

Конечно, моментально перей-
ти на отечественное оборудова-
ние сложно, тем более что уни-
кальное оборудование сегодня 
производит одна или две компа-
нии в мире. Любые, даже отечест-
венные программы могут иметь 
лазейки, через которые можно 
попасть в систему любой компа-
нии или, например, банка и огра-
бить его. И здесь нужно готовить 
специалистов, которые будут вы-
числять риски и выработать це-
левую модель угроз, отметил 
Массух. 

Между тем к 2020 году связь с 
Сетью получат уже пять милли-
ардов небольших устройств, про-
гнозируют специалисты. Они 
считают, что стоит еще фильтро-
вать информацию, которая при-
ходит на крупные узлы связи и 
отсекать данные, которые не 
должны стать публичными. Пока 
речь идет о персональных дан-
ных, но скоро, с внедрением теле-
медицины, может пойти речь и о 
генетических данных.

Биометрическую информа-
цию о пользователях банков уже 
пытаются украсть мошенники. 
«Лаборатория Касперского» об-
наружила на черном рынке 12 
продавцов, предлагающих счи-
тывающие устройства, которые 
умеют красть данные отпечат-
ков пальцев. С помощью таких 
скиммеров преступники уже 
учатся скачивать данные из си-
стем распознавания рисунка вен 
на запястье и радужной оболоч-
ки глаза.

«Умные» холодильники могут выступать в роли шпионов, отправляя дан-
ные о владельцах в Сеть.

Читайте также: В России 
изобрели фитнес-трекер 
для собак 
rg.ru/art/1307139

ВЫСТАВКА В Геленджике
показали новейшие
разработки в авиации
и судостроении

С небес на море

Екатерина Ковалевская,
«Российская газета», Краснодарский край

ВЧЕРА в Геленджике открылась 11-я Международная 
выставка «Гидроавиасалон-2016», на которую приехали 
более 100 отечественных и зарубежных компаний, зани-
мающихся разработками в авиационной и морской сфе-
рах.

В нынешнем году экспозицию расширили. Представ-
лено больше спецтехники, экранопланов, экранолетов, 
судов на воздушной подушке, катеров и яхт. 

Впервые широкой публике представили обновлен-
ный более чем на 50 процентов самолет Бе-200ЧС, со-
бранный в Таганроге. Его первый полет состоялся лишь 
неделю назад. По словам главы Объединенной авиа-
строительной корпорации Юрия Слюсаря, это факти-
чески новый самолет, и на него возлагаются большие 
надежды и в плане продажи внутри страны, и с точки 
зрения его экспортного потенциала.

Свои разработки 
привезли представи-
тели НПП «Радар 
ммс», сотрудничаю-
щие с Центральным 
конструкторским 
бюро имени А.Е. 
Алексеева. Среди 
них — суда на подвод-
ных крыльях. 

— В России суще-
ствуют проблемы с 
гражданским судо-
строением, — говорит замдиректора по работе с заказчи-
ками НПП «Радар ммс» Алексей Алексеев. —  Сегодня мы 
предлагаем актуальные проекты морских («Комета 
120М» вместимостью до 120 пассажиров) и речных 
(«Валдай 45Р», способный перевозить 45 человек) судов 
на подводных крыльях нового поколения. Строительство 
«Кометы 120М» сейчас ведется в Рыбинске.

 ЦКБ имени Алексеева также представило на пирсе ка-
тер «Дельфин» для перевозки восьми человек — это об-
новленный и доработанная версия этого же судна, но 
только теперь уже в представительском классе. 

Корпорация «МиГ» показала модель многофункцио-
нального корабельного истребителя поколения «4++» 
МиГ-29К, который проходит испытание на российском 
авианосце «Адмирал флота Советского Союза Кузне-
цов». 

На площадках гидробазы посетители могут увидеть 
самолеты Су-30, Бе-12, Ил-114, вертолеты «Ансат» и Ка-
226Т (медицинский вариант), а также поисково-спаса-
тельные варианты вертолетов Ми-171А2 и Ка-32А11ВС. 
А корпорация «Тактическое ракетное вооружение» про-
демонстрировала макеты различных видов ракет — авиа-
ционной противолодочной, малогабаритной тепловой, 
тактической противокорабельной, повышенной дально-
сти класса «воздух — поверхность». 

И как всегда на «Гидроавиасалоне», не обходится без 
феерических выступлений пилотажных групп «Русские 
витязи» на истребителях Су-27, «Стрижи» на истребите-
лях МиГ-29 и «Беркуты» на вертолетах Ми-28. Всего они 
совершат за время форума до 200 полетов.

Впервые широкой публике представили обновленный более 
чем на 50 процентов самолет Бе-200ЧС.
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Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

Г
оссовет Крыма времен-
но, до 1 февраля 2017 
года, ограничил сделки с 
недвижимостью в преде-
лах 100-метровой при-

брежной зоны на территории 
всего полуострова. Ограничение 
не распространяется на государ-
ственные и муниципальные 
предприятия и учреждения. Ком-
ментируя решение, спикер Госсо-
вета РК Владимир Константинов 
пояснил необходимость морато-
рия стремлением крымских вла-
стей не допустить массового мо-
шенничества накануне сноса не-
законных строений.

— На Украине сейчас работают 
целые группы мошенников, кото-
рые задним числом оформляют 
любые документы, и проверить 
их невозможно. Делается все, 
чтобы узаконить эти строения и 
потом быстро перепродать их 
третьим лицам, — пояснил Конс-
тантинов. — Если мы это допу-
стим, то такие строения придется 
потом сносить, выкупая их у но-
вых собственников, а это допол-
нительная нагрузка на бюджет.

Комиссия правительства Кры-

ма, обследовавшая летом берего-
вую полосу на отрезке от Алушты 
до Ялты, только в окрестностях 
Большой Ялты насчитала свыше 
800 самостроев. В целом же по 
Крыму их уже десятки тысяч. 
Сейчас систематизированы все 
данные об этих объектах недви-
жимости, их собственниках, фак-
тическом использовании земли, 
имевшихся нарушениях украин-
ского и действующего сегодня 
российского законодательства.

— По моим данным, в Крыму 
количество самостроев на душу 
населения одно из самых боль-
ших в стране, — сообщил главный 
архитектор республики Алек-
сандр Кузнецов. — По разным 
оценкам речь может идти о 25 — 
35 тысячах объектов. А это уже 
небольшой город.

По его данным, в этом списке 
и так называемые самозахваты, 
и неузаконенные строения на 
территории здравниц, и просто 
частные постройки без доку-
ментов во дворах крымчан. При-
мерно 3,5 тысячи подобных 
объектов, представляющих уг-
розу для жизни людей, уже сне-
сено, однако это лишь вершина 
айсберга. 

Ознакомившись с результата-
ми мониторинга прибрежной по-
лосы, глава Крыма Сергей Аксе-
нов пообещал, что в сентябре на-
чнется массовый снос нелегаль-
ных строений в 100-метровой 
зоне. Под ковш бульдозера попа-
дают не только временные па-
вильоны и легкие конструкции, 
но и многоэтажные капитальные 
здания, в которых находятся го-

стиницы, базы отдыха и иная ку-
рортная инфраструктура.

— Это то, о чем нас просили из-
биратели на десятках встреч, — 
говорит вице-спикер Госсовета 
Крыма Андрей Козенко. — Уже 
скоро начнется зачистка Алуш-
ты, Ялты, а затем и всего побере-
жья. Набережные и пляжи долж-
ны быть доступны для всех — и 
крымчан, и наших гостей, и мы 
обязательно доведем эту работу 
до конца.

Кстати, в Ялте по решению су-
дов уже демонтировано несколь-
ко объектов. Впрочем, зачистка 
берегов от самостроев не означа-
ет, что все без исключения само-
строи и объекты с сомнительной 
историей пойдут под снос. Судь-
ба каждого строения будет опре-
деляться с участием обществен-
ности, правоохранительных ор-
ганов, депутатов, а также испол-
нительной власти на местах. 
Предпринимателям, которые ис-
пользовали для ведения бизнеса 
нелегальные нестационарные 
объекты, предоставят альтерна-
тивные места для ведения тор-
говли.

Сделки с недвижимостью в преде-
лах 100-метровой прибрежной 
зоны буду ограничены 
до 1 февраля 2017 года. 
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МИЛЛИАРДОВ
гаджетов к 2020 году установят 
связь с Сетью без участия людей

Акцент

 Видеокамеры уже сегодня 
могут передавать изображе-
ние не только владельцам, 
но и производителям 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Глобальная реформа ОСАГО:  
что ждать от новаций. 
26 сентября (понедельник) в 15.00 в медиацентре «Российской газе-
ты» состоится «круглый стол». Главной темой станет обсуждение 
финального варианта проекта поправок к закону об ОСАГО. О том,  
какие новации ожидают автовладельцев в связи с этим законопро-
ектом, расскажут в ходе заседания «круглого стола» разработчики 
законопроекта, мегарегулятор, страховщики  и  представители ав-
товладельцев. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Свои новинки 
покажут более 
100 отечественных 
и зарубежных 
компаний

Подробности Парламент Крыма ввел мораторий 
на сделки с недвижимостью у моря

Берег на замке

Акцент

 Мораторий не распространя-
ется на государственные 
и муниципальные предприя-
тия и учреждения
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ДЕНЬГИ Мошенники берут
тысячи кредитов
по переклеенным
паспортам и ксерокопиям  

Чужое лицо

Сергей Куликов

МОШЕННИЧЕСТВО в кредитной сфере перестало быть 
делом одиночек. Теперь выкачиванием средств из банков и 
доверчивых граждан занимаются организованные груп-
пы. Счет кредитам, взятым по документам ничего не подо-
зревающих людей, идет на десятки тысяч. 

«Мы выявили одного «переклейщика» (злоумышлен-
ник, оформляющий заявки на кредит, переклеивая фотог-
рафии в чужом паспорте), который приходил в разные бан-
ки, — рассказал заместитель гендиректора бюро кредитных 
историй «Эквифакс» Николай Бочаров. — Женщина прихо-
дила в восемь различных банков с 28 паспортами и офор-
мила 66 заявок на кредиты». При расследовании выясни-
лось, что она была лишь звеном в цепочке — проанализиро-
вав данные анкет, нашли еще 45 «переклейщиков». В ре-
зультате только одна эта группа сумела оформить около 
двух тысяч кредитов, используя 759 различных паспортов. 

Часто одним из 
участников такой 
схемы является ра-
ботник банка-креди-
тора или его агент. 
Как отметил в беседе 
с «РГ» гендиректор 
«Эквифакс» Олег Ла-
гуткин, с их помощью 
оформляется до 70 
процентов мошенни-
ческих заявок.  В этом 
случае в переклейке 
фотографий нужды 
нет. Завладев ксеро-

копиями подлинных документов, банковские клерки за-
просто могут оформить липовый кредит или «мгновенный 
заем». Или наоборот, сделать самого клиента кредитором 
или помощником в получении заемных денег. Когда же об-
ман раскроется, требования вернуть деньги обрушатся 
именно на владельца паспорта. Доказать непричастность к 
этому преступлению будет довольно сложно, поскольку от-
ветственность за паспорт несет его владелец.   

Случаи с получением кредитов по поддельным доку-
ментам очень многочисленны, отмечает управляющий 
партнер Центра правовых отношений Иван Хапалин. При 
этом в преступных группах есть настоящие виртуозы в 
деле подделки документов. «Точное количество подобных 
случаев в России не знает никто, но счет идет на десятки 
тысяч», — отмечает он. Ущерб подсчитать сложно, так как 
банки не хотят раскрывать подобную информацию, чтобы 
не навредить своей репутации. Однако, как считают эк-
сперты, общие потери оцениваются примерно в 20 милли-
ардов рублей ежегодно.    

Не останавливает любителей легких денег даже угроза 
наказания. «Уголовная ответственность наступает уже за 
сам факт подделки документа, — поясняет адвокат Адво-
катской палаты Москвы Александра Сергеева. — Это пред-
усмотрено статьей 327 УК РФ. В случае, если злоумышлен-
ники еще и кредит в банке возьмут, наступит уголовная от-
ветственность по статье 159 УК РФ — мошенничество в 
сфере кредитования». За это в любом случае полагается 
штраф и лишение свободы на срок от 2 до 10 лет в зависи-
мости от величины ущерба.

Тост
на засыпку

Для потребителей порошковый алкоголь пред-
ставляет серьезную опасность. В первую оче-
редь из-за того, что изготовленный таким обра-

зом спиртной напиток гораздо быстрее поступает в 
кровь. А это, в свою очередь, может привести к сильней-
шему алкогольному отравлению. И еще один момент — 
потребители могут самостоятельно изменять дозировку 
при разбавлении алкогольного порошка водой. То есть, 
допустим, развести его не по инструкции, а покрепче. 
Опасно? Без сомнения! 

Ну и к тому же многие несознательные россияне мо-
гут употребить его прямо в сухом виде, например, вды-
хать. Это также может нанести непоправимый вред здо-
ровью и даже привести к смерти.

Именно поэтому и нужен упреждающий запрет на 
этот продукт — для того, чтобы исключить даже теорети-
ческую возможность продажи его несовершеннолетним 
или в тех местах и в то время суток, когда обычное спир-
тное продавать нельзя. Тем более, что на данный момент 
его производство и оборот в России никак не регулиру-
ется.

Стоит отметить, что этот товар мягко говоря не поль-
зуется популярностью даже там, где его продажа разре-
шена. В Японии, например, алкогольные пакетики с по-
рошком можно купить в самом обычном магазине. Но 
при этом доля «сухого спиртного» в общем объеме алко-
гольного рынка исчезающе мала — не более 1 процента. 

В России больше опасаться надо не порошка с граду-
сами, а суррогатов и нелегального спиртного, считают 
эксперты «Российской газетой». В последнее время объ-
емы изъятия этого контрафактного товара, кстати, 
очень серьезно подскочили — за неполные 9 месяцев 
2016 года из продажи изъято в семь раз больше, чем за 
весь 2015 год.

В чем причина? Минимальные официальные цены пе-
рестали работать? Или не помогло введение контроля за 
каждой бутылкой на кассе при продаже и проверка ее на 
присутствие в базе ЕГАИС?

Как раз наоборот, утверждает директор Центра иссле-
дований федерального и региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз. 

Именно ЕГАИС и помогает, причем очень серьезно, 
считает эксперт. «Рынок сегодня четко разделен на две 
группы: легальная розница, где с 1 июля 2016 года кон-
трафактный алкоголь полностью отсутствует, и неле-
гальная. Серьезный рост объемов изъятого контрафакта 
произошел потому, что в прошлом году его искали в обо-
их сегментах, а в этом году в легальной рознице неле-
гальный алкоголь ловит ЕГАИС, и все силы бросили на 
контрафактный рынок», — объясняет Вадим Дробиз. 

ПРОЕКТ

Лицензии упростят
Минпромторг разрабатывает законопроект, в котором предлага-

ется упростить получение лицензий на торговлю алкоголем для 

магазинов и кафе, баров, ресторанов. А госпошлина за лицензиро-

вание может стать дифференцированной, в зависимости от числа 

торговых объектов и их местоположения. Об этом рассказал за-

мминистра промышленности и торговли Виктор Евтухов в рамках 

форума Retail Business Russia. 

Ущерб от мошенни-
чества в сфере 
кредитования 
может составлять 
20 миллиардов 
рублей в год

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1310005
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РЫНОК ТРУДА Работодатели будут
приучать сотрудников
к здоровому образу жизни

Поставят на зарядку

Марина Гусенко 

ПОМИМО традиционного обе-
денного перерыва у сотрудников 
российских предприятий и ком-
паний может появиться еще 
один для занятий спортом и ме-
досмотров. Было бы желание на-
чальства. 

Спортивные и медицинские 
пятиминутки могут стать одни-
ми из мер, направленных на 
оздоровление работников. Они 
будут реже болеть, производи-
тельность труда повысится. Но 
как заставить  работодателей за-
ботиться о здоровье своих под-
чиненных? Механизм такого 
стимулирования премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев по-
ручил разработать главе мин-
здрава Веронике Скворцовой.

По мнению экспертов «Рос-
сийской газеты», единственный 
способ — это налоговые префе-
ренции. «Если расходы предпри-
ятия на фитнес-центры и спор-
тивные мероприятия,  периоди-
ческие медосмотры и медкон-
сультации будут исключены из 
налогооблагаемой базы, это бу-
дет хорошим стимулом для про-
ведения таких мероприятий», — 
считает проректор Академии 
труда и социальных отношений 
Александр Сафонов. 

Также премьер-министр по-
ручил минтруду и Росздравнад-
зору подготовить и представить 
в правительство поправки в тру-
довое законодательство, направ-
ленные на повышение уровня 
безопасности труда, усиление 
профилактики травматизма и 
заболеваемости работников на 
производстве. 

По мнению Александра Сафо-
нова, одна из самых важных про-
блем: сложно вовремя выявить 
профзаболевание. В год диагно-
стируется не более 14 тысяч слу-
чаев. И эти цифры явно не отра-
жают реальную ситуацию. У 
нас мало врачей профпа-
тологов, а результаты 
диспансерного обсле-
дования работников 
предприятий, как 
правило, не сопо-
ставляются с услови-
ями труда человека. 
В итоге выявленные 

заболевания относят к общим, а 
не профессиональным. 

А тут есть разница. Лечение 
первых и вторых оплачивается 
из разных источников: общих 
заболеваний — из фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания, профессиональных — из 
фонда социального страхования 
(и в этом случае более щедро). 
Кроме того, если будет установ-
лено, какими именно профзабо-
леваниями чаще всего болеют 
россияне, будет легче выстраи-
вать госполитику по их профи-
лактике и ранней выявляемости.

«Должна быть разработана 
методика оценки влияния про-
изводственных факторов на че-
ловека, и она должна учитывать 
их совокупность. Сейчас список 
профзаболеваний в России огра-
ничен. Он отражает промышлен-
ную историю страны, в нем при-
сутствуют болезни, которые че-
ловек может заработать в цеху 
завода, на угольной шахте. Но 
абсолютно не учитывают веяния 
времени», — говорит Александр 
Сафонов. 

Он привел в пример офисных 
работников, труд которых счи-
тается относительно безопа-
сным. Но если учесть, что они 
целый день находятся под элек-
тромагнитным воздействием 
компьютеров, офисной техники, 
wi-fi, испытывают много стрес-
сов, например, из-за неадекват-
ного поведения начальников, 
сидят на неудобных стульях и у 
них неправильно организовано 
освещение — совокупно эти и 
другие факторы могут плохо от-
разиться на здоровье работни-
ков. 

Еще несколько лет назад эк-
сперты предложили создать 
электронные паспорта здоро-
вья работающих людей, в кото-
рых бы отражались как состоя-
ние их организма, так и условия 

труда. И по мере обраще-
ния людей к врачам и 

изменений в состоя-
нии здоровья мож-
но было бы выяв-
лять закономер-
ности. Но пока эта 
идея не нашла 
поддержки, отме-
тил эксперт.

Здоровье офисного планктона хромает от изогнутых спин, стресса и wi-fi.

Читайте также: Как гаджеты 
влияют на поиск работы 
rg.ru/art/1310206

Публикацию комментирует 
Александр Зубков, 
олимпийский чемпион
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Наша структура про-
должает действовать в 
том же режиме, в кото-

ром мы сегодня пребываем. 

Ваши структуры передаются 
Генпрокуратуре только де-юре?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Да. Ничего в си-
стеме работы не меняется. Никто 
не будет увольняться, никто не 
будет приниматься, офицеры и 
служащие продолжают прохо-
дить службу на своих должно-
стях, на своих рабочих местах со 
всеми видами обеспечения, с во-
инскими званиями, со всеми со-
циальными гарантиями, которые 
для них предусмотрены. 

Сегодня мы занимаемся реше-
нием единственной проблемы — 
механизмом реализации этого 
самого де-юре перевода. Потому 
что теперь все финансирование, 
которое раньше предоставлялось 
ведомствами на наше содержа-
ние, с 1 января переходит в Ген-
прокуратуру. И нам нужно соот-
ветственно организовать движе-
ние материальных и денежных 
средств, обеспечение офицеров и 
служащих, их снабжение. А так-
же решить, как будут возмещать-
ся расходы на коммуналку, за-
ключаться договора и т.д. То есть 
определиться с чисто техниче-
скими вопросами. Все остальное 
уже решено законом и обсужде-
нию не подлежит. 

А кто будет присваивать вашим 
сотрудникам очередные зва-
ния? 
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Этот вопрос в 
законе тоже решен.  Звания 
младших офицеров будут при-
сваивать военные прокуроры 
округов.  До подполковника 
включительно — Главный воен-
ный прокурор. А первое офицер-
ское звание лейтенанта и звание 
полковника — Генеральный про-
курор России. Генеральские зва-
ния будет присваивать прези-
дент. 

В вашем новом штате по-преж-
нему останутся и военные про-
куроры, и гражданский персо-
нал? 
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Конечно. Про-
курорские работники — это офи-
церы. Но есть и госслужащие, ко-
торые занимаются обеспечением 
деятельности. 

Что же касается инсинуаций 
по поводу «распогонивания» на-
ших работников, то мне абсолют-
но понятно, что этим стоят кон-
кретные лица. Непонятно другое: 
что хотят с этого поиметь? Если 
таким образом пытаются внести 

смуту в наши ряды, то вряд ли у 
них что-нибудь получится. Если 
надеются создать очаг социаль-
ной напряженности среди офи-
церов, то я не вижу в этом смы-
сла. Ведь когда все происходит 
ровно и спокойно, я думаю, этим 
должны быть довольны все. Бала-
мутить пусть даже небольшую 
часть общества в этом отноше-
нии, мне кажется, не надо.

Некоторое удивление вызыва-
ет позиция отдельных журнали-
стов и редакций, которые без все-
стороннего обсуждения проблем, 
без учета нашего мнения публи-
куют о Главной военной прокура-
туре все, что им принесли. Уже 
три года действует закон, и я не 
понимаю, почему сегодня кому-
то вздумалось трактовать его как 
угодно. Вы у нас спросите, мы 
расскажем даже больше, чем вы 
написали. Не хотят. 

Перевод ваших органов в Ген-
прокуратуру как-то связан с же-
ланием вывести военных право-
охранителей из-под давления си-
ловиков?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Органами воен-
ной прокуратуры всегда руково-
дил только Генеральный проку-
рор России. Если бы когда-ни-
будь я испытывал давление, то 
первый бы сказал: надо уходить. 
Разговоры о некой зависимости 
военных прокуроров — это чьи-то 
байки. Никаких скандалов, ника-
ких споров на этой почве никогда 
не возникало. 

Бывшие ваши работники-отстав-
ники теперь будут получать пен-
сию от Генпрокуратуры?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Все, кто ушел 
или уйдет на пенсию до 1 января 
2017 года, останутся военными 
пенсионерами ведомств. А уво-
ленные после этого срока станут 
военными пенсионерами Гене-
ральной прокуратуры. Это все 
тоже прописано в законе. 

С каким настроением встретили 
юбилей работы в Главной воен-
ной прокуратуре?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: В этом году у 
меня еще одна юбилейная дата — 
40 лет как надел погоны и посту-
пил на службу Отечеству. Многое 
произошло за эти годы, но в це-
лом испытываю удовлетворение 
от того, что они прожиты не зря. 

Основным достижением на-
шей деятельности считаю пози-

тивные перемены в состоянии за-
конности и правопорядка в ми-
нистерствах и ведомствах, где 
предусмотрена военная служба. 
Судите сами. За последние десять 
лет количество правонарушений 
в воинских формированиях со-
кратилось более чем в два с поло-
виной раза, с 25 до 11 тысяч, а во-
инских преступлений — в четыре. 
В разы сократилось и количество 
таких уродливых проявлений, 
как «неуставные» взаимоотно-
шения и уклонения от службы. И 
никаких манипуляций со стати-
стикой здесь нет.

Есть в этом и немалая доля 
нашего труда. Военными проку-
рорами вместе с командовани-
ем, другими правоохранитель-
ными органами проделана ог-
ромная работа, устранены сотни 
тысяч нарушений законов, пре-
сечено множество мошенниче-
ских преступных схем по раз-
граблению казны, государству 
возвращены за это время десят-
ки миллиардов рублей. В послед-
ние годы мы вернули из незакон-
ного владения суммы, практиче-
ски равные затратам государст-
ва на содержание органов воен-
ной прокуратуры. Стараемся 
хлеб зря не есть.

Вопрос от нашей читательницы 
из Калининградской области. 
Она интересуется, что вы делае-
те, чтобы выглядеть подтяну-
тым, доброжелательным, с про-
нзительным взглядом, острым 
умом? Сказывается образ жиз-
ни? 
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Наверное, уже 
образ жизни. 

Полный текст «Делового 
завтрака» с Сергеем Фридинским 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ».

Акцент

 Все досужие разговоры 
о некой зависимости 
военных прокуроров — 
не более чем чьи-то байки

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1310773

Следствие  Информацию  о катастрофе «Боинга»  
СКР передаст Нидерландам

Поделятся тайной
Наталья Козлова

Н
аш Следственный ко-
митет на днях пере-
даст Нидерландам 
важную информа-
цию по громкому 

уголовному расследованию о 
крушении «Боинга» над террито-
рией Украины. 

Вчера официальный предста-
витель Следственного комитета 
РФ Владимир Маркин заявил 
корреспонденту «РГ», что его ве-
домство в июне 2016 года в рам-
ках работы над исполнением 
очередного запроса о правовой 
помощи от Национальной про-
куратуры Нидерландов направи-
ло в компетентные российские 
ведомства и структуры, включая 
АО «Концерн ВКО «Алмаз-Ан-
тей», запрос о предоставлении 
ряда материалов.

«Речь идет о материалах, ко-
торые могли бы способствовать, 
по мнению голландской сторо-
ны, ходу расследования круше-
ния малайзийского «Боинга» 
рейса МН17 17 июля 2014 года», 
— сказал Маркин. 

По его словам, среди прочего 
голландской стороной запраши-
вались и необработанные пер-
вичные радиолокационные изо-
бражения украинского воздуш-
ного пространства региона Лу-
ганск/Донецк за период, когда 
произошло крушение малайзий-
ского «Боинга» рейса МН17.

По заявлению официального 
представителя следственного ве-
домства Концерну ВКО «Алмаз-
Антей» удалось получить с одного 
из своих заводов — Лианозовского 
электромеханического завода — 
необходимую информацию с го-
ловных процессоров ростовского 
трассового радиолокатора. 

— Данная информация, касаю-
щаяся катастрофы, поступила в 
распоряжение СК России и в бли-
жайшее время будет передана 
голландской стороне, — сказал 
Владимир Маркин.

— При этом хотели бы отме-
тить, что Следственный комитет 
России взаимодействует с между-
народным уголовным следствием 
по данному делу с ноября 2014 
года и уже ответил на ряд запро-
сов Национальной прокуратуры 
Нидерландов о правовой помо-
щи, предоставив голландским 
следователям значительный объ-
ем запрашиваемой информации 
и иных сведений, сказал офици-
альный представитель СКР.

Как сказали корреспонденту 
«РГ», Следственный комитет Рос-
сии в очередной раз подтвержда-
ет безусловную готовность к мак-
симально эффективному, опера-
тивному сотрудничеству с Ни-
дерландами с целью выяснения 
обстоятельств этой трагедии.

Напомним, что «Боинг-777» 
авиакомпании «Малайзийские 
авиалинии», выполнявший рейс 
MH17 из Амстердама в Куала-
Лумпур, потерпел крушение 17 
июля 2014 года в Донецкой обла-
сти. 

Все находившиеся на борту 
298 пассажиров и члены экипажа 

погибли. Большинство пассажи-
ров — 193 человека — были под-
данными Нидерландов. 

Следствие, которое ведет Гол-
ландия, за два года так и не отве-
тило на вопрос, кто виноват в 
случившемся. Хотя многочислен-
ные западные СМИ в большей 
степени с подачи украинской 
стороны обвинили в трагедии 
российскую сторону, не рассма-
тривая предоставляемую нашей 
стороной информацию. 

По высказанным нашими спе-
циалистами предположениям 
гражданский самолет мог быть 
уничтожен  украинским воен-

ным самолетом, котороый выпу-
стил ракету. 

В СМИ даже называлась воин-
ская часть и фамилия военного 
летчика, который предположи-
тельно мог это сделать.  Не были 
проверены и показания свидете-
лей на земле, которые видели два 
самолета. 

Кстати, сторона, ведущая рас-
следование, по некоторым дан-
ным даже не забрала все улики с 
места катастрофы.

Равнение — 
на Генпрокуратуру
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Истинная причина гибели 
лайнера рейса MH17 пока остается 
подвопросом, хотя кому-то все 
ясно.
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АКТУАЛЬНО 

Москва
и Дюссельдорф
намерены
сотрудничать
и дальше

САНКЦИИ 
НЕ ПОМЕХА

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти намерены 
расширять сотрудничество с не-
мецким Дюссельдорфом и Гер-
манией в целом в самых разных 
сферах — от культуры до деловых 
связей. Такое заявление сделал 
вчера мэр российской столицы 
Сергей Собянин на встрече с 
обер-бургомистром Дюссель-
дорфа Томасом Гайзелем. Главы 
городов обсудили вопросы, каса-
ющиеся взаимных интересов, и 
подписали новое соглашение о 
сотрудничестве.

Эта встреча состоялась в рам-
ках Дней Дюссельдорфа, кото-
рые проходят сейчас в Москве. 
Их программа очень насыщена 
многочисленными мероприяти-
ями культурного и делового ха-
рактера. В частности, москвичи 
уже успели побывать на джазо-
вом вечере в Московском ме-
ждународном Доме музыки, а 
бизнесмены двух стран встрети-
лись на площадке столичной 
торгово-промышленной палаты 
на экономическом форуме под 
названием: «Шансы и вызовы 
двустороннего экономического 
сотрудничества».

— Сейчас активно идут встре-
чи между руководством наших 
городов и бизнеса, и я надеюсь, 
что это будет хорошим залогом 
для дальнейшей работы, — сказал 
Собянин на встрече с немецким 
коллегой. — В будущем году взаи-
моотношениям Дюссельдорфа и 
Москвы исполнится 25 лет, и 
они, конечно же, требуют новых 
документов, программ, которые 
мы вместе разработали. Над-
еюсь, это пойдет на пользу как 
москвичам, так и жителям ваше-
го замечательного города.

Напомню, в российской сто-
лице зарегистрированы не-
сколько тысяч немецких компа-
ний, немалая доля которых пред-
ставляет бизнес Дюссельдорфа и 
всей земли Северный Рейн-Вест-
фалия, столицей которой он яв-
ляется. Несмотря на экономиче-
ские санкции Евросоюза, в усло-
виях которых не первый год жи-
вет Москва, никто из них не сво-
рачивает свои дела в Москве. Но 
и россияне не менее охотно ра-
ботают в этом городе. Как сооб-
щил руководитель департамента 
внешнеэкономических и между-
народных связей Москвы Сергей 
Черемин, фирм наших соотече-
ственников там насчитывается 
не менее двух сотен. «Для нас 
Германия — очень важный пар-
тнер в области инноваций, по-
ставок современной машино-
строительной продукции, в об-
ласти развития внешнеэкономи-
ческих связей. Цель нашей 
встречи — сохранить и укрепить 
наши связи и продолжить со-
трудничество, несмотря на труд-
ности», — заявил он.

Не скрыл заинтересованно-
сти в развитии сотрудничества с 
Москвой и Томас Гайзель. «Се-
годня Дюссельдорф является 
центром экономических контак-
тов с Россией, — сказал он. — Для 
многих наших концернов и пред-
приятий Россия — один из важ-
нейших партнеров. Мы понима-
ем, как важно продолжать и рас-
ширять сотрудничество».

Обер-бургомистр поблагода-
рил Собянина за приглашение в 
российскую столицу и вклад в 
развитие двусторонних отноше-
ний городов и  тоже пригласил 
москвичей на берега речки Дюс-
сель: «Мы будем рады принять 
Дни Москвы в Дюссельдорфе в 
сентябре следующего года».

Продлятся Дни Дюссельдор-
фа в Москве до 24 сентября. В 
пятницу в «Мультимедиа Арт 
Музее» откроется выставка 
«Группа Zero: Гюнтер Юкер, 
Хайнц Мак, Отто Пине». Увидеть 
ее можно будет  до 13 ноября.

Прерванный маневр
Командир машины был 
очень опытным, не раз 
работал там, где ситуа-

ция была критической, но всегда 
выходил «сухим из воды».

Не менее опытен и замкоман-
дира — Дмитрий Арсентьев. Со 
штурвалом Ми-8 он не расставал-
ся с 1994 года, с тех пор как при-
шел работать в МЧС России. По-
мимо тушения крупных пожаров 
он участвовал в спасательных опе-
рациях в Охотском и Японском 
морях, а также в затопленном Лен-
ске в 2001 году.

То, что пилоты были настолько 
опытными, косвенно отвергает 
версию об ошибке экипажа. Хотя с 
другой стороны, и эксперты миро-
вого класса иногда допускали в 
небе роковые ошибки. История, к 
сожалению, знает немало подоб-
ных трагических инцидентов.

Причину аварии предстоит 
выяснить следователям Главного 
военного следственного управле-
ния СК РФ. Вчера они возбудили 
уголовное дело по статье 351 УК 
РФ «нарушение правил полетов и 
подготовки к ним либо иных пра-
вил эксплуатации военных лета-
тельных аппаратов, повлекшее 
по неосторожности смерть чело-
века либо иные тяжкие последст-
вия».

Задачу следствия облегчит то, 
что уже обнаружены и отправле-
ны на расшифровку оба бортовых 
самописца. Один «черный ящик» 
находился в хвосте, второй — в ка-
бине вертолета. Спасатели их из-
влекли, после чего передали воен-
ным следователям.

Официальных версий круше-
ния Ми-8 в СК пока не озвучивают. 
По некоторым данным, специали-
сты прорабатывают все возмож-
ные причины авиапроисшествия 
— плохие метеоусловия, отказ тех-
ники и ошибку пилотирования.

«В сложных метеоусловиях на 
борту могла произойти нештат-
ная ситуация. Не исключено, что 
пилот мог своевременно не сори-
ентироваться, а в критической си-
туации принял решение увести 
машину от жилой зоны. Все вер-
сии будут проверяться, включая 
возможный отказ техники», — со-
общил «Интерфаксу» источник в 
экстренных службах.

Версии о том, что экипаж пы-
тался отвезти падающий вертолет 
от поселка, придерживаются и в 
руководстве МЧС России.

— Я хотел бы объявить минуту 
молчания, — сказал вчера на сове-
щании министр чрезвычайных 
ситуаций России Владимир Пуч-
ков. — Они проявили высокий про-
фессионализм, мужество, отведя 
падающую машину от населенных 
пунктов.

Источник в авиационных кру-
гах, сообщил ТАСС, считает, что 
вероятной причиной крушения 
вертолета стал отказ одного из 
двух двигателей.

По его словам, при отказе одно-
го из двигателей на Ми-8 его фун-
кции успешно выполняет второй. 
«Однако в момент такого отказа 

вертолет мог выполнять какой-ли-
бо маневр, поворот с креном к 
примеру, и один двигатель просто 
не справился с нагрузкой, машина 
из крена завалилась на бок и рух-
нула», — пояснил специалист.

Авиаэксперт Евгений Матвеев 
в свою очередь отметил, что у лет-
чиков не было возможности ис-

пользовать авторотацию, которая 
позволяет произвести безопа-
сную посадку вертолета при отка-
зе одного или двух двигателей.

«Воздушный поток идет снизу, 
раскручивает несущий винт и со-
здается подъемная сила. Для ис-
пользования авторотации нужна 
площадка. Лес — достаточно слож-
ное место, это препятствие. У лет-
чиков не было возможности реа-
лизовать все возможности, кото-
рые у них были», — сказал он в ин-
тервью телеканалу «360».

В то же время авиаэксперты 
признают, что вертолет Ми-8 яв-
ляется одним из самых надежных 
в своем классе. Это наш основной 
вертолет, около 90 процентов на-
лета летчики совершают именно 
на нем. Отказы на Ми-8 — довольно 
редкое явление. Машина обладает 
большой историей, большим опы-
том эксплуатации в разных кли-
матических условиях.

По предварительным данным, 
прощание с погибшими членами 

экипажа вертолета Ми-8 состоит-
ся в 11.00 в Дворце культуры под-
московного города Жуковский в 
субботу, 24 сентября. Если к этому 
моменту будут готовы результаты 
судебно-медицинской эксперти-
зы. Главу Жуковского авиацион-
но-спасательного центра МЧС Ро-
мана Фролова похоронят на мемо-
риальном Быковском кладбище в 
Жуковском, второго пилота Дмит-
рия Арсентьева по желанию род-
ственников — в Калуге, а бортин-
женера Максима Филиппова — в 
Ставрополе.

Добавим также, что экипаж 
разбившегося вертолета был за-
страхован по госконтракту с 
МЧС по обязательному государ-
ственному страхованию жизни и 
здоровья военнослужащих и при-
равненных к ним лиц, граждан, 
призванных на военные сборы. В 
соответствии с договором, семьи 
погибших получат компенсации 
по 2,337 миллиона рублей. При 
этом сам вертолет застрахован 
не был.

На месте авиапроисшествия в 
Подмосковье работали 48 человек 
и 15 единиц техники, в том числе
от МЧС России 17 человек 
и 5 единиц техники.
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Разбившийся вертолет Ми-8 считается одним из самых надежных в мире.
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ТРАНСПОРТ  Москвичи
корректируют работу
МЦК

Настройка 
под пассажира 

Светлана Батова 

МЕНЬШЕ чем за две недели работы Московского цен-
трального кольца на него уже пришло более 600 жалоб. 
Но сотрудники новой дороги только рады обратной свя-
зи: претензии помогают быстро исправлять недоделки, 
которые без пассажиров можно было и не заметить. 

В первые же дни работы МЦК в департамент тран-
спорта посыпались вопросы по навигации на станциях — 
табличек и указателей категорически не хватало. Неу-
добными оказались и двери, открывающиеся по нажа-
тию кнопки — многие надолго застывали на выходе, не 
понимая, что делать дальше. Кроме того, выяснилось, 
что  сложно сориентироваться, на какую сторону выхо-
дить — платформы на всех станциях  то справа, то слева, а 
звукового оповещения, с какой стороны откроются две-
ри в сообщениях не было. Жаловались пассажиры и на 
компоновку вагонов и нехватку поручней. 

Как рассказал Роман Латыпов, первый замначальни-
ка Московского метрополитена по стратегическому раз-
витию и клиентской работе, уже расклеена дополнитель-

но тысяча указате-
лей на 15 транспор-
тно-пересадочных 
узлах. В некоторых 
поездах, как пишут 
пользователи пабли-
ка в «ВКонтакте» 
«Подслушано — 
МЦК», зазвучали и 
сообщения с указа-
ниями, на какую сто-
рону выходить. 

Как рассказала 
«РГ» Надежда Доржиева, пресс-секретарь МЦК в Мо-
сковском метрополитене,  в течение года будут переобо-
рудованы и салоны поездов. В некоторых вагонах сейчас 
кресла стоят в компоновке 3+2, — во всех составах будет 
2+2. Появятся поручни для стоящих пассажиров. Устано-
вят и крепления для велосипедов во всех поездах — они 
будут во 2 и 4 вагонах, сейчас  есть не во всех составах, а 
велосипедистов на МЦК полно — по кольцу очень удобно 
добираться до всех любимых московских парков. Уберут 
громоздкие полки для чемоданов — все-таки «Ласточки» 
на МЦК — не аэроэкспрессы и не поезда дальнего следо-
вания, здесь больше пассажиров, которые едут налегке. 

А вот самостоятельное открывание дверей с помощью 
кнопки  пока останется — окончательное решение будет 
зависеть от пассажиропотока. 

Между тем, несмотря на недостатки, всего  за первые 
11 дней работы, по данным пресс-службы Московской 
железной дороги, МЦК перевезло уже 2 млн пассажиров. 
Больше всего людей на станции Кутузовской — 156 тыс. 
человек, Лужниках — 148 тыс., Балтийской — 142 тыс. и 
Владыкино — 134 тыс. К сожалению, на кольцо пришли 
уже не только обычные пассажиры, но и вандалы. Хули-
ганы успели разбить два стекла автоматической двери и 
оконный стеклопакет, сломали дверь туалета, разрисо-
вали вагон в стиле «граффити» и украли огнетушитель с 
аварийным молотком. 

Не надеясь 
на погоду 

И сразу же начали приводить в порядок все ог-
ромное хозяйство мегаполиса. В итоге, по сло-
вам заместителя мэра по вопросам ЖКХ и благо-

устройства Москвы Петра Бирюкова, уже к 1 сентября 
были подготовлены к подаче тепла 72,5 тысячи зданий 
Москвы, в том числе 33,2 тысячи многоквартирных жи-
лых домов. Вот почему, подчеркнул Бирюков, если жилые 
кварталы в настоящее время подключены к теплу на 80%, 
то социальные объекты — поликлиники, больницы, дет-
ские сады, школы и т. д. — уже на 95—98%. В последнюю 
очередь тепло приходит, как и обычно, в офисные центры, 
производственные здания и другие нежилые объекты.

Управляющий директор ПАО «Мосэнерго» Александр 
Бутко добавил, что 
все объекты пред-
приятия к отопи-
тельному сезону 
тоже готовы. «Все 
электростанции и 
районные тепловые 
станции готовы к 
зиме. Замечаний к 
оборудованию нет», 
— сказал он. А под-
ключают их не сразу 
лишь потому, что по-
степенного разогре-
ва требует техноло-
гия.

По замечаниям пас-
сажиров в течение 
года салоны пое-
здов на МЦК будут 
переоборудованы

Сергей Собянин объяснил: бабье лето этой осенью отменили, 
поэтому было принято решение не морозить москвичей.
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ПРАЗДНИК  В столице открывается VI Московский фестиваль «Круг света» 

Город станет ярче 
Любовь Проценко 

В 
такую ненастную погоду, 
как нынешней осенью, в 
столице больше всего мо-

сквичам не хватает света. Увы, на 
солнце пока рассчитывать не 
приходится — бабье лето в этом 
году в Москве отменили. Но света 
в городе будет все-таки много, 
причем буквально с сегодняшне-
го вечера. Ведь именно сегодня в 
19.30 стартует VI Московский 
фестиваль «Круг света».

Как сообщил руководитель де-
партамента национальной поли-
тики, межрегиональных связей и 
туризма Владимир Черников, 
пройдет он с 23 по 27 сентября 
сразу  на 6 городских площадках. 
Холстами для художников света 
станут фасады знаменитых зда-
ний: МГУ, ВДНХ (павильон №1), 
Большого театра, концертного 
зала «Известия Холл», центра 
Digital October, а также сооруже-
ния  Гребного канала. Напомню, 
этот праздник света ежегодно 
проходит в Москве с 2011 года. За 
это время число его посетителей 
выросло в 30 раз — с 250 тысяч че-
ловек до 7,5 миллиона в 2015-м. 

Торжественное открытие фе-
стиваля состоится на высотке 
МГУ. Более 200 видеопроекторов 
создадут видеоизображение пло-
щадью более 40 тыс. кв. м. Это 
значительно больше прошлогод-
ней проекции на зданиях мино-
бороны, которая вошла в Книгу 
рекордов Гиннесcа. Два световых 
спектакля расскажут историю 
университета и проведут экскур-
сию  пройдут через леса, степи и 

воды России. Закроется фести-
валь 27 сентября на Гребном ка-
нале в Крылатском, на косе кото-
рого установлены 144 фонтана 
общим весом 60 тонн и свыше 40 
горелок. Здесь зрителей тоже 
ждет виртуальное путешествие и 
лазерное шоу, которое свяжет бе-
рега огромным мостом. 

В рамках фестиваля пройдет и 
традиционный международный 
конкурс «Арт Вижн». В нем при-
мут участие 143 светохудожника 
из 31 страны мира, хотя даже в 
прошлом году их было всего 80 
из 26 стран. Это лучшее свиде-
тельство того, как растет в мире 
популярность московского «Кру-
га света». Финалисты этого кон-
курса выступят в зале «Известия 
Холл». На «Красном Октябре» в 
центре Digital October 24 и 25 
сентября пройдут тематические  
семинары и мастер-классы.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
потребовал от организаторов и 
правоохранительных органов  
особое внимание обратить на 
безопасность во время фестива-
ля. «Это главный вопрос, когда 
такое количество людей концен-
трируется в одном месте», — под-
черкнул он. 

Если вы  не сможете побывать 
на фестивале, не огорчайтесь: ка-
нал ТВ центр покажет прямую 
трансляцию церемонии его от-
крытия, а через объектив город-
ской системы видеонаблюдения 
на странице сервиса «Окно в го-
род» можно будет наблюдать за 
всеми представлениями на фаса-
дах МГУ, павильона №1 ВДНХ и 
территории Гребного канала. 
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СЕНТЯБРЯ
К этому времени были подготов-
лены к подаче тепла все 72,5 тыся-
чи зданий 

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4753
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НОВАЦИЯ 
Полиция 
возьмет 
на учет потен-
циальных 
нарушителей 
порядка

КАНДИДАТ 
В ШТРАФНИКИ

Владислав Куликов

ВЧЕРА вступил в силу закон о 
профилактике правонарушений. 
Принципиальное новшество: 
правоохранители смогут брать 
на карандаш потенциальных на-
рушителей порядка, а также вы-
носить предостережения о недо-
пустимости антиобщественного 
поведения.

«Закон призван оказывать 
прежде всего профилактическое 
воздействие на состоявшихся и 
потенциальных правонарушите-
лей, — говорит советник Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Сергей Бородин. — При этом 
под правонарушением закон по-
нимает не только администра-
тивные правонарушения, но и де-
яния, влекущие уголовную от-
ветственность. Кроме того, закон 
также направлен на борьбу с ан-
тиобщественным поведением, 
которое согласно действующему 
законодательству не влечет ни 
уголовную, ни административ-
ную ответственность, то есть 
против действий, которые нару-
шают общепринятые нормы по-
ведения и морали, права и закон-
ные интересы других лиц».

Правда, пока остается откры-
тым вопрос, кто будет опреде-
лять соответствие поведения 
нормам морали, особенно если 
ответственность в законе за это 
не прописана. 

«Чиновники и сотрудники 
МВД получили право собирать 
данные о гражданах, не привле-
каемых ранее к административ-
ной или уголовной ответственно-
сти, но имеющих склонность к 
совершению правонарушений, — 
говорит, в свою очередь, эксперт 
центра «Общественная Дума» 
Сергей Литвиненко. — Сложно 
сказать, кого будут брать на ка-
рандаш, поскольку в законе это 
четко не прописано. 

Там нет определений того, что 
такое нарушение общепринятых 
норм поведения и морали. Каж-
дый может трактовать это по-
своему. 

Поэтому сюда может войти 
как слишком шумное поведение, 
так и глубокое декольте, корот-
кая юбка, вызывающая приче-
ска, какие-нибудь наряды, фотог-
рафирование у памятников, 
громкое прослушивание музыки 
и т.п.». Но при этом можно будет 
пожаловаться и на шумного сосе-
да, устраивающего ночные дебо-
ши. Или превратившего свою 
квартиру в помойку, из которой 
антисанитария расползается по 
всему дому.

«Данный закон является пои-
стине долгожданным», — считает 
доктор юридических наук Иван 
Соловьев. 

ПРАВО По всей стране 
пройдет день бесплатной 
юридической помощи

Пригласят 
в страну 
советов

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ Ассоциация юристов России проведет по 
всей стране Единый день бесплатной юридической по-
мощи. Помимо прочего, двери для консультаций откро-
ют некоторые нотариальные палаты и адвокатские 
бюро.

Подобные мероприятия регулярно проводятся уже 
несколько лет подряд. Традиционно в этот день открыва-
ется несколько сотен общественных приемных, центров 
бесплатной юридической помощи и юридических кли-
ник во всех регионах России и ряде зарубежных стран, 
где граждане могут получить бесплатную юридическую 
консультацию. 

Принимать граждан будут сотрудники органов юсти-
ции, Росреестра, практикующие юристы, члены регио-
нальных адвокатских и нотариальных палат. В течение 
всего дня с 9 до 18 часов они бесплатно разъяснят всем 
желающим сложные правовые вопросы, помогут и в со-
ставлении каких-то документов.

Адреса общественных приемных можно найти на ин-
тернет-страницах региональных отделений АЮР. В этот 
раз, как сообщается, будет работать более 700 общест-
венных приемных по всей территории страны. В Феде-
ральной палате адвокатов России особо подчеркивают, 
что участие в Едином дне оказания бесплатной юридиче-
ской помощи примут практикующие адвокаты.

Ежегодно в рамках проекта «Бесплатная юридиче-
ская помощь» Ассоциации бесплатные консультации по-
лучают более 100 тыс. граждан России во всех регионах, 
а также в ряде зарубежных стран.

Еще интересная новость: Псковское отделение АЮР 
приступило к реализации проекта, направленного на 
просвещение граждан в сфере ЖКХ. Юристы будут объя-
снять гражданам тонкости законодательства, как защи-
щать свои права.

В рамках проекта запланирован цикл семинаров и 
лекций по вопросам ЖКХ: изучение сопутствующего за-
конодательства, практические занятия на примерах об-
ращений в приемную АЮР. 

Все занятия будут проводить профессиональные юри-
сты, в том числе адвокаты. Основная цель проекта — пра-
вовое просвещение граждан.

Напомним также, что во многих регионах выстраи-
вается постоянная система правовой помощи неиму-
щим.

Наталья Козлова

В
чера в нижнюю палату пар-
ламента был внесен дора-
ботанный вариант законо-

проекта о защите от семейного 
дебоширства. 

Понять, насколько подобный 
документ важен, по-настоящему 
могут лишь те, кто с таким несча-
стьем сталкивался. 

Домашний тиран — горе не 
только для родных и близких. Со-
седи, живущие за стенкой, также 
страдают от выходок такого чело-
века. 

При этом, как ни странно, най-
ти управу на семейного деспота 
крайне сложно. Полиция не любит 
связываться с подобными кон-
фликтами, считая, что если ране-
ных и убитых нет, то это дело сугу-
бо семейное.

Весной этого года законопро-
ект о защите от семейного дебоши-
ра уже вносили в Госдуму. Тогда 
профильный комитет с законопро-
ектом ознакомился, решил, что он 
важен, но нуждается в доработке .

Комитет предложил еще пора-
ботать над текстом проекта, кото-
рым предлагались соответствую-
щие поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
Что изменилось в новом варианте 
по сравнению со старым? В дора-
ботанном варианте законопроек-
та, во-первых, уточняется само 
понятие семейно-бытового дебо-
ширства. 

Предложено под этим словосо-
четанием — «бытовое дебоширст-
во» — понимать скандал в месте 
проживания или пребывания се-
мьи. 

По мнению авторов, такой 
скандал по месту жительства, 
чтобы попасть под определение 
домашнего дебоша, должен отве-
чать нескольким обязательным 
требованиям.

Так, чтобы не стать банальной 
семейной ссорой, такой кон-
фликт в обязательном порядке 
должен сопровождаться нецен-
зурной бранью. Плюс к этому 
еще одним признаком дебоша 

должно стать уничтожение или 
повреждение имущества семьи. 
Так что разбитое зеркало, поби-
тые тарелки и раскуроченная та-
буретка мигом сделают простое 
выяснение отношений админи-
стративно наказуемым правона-
рушением.

Кстати, еще одним непремен-
ным признаком комнатного де-
боша должно быть то, что крики, 
мат и битье посуды должны 
иметь отношение к членам се-
мьи. То есть, как выразились за-
конодатели — эти действия совер-
шены в отношении члена или 
членов семьи. 

При этом в законопроекте 
предлагается некое примечание, 

по которому к членам семьи отно-
сятся супруги, родители и дети, 
усыновители и усыновленные. 
Список явно не полный, так как та 
же родная тетя скандалиста, полу-
чается, уже не может жаловаться 
на семейного дебошира?

Но самое важное в доработан-
ном законопроекте — это деньги. 
То есть во сколько в итоге выльет-
ся желающему поглумиться над 
близкими.

Штрафы за семейное дебо-
ширство в новом варианте зако-
нопроекта остаются на прежнем 
уровне: от 1 до 3 тысяч рублей 
или несение обязательных ра-
бот до 50 часов.

 Куда больше придется запла-
тить, если дебошир позволяет 
себе орать и хулиганить в при-
сутствии несовершеннолетнего 
ребенка или начнет крушить ме-
бель в квартире, где находится 
беременная женщина. В этом 
случае он заплатит штраф от 2,5 
до 3,5 тысячи рублей. Или от-
правится на обязательные рабо-
ты до 70 часов. 

Если такое наказание не ста-
нет уроком, то за повторное на-

рушение — штраф до 4 тысяч ру-
блей или обязательные работы 
до 150 часов.

Документом предполагается, 
что протоколы об администра-
тивных правонарушениях на се-
мейного дебошира будут со-
ставлять полицейские, а рас-
сматривать их, выписывать 
штрафы и назначать обязатель-
ные работы будут в суде.

Законодатель уверен, что 
установление административ-
ной ответственности за семей-
но-бытовое дебоширство позво-
лит предотвратить совершение 
более тяжких преступлений, та-
ких как причинение вреда здо-
ровью или убийство. И с таким 
посылом трудно не согласиться, 
потому как его ежедневно под-
тверждает вся полицейская ста-
тистика.

 Ведь сегодня основную мас-
су — до 90 процентов тяжких и 
особо тяжких преступлений — 
нанесение телесных поврежде-
ний и убийства составляет так 
называемая бытовуха. То есть 
преступления, совершенные 
дома против близких. 

За страшными примерами 
ходить далеко не надо. Тот же 
нелюдь, который убил жену 
и шестерых детей, регулярно 
издевался над ними. А его не-
счастная супруга так же регу-
лярно бегала к местному участ-
ковому с жалобами на дебоши-
ра. 

Да,  этот человек сегодня 
осужден к пожизненному лише-
нию свободы, сел на скамью 
подсудимых и полицейский. Но 
погибших-то уже не вернешь.

Новый законопроект сделает семейного дебошира объектом внимания полиции и суда.

Акцент

 Сегодня до 90 процентов 
убийств и других тяжких 
преступлений составляет 
так называемая «бытовуха»

Арсенал Артиллерия особой мощности возвращается в войска

Царь-пушки
Сергей Птичкин

С
тало известно, что в 
Ю ж н о м  в о е н н о м 
округе формируются 
два самоходно-артил-
лерийских дивизиона. 

И вооружены они будут самыми 
мощными в мире минометами и 
пушками. Один дивизион осна-
стят 240 мм самоходными мино-
метами «Тюльпан», другой — 203 
мм самоходными артустановками 
2С7М «Малка». Ранее сообща-
лось, что пушки «Малка» посту-
пили на вооружение Восточного 
военного округа. 

Появление этих систем когда-
то было вызвано необходимо-
стью нанесе-
ния высоко-
т о ч н о г о 

удара ядерными боеприпасами по 
хорошо защищенным объектам 
противника на дальности от 20 до 
50 км. После распада СССР такти-
ческие ядерные боеприпасы были 
постепенно убраны из армейских 
арсеналов в места спецхранения. 
А минометы и пушки, проектиро-
вавшиеся под них, большей ча-
стью отправили из войск в артил-
лерийские арсеналы. 

Очевидно, пришло время вер-
нуть минометы и пушки больших 
калибров в строй. Ведь кроме спец-
боеприпасов «Тюльпан» и «Мал-
ка» могут стрелять обычными фу-
гасными. И делать это очень точно.

Перед отправкой в войска и 
240 мм миномет, и 203 мм пуш-
ка прошли серьезную модерни-
зацию. Управление ими компь-
теризировано. Топографическая 
привязка ведется с использова-
нием спутниковой системы 
ГЛОНАСС.  

О мощности 203 мм орудия 
говорят такие цифры. Вес оско-
лочно-фугасного сна-

ряда 110 кг. Выстреливает-
ся он на дальность, превышаю-
щую 30 км, а при использовании 
активно-реактивных снаря-
дов дальность возрастает до 55 
км. 

Артустановка столь большо-
го калибра способна вести 
огонь прямой наводкой. 240 мм 
миномет «Тюльпан» стреляет на 
дальности от 800 метров до по-
чти 20 километров. Вес его мин 
— от 130 до 230 кг. 

Эти системы предназначены 
для уничтожения хорошо укре-
пленных командных пунктов, 
фортификационных сооруже-
ний, узлов связи, систем ПВО, 
скоплений живой силы и броне-
техники противника.

Акцент

 Вес осколочно-фугасного 
снаряда «Малки» — 110 кг, 
а вес мин «Тюльпана»
от 130 до 230 кг, и летят мины 
на 20 километров

Видео: Как стреляет 
«Тюльпан» 
rg.ru/art/1310754

ПРАВО Доработан законопроект о защите 
от семейного дебошира 

Хулиган по-домашнему

ЧП В Москве 
эвакуатор 
забрал машину 
с двумя 
малышами 

ДЕТКИ 
В ПЛЕНКЕ 

Сергей Бабкин 

МОСКОВСКИЙ водитель из-за 
собственной невнимательности 
потерял машину, в которой оста-
вил двоих маленьких детей. Его 
автомобиль, припаркованный 
под запрещающим знаком, увез 
эвакуатор. 

Мужчина поставил машину 
возле станции метро «Отрад-
ное» — здесь неподалеку нахо-
дится детская поликлиника. Дво-
их детей 2 и 3 лет он оставил в ав-
томобиле, а сам с супругой по-
шел по делам. Как уверяет мо-
сквич, отошел буквально на три 
минуты, а когда вернулся — ни 
машины, ни малышей не обнару-
жил. Супруги забили тревогу, 
позвонили в полицию и тут же 
все выяснили. Как оказалось, 
оставленное на «пару минут» 
авто уже увез эвакуатор. И сча-
стье, что не успел доехать до шт-
рафстоянки. Там машина могла 
простоять несколько часов. Ро-
дителям сообщили, где остано-
вился эвакуатор, они быстро 
приехали и забрали своих ребят.

— Наши инспекторы забрали 
машину, поскольку она стояла 
под знаком, запрещающим оста-
новку, — рассказала корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь Мо-
сковской административной до-
рожной инспекции Ольга Дыга-
ло. — Автомобиль был замечен 
инспекторами МАДИ и АМПП у 
дома № 2 на Северном бульваре. 

Перед тем как погрузить ма-
шину на эвакуатор, инспекторы 
осмотрели ее. Но стекла у ино-
марки были тонированными, и 
разглядеть брошенных детей со-
трудники инспекции не смогли. 
Машину, как положено, опечата-
ли специальной пленкой и увез-
ли. Но буквально через несколь-
ко минут после задержания ав-
томобиля сотрудники МАДИ и 
АМПП получили информацию о 
нахождении в автомобиле детей 
и остановили эвакуатор, уточни-
ла Дыгало. 

— Родителей ждет расследова-
ние: в их отношении может быть 
возбуждено уголовное дело по 
статье 125 УК РФ «Оставление в 
опасности», — добавила собесед-
ница «РГ». — Мы призываем ро-
дителей не бросать детей в авто-
мобилях. Такое поведение может 
привести к необратимым по-
следствиям и является недопу-
стимым.

РЕШЕНИЕ

Процесс над 
студенткой 
будет 
закрытым

ЛЮБОВЬ 
СЛЕПА

Владимир Федосенко

СРОК ареста студентки МГУ 
Варвары Карауловой, она же 
Александра Иванова, продлен 
еще на три месяца. Такое реше-
ние вчера принял Московский 
окружной военный суд.

Девушка обвиняется в по-
пытке участия в запрещенной в 
России международной терро-
ристической организации «Ис-
ламское государство». Следст-
вие по этому делу окончено, по-
этому в суд с просьбой про-
длить обвиняемой срок содер-
жания под стражей с ходатайст-
вом обратилась прокуратура. 

Суд удовлетворил эту прось-
бу, оставив Караулову в СИЗО 
«Лефортово» до 13 декабря. 
Главный аргумент для такой 
меры пресечения у надзорного 
ведомства — «она обвиняется в 
совершении тяжкого преступ-
ления террористической на-
правленности, имеет связи с 
участниками ИГ, запрещенной 
в РФ, и может скрыться».

Защита просила меру пресе-
чения изменить на более мяг-
кую, потому как «она не может 
посещать учебу, хотя продолжа-
ет учиться самостоятельно в 
СИЗО». Тем более ей вменяется 
приготовление к преступле-
нию, а самого преступления как 
бы и не было. Родители студен-
тки считают, что девушка не 
смогла преодолеть патологиче-
скую влюбленность в виртуаль-
ного жениха, оказавшегося вер-
бовщиком исламистов.

Начало слушаний по сущест-
ву уголовного дела Варвары Ка-
рауловой (Александры Ивано-
вой) Московский окружной во-
енный суд назначил на 5 октя-
бря. 
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НАЗНАЧЕНИЕ Командовать 
Балтийским флотом 
будет вице-адмирал 
Александр Носатов

С Черного моря
на Балтику

Сергей Птичкин

ДО ЭТОГО Носатов 
исполнял обязан-
ности командующе-
го Балтфлотом. А с 
2012 до 2016 года 
был замом команду-
ющего ЧФ и началь-
ником штаба этого 
флота.

Кстати, родился 
Александр Носатов в 
Севастополе. В 1985 
году окончил Черно-
морское высшее во-
енно-морское учи-
лище имени П.С. На-
химова. Офицер-
скую службу начи-
нал на Тихоокеан-
ском флоте командиром зенитно-ракетной батареи эска-
дренного миноносца «Стойкий». Был командиром ра-
кетно-артиллерийской боевой части эсминца «Безбояз-
ненный», флагманским специалистом по ракетному ору-
жию дивизии ракетных кораблей, старшим помощником 
командира гвардейского ракетного крейсера «Варяг» и 
командиром эсминца «Быстрый» Тихоокеанского флота.

Флотскую службу он знает очень хорошо. Среди офи-
церов пользуется вполне заслуженным авторитетом.

Напомним, что в июне прежнего командующего Бал-
тфлотом вице-адмирала Виктора Кравчука министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу отстранил от исполнения слу-
жебных обязанностей по результатам инспекции частей, 
соединений и командования Балтийского флота, прове-
денной по указанию главы российского военного ведом-
ства. Исполнение им должностных обязанностей было 
признано неудовлетворительным.

В составе БФ — соединение надводных кораблей, диви-
зион дизельных подводных лодок, соединения вспомога-
тельных и поисково-спасательных судов, морская авиа-
ция, береговые войска, части ПВО, а также тылового тех-
нического и специального обеспечения.

Балфлот, среди прочих задач, должен обеспечивать 
безопасность судоходства, выполнение внешнеполити-
ческих акций правительства в экономически важных 
районах Мирового океана (визиты, деловые заходы, сов-
местные учения, действия в составе миротворческих сил 
и др.).

СООБЩЕНИЕ

Администрация Ермаковского района Красноярского 
края 25.10.2016 г. проводит публичные слушания по об-
суждению и согласованию оценки воздействия строитель-
ства  объекта «Центр спортивной подготовки «Ергаки» по 
адресу: Красноярский край, Ермаковский район, КГУ 
«Усинское лесничество», на окружающую среду террито-
рии Ермаковского района. Слушания состоятся в 10.00 по 
адресу: с. Ермаковское, пл. Ленина, 5, актовый зал адми-
нистрации Ермаковского района. С информацией о содер-
жании материалов можно ознакомиться на официальном 
сайте www.adminerm.ru, а также в отделе АМ и КХ адми-
нистрации Ермаковского района, каб. 203.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

203 мм САУ 2С7М «Малка» 
способна вести огонь 

и прямой наводкой.W
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Вице-адмирал Александр Носатов 
теперь не исполняющий обязаннос-
ти, а просто командующий БФ. 
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КРИМИНАЛ Самая большая
фабрика поддельных
лекарств обнаружена
в Польше

Вход в цех — 
через шкаф

Ариадна Рокоссовская

САМАЯ крупная в мире фабрика по производству фаль-
шивых лекарств была обнаружена и ликвидирована цен-
тральным следственным бюро Польши. Для вывоза изъя-
того оборудования полиции понадобилось восемь фур.  

Преступная группа, арестованная в городе Быдгощ Ку-
явско-Поморского воеводства, действовала с невиданным 
размахом. По словам полицейских, она функционировала 
как настоящий фармацевтический концерн. В большом 
особняке, а также в скрытых помещениях, в которые, как 
в детективном фильме, можно было пройти только через 
двери, спрятанные в шкафах, размещалось оборудование 
для производства лекарственных препаратов. Полицей-
скими были обнаружены более тонны полуфабрикатов, 
430 тысяч стероидов в капсулах и таблетках и 100 тысяч 
таблеток для увеличения потенции на сумму 17 миллио-
нов злотых (340 миллионов рублей. — Прим. ред.). Разуме-
ется, все эти препараты по составу отличаются от ориги-
налов и изготавливались в ненадлежащих условиях, поэ-
тому они могут представлять серьезную угрозу здоровью 
тех, кто их приобретал. 

Пресс-секретарь центрального следственного бюро 
Польши Агнешка Хамелюш сообщила журналистам: «Это 
была целая фабрика. На месте мы обнаружили 48 машин 
для изготовления лекарств. Преступники подделывали 
продукцию четырех известных фармацевтических кон-
цернов». Следователям удалось установить, что преступ-
ная группа действовала в течение двух лет. Часть готовых 
препаратов и полуфабрикатов поступала по специальным 
каналам из Китая через Грецию, Великобританию и Румы-
нию. 

Продажа лекарственных средств в основном велась в 
польском сегменте интернета, для чего было открыто 
множество сайтов, которые должны были создать у поку-
пателя впечатление, что препараты производятся за рубе-
жом. По словам представителя центрального следствен-
ного бюро, которую цитирует портал Biznes.onet.pl, мас-
штаб деятельности этой группы превзошел самые смелые 
ожидания следователей, и даже представители настоящих 
фармацевтических концернов признали, что никогда не 
видели такой большой фабрики поддельных лекарств. 

Кризис Евролидеры — Джо Байдену: 
«Какого черта? Почему вы делаете нас участниками этих санкций?»

Достали Джо!

Анна Федякина

Т
ак холодно президента 
Украины Петра Поро-
шенко в США еще не 
встречали ни разу. Вице-
президент Джо Байден 

открытым текстом сказал, что ев-
ропейцы устали от бесплодных 
обещаний Киева и больше не хо-
тят терпеть антироссийские сан-
кции. Обстоятельная беседа Поро-
шенко с хозяином Белого дома Ба-
раком Обамой, о которой сообщи-
ли в Киеве, на поверку оказалась 
обычным рукопожатием «на по-
лях» Генассамблеи ООН. А под ко-
нец визита Порошенко в Нью-
Йорк плохие новости пришли из 
Всемирного банка — он обнародо-
вал прогноз для Украины, из кото-
рого следует, что «экономический 
рост невозможен» без реальных 
реформ в стране.

«Какого черта? Почему вы де-
лаете нас участниками этих сан-
кций? — так уже говорят в Евро-
пе», — эмоционально описал вице-
президент США Джо Байден реак-

цию европейцев в ответ на его уго-
воры продлить антироссийские 
санкции. Выступая в Совете по ме-
ждународным делам в Нью-Йор-
ке, американский вице-президент 
признался, что каждую неделю 
тратит по два-три часа на телефон-
ные разговоры с Киевом, пытаясь 
убедить украинские власти в не-
обходимости реформ. Не меньше 
времени у Байдена уходит на об-
щения со странами ЕС. При этом 
вице-президент предупредил 
Киев, что в Европе все нарастает 
желание отменить ограничитель-
ные меры против РФ. «Мы знаем, 
что, если они (Украина. — Авт.) да-
дут повод ЕС, сейчас есть, как ми-

нимум пять стран, которые жела-
ют сказать: «Мы хотим выйти из 
санкций против Москвы», — зая-
вил он.

На слова Байдена почти сразу 
отреагировали в МИД России. «В 
переводе это звучит так: «Братья 
украинцы! Надо еще поднату-
житься. Забудьте о смысле, не ду-
майте о последствиях. Ваша цель — 
продление антироссийских сан-
кций! Повторяйте это трижды в 
день, и счастье наших детей станет 
утешением для ваших». Так про-
комментировала официальный 
представитель российского внеш-
неполитического ведомства Ма-
рия Захарова выступление вице-

президента США. Впрочем, Киев, 
как это бывало и раньше, на раз-
дражение западных партнеров за-
крывает глаза и продолжает про-
сить о новых займах в обмен на не-
сбыточные реформы. Вот и на этот 
раз по итогам переговоров Поро-
шенко с Байденом в администра-
ции украинского лидера рассказа-
ли о том, что вице-президент США 
подтвердил готовность выделить 
Украине кредит в размере милли-
арда долларов США. И, похоже, 
что это устное обещание — единст-
венное, что привезет Порошенко 
из США. 

На этом плохие новости из 
США для украинского лидера не 
закончились. Накануне директор 
Всемирного банка по делам Укра-

ины, Беларуси и Молдавии Сату 
Кахконен представил новый про-
гноз для экономики Украины. 
«Экономические прогнозы для 
Украины будут оставаться слабы-
ми, — констатировал он.—- Могут 
возникнуть новые дисбалансы, а 
население ощутит на себе нега-
тивные последствия». 

Основной вывод экспертов 
Всемирного банка для Киева зву-
чит еще более удручающе: «Без 
новой динамики реформ эконо-
мический рост не возможен».

ИДЕЯ

Во Франции 
объявлен бой с 
безбилетными 
«зайцами»

НЕ СПАСЕТ 
И ДЕД МАЗАЙ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

НА ПЛАКАТАХ, которые в эти дни 
появились на станциях париж-
ского метро и загородных элек-
тричек, изображен молодой чело-
век с дьявольским существом, 
устроившимся у него на плече. 
Исчадье ада нашептывает: «Не 
плати за билет, ведь не впервой…» 
Внизу надпись: «Неоднократный 
безбилетный проезд вам может 
обойтись в шесть месяцев тюрь-
мы и 7500 евро».

В Париже и в прилегающем к 
столице районе Иль-де-Франс на-
чата беспощадная борьба с тран-
спортными «зайцами». Ее иници-
атором стала председатель совета 
Иль-де-Франс Валери Пекресс, за-
ступившая на этот пост в конце 
прошлого года, после того как вы-
играла региональные выборы. 

В бой с безбилетниками, есте-
ственно, она вступила не одна, а 
при поддержке столичного муни-
ципалитета, заинтересованных 
структур и в первую очередь 
RATP, концерна, который ведает 
общественным транспортом Па-
рижа и прилегающих к нему рай-
онов. Валери Пекресс и местных 
транспортников можно понять. 
Как сообщила на днях француз-
ская счетная палата, из-за нео-
плаченного проезда ежегодные 
потери в Париже и в Иль-де-
Франс составляют гигантскую 
сумму почти в 370 миллионов 
евро. 

Посчитали, что из трех милли-
онов пассажиров, пользующихся 
ежедневно городским и регио-
нальным общественным тран-
спортом, 220 тысяч не платят за 
проезд. 

Это, конечно, не значит, что 
всех нарушителей отлавливают. 
Увы, далеко не так. Но и те, кто по-
падается в руки контролеров, пы-
таются всячески избежать штра-
фа. Многие, ссылаясь на отсутст-
вие при себе каких-либо докумен-
тов, подтверждающих личность, 
дают ложные данные, обещая 
оплатить штраф в 50 евро «позже 
по почте». Понятно, что в боль-
шинстве случаев этого не проис-
ходит. 

Чтобы этому безобразию по-
ложить конец, и была запущена 
рекламная кампания, призванная 
не только информировать пасса-
жиров, но и, как отметила Пе-
кресс, «предупредить неплатель-
щиков, что наступила новая эра». 

Ну а главное — это ужесточе-
ние карательных мер. Теперь в со-
ответствии с принятым законом 
пять раз неоплаченный в течение 
года проезд в метро или на элек-
тричке считается преступлением 
и наказывается тюремным сро-
ком до шести месяцев и штрафом 
в 7500 евро.

ПРОБЛЕМА

Италия 
занимает 
первое место 
в Европе 
по числу 
«беби-
курильщиков»

ТРУДНЫЕ ДЕТИ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ИТАЛЬЯНСКИЕ подростки — са-
мые активные курильщики в Ев-
ропе. 

Никто из их сверстников ро-
дом из других двадцати семи 
стран — членов ЕС не курит на-
столько часто и много. Если в об-
щей сложности 54% европей-
ских подростков заявили о том, 
что никогда не пробовали ку-
рить, 37% итальянцев являются 
регулярными курильщиками. 
Данные происходят из исследо-
вательского проекта об употре-
блении алкоголя, наркотических 
и психоактивных веществ в ев-
ропейских школах (ESPAD).

Вдобавок ко всему именно в 
Италии студенты курят, употре-
бляют спиртные напитки и пси-
хоактивные вещества чаще, чем 
их европейские сверстники. По 
использованию последних — но-
вых искусственных наркотиков, 
которые могут вызвать серьез-
ные проблемы со здоровьем, 
Италию опережают лишь Эсто-
ния и Польша: здесь 8% студен-
тов утверждают, что регулярно 
их применяют. В Италии новые 
психоактивные вещества ис-
пользуют 6% студентов.

Джо Байден признался, что регу-
лярно выслушивает чертыхания 
европейцев в адрес Вашингтона.

Акцент

 Как минимум пять стран 
хотят выйти из санкционного 
режима против Москвы

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1310734

МЕЖДУ ТЕМ

А вот летальное оружие США предоставить Украине могут. Соответствующее 

постановление одобрила палата представителей конгресса США. В соответст-

вии с процедурой, документ также должен получить одобрение сената, а затем 

поступить на подпись к президенту США. Пока Вашингтон официально предо-

ставляет Украине военную помощь в виде снабжения обмундированием, обо-

рудованием и инструкторами.

МНЕНИЕ

Нелли Игнатьева, 
исполнительный директор 
Российской ассоциации аптечных сетей: 

— Фальсифицированные препараты производятся не только в 

Польше. Заводы, штампующие их, время от времени обнаружива-

ют и закрывают и в других странах, поэтому я бы не стала проеци-

ровать ситуацию с этим заводом на всю фармацевтическую про-

дукцию, производящуюся в этой стране. Она не имеет к этому за-

воду и фальсификату отношения. 

На долю польских лекарственных препаратов, продающихся в 

России, приходится 1 процент в I полугодии 2016 года от общего 

розничного оборота фармрынка. В основном это 10 международ-

ных непатентованных наименований. Вопросов к их качеству нет. 

Часто в СМИ звучат цифры: 60—80 процентов препаратов, прода-

ющихся в нашей стране, неэффективны. Но это совсем не значит, 

что они фальсифицированные, хотя такой вывод тоже часто зву-

чит. Причин их низкого терапевтического эффекта может быть не-

сколько, в том числе это может быть связано с тем, что человек за-

нимается самолечением и неверно ставит сам себе диагноз и «вы-

писывает» таблетки. Или, к примеру, принимает их неправильно. 

Что касается фальсификата в целом, его доля на российском фар-

мрынке ниже одного процента, в то время как в странах Европы он 

в среднем пять процентов. А вот вопрос, почему такая разница: по-

тому что у нас слишком хороший контроль, и поддельные лекарст-

ва на наш рынок просто не попадают или потому что, наоборот, 

контроль нужно ужесточить, и, возможно, изменится выявляе-

мость фальсификата, этот вопрос можно оставить открытым. 

Подготовила Марина Гусенко

ДИПЛОМАТИЯ Спасут ли
главы МИД России и США 
соглашение по Сирии

Лавров и Керри 
поспорили 
о реальности

Евгений Шестаков, «Российская газета», Нью-Йорк

В НОЧЬ со среды на четверг дипломатическая «погода» в 
Нью-Йорке кардинальным образом поменялась. Впро-
чем, о предстоящих переменах можно было догадаться 
после резкого, не внушающего оптимизм обмена мнени-
ями, которое состоялось между Сергеем Лавровым и 
Джоном Керри в ходе заседания Совета Безопасности 
ООН, посвященного Сирии. В своем выступлении глава 
российского внешнеполитического ведомства предлагал 
срочно возобновить межсирийские консультации между 
Дамаском и оппозицией без предварительных условий, 
включающих требование о прекращении огня. Он вновь 
напомнил о разрушающем мирный процесс ударе воз-
главляемой США коалиции по позициям сирийской ар-
мии, чем немедленно воспользовались террористиче-
ские группировки.  «Россия довела до США информацию 
о 300 случаях нарушения режима прекращения огня, в 
том числе теми группировками, которые якобы присое-
динились к перемирию», — сообщил министр.     

Впрочем, реакция госсекретаря США на его выступле-
ние была абсолютно предсказуемой, а подходы Керри к 
разрешению сирийского кризиса создавали ощущение 
подзабытого «дежавю». Рецепт прекращения огня госсе-
кретарь видит в давно продвигаемом США и Турцией за-
прете на полеты сирийской, а теперь и российской авиа-
ции над районами, которые контролирует оппозиция. Это 
разыгранное, как по нотам, «шоу без фактов» - так охарак-
теризовала прозвучавшие на Совбезе оценки Керри офи-
циальный представитель российского МИДа, создавало 
впечатление дипломатического тупика. Совбез ООН вновь 
продемонстрировал, что заключенное между Москвой и 
Вашингтоном соглашение по Сирии не выполняется. Но 
вместо работы, пусть даже не публичной, над собственны-
ми просчетами, Белый дом в очередной раз занялся пои-
ском виновных.

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1310728
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КОНФЛИКТ В США жители города Шарлотт подняли бунт после того, 
как полицейские застрелили многодетного афроамериканца

Что это, если не война?
Анна Федякина

В
торые сутки подряд неболь-
шой город Шарлотт в аме-
риканском штате Северная 

Каролина сотрясают акции про-
теста и беспорядки. Всему виной 
— новый случай полицейского 
произвола. Местные жители воз-
мущены, как без суда и следствия 
офицеры полиции застрелили 
безоружного 43-летнего афроа-
мериканца Кейта Ламонта Скот-
та — отца семерых детей — только 
за то, что он оказался не в том ме-
сте и не в то время.

В официальном отчете поли-
ции города Шарлотт указывает-
ся, что вечером 20 сентября по-
лицейские увидели, как Скотт с 
оружием в руках выходил из ав-
томобиля. Они сделали несколь-
ко предупреждений, требуя бро-
сить оружия, однако тот не отре-
агировал. Тогда полицейские от-
крыли огонь и застрелили пред-

полагаемого злоумышленника. 
Глава полиции Шарлотт Керр 
Патни рассказал журналистам, 
свидетельства с места события 
подтверждают версию офицеров. 
Правда, при этом Патни признал-
ся, что просмотрел видео с камер 
наблюдения и не увидел на нем 
оружие в руках Скотта. «Из того, 
что я видел, видео не дает мне 
четких визуальных свидетельств, 
подтверждающих, что он направ-
лял оружие, — рассказал Патни. — 
Я не видел это на видео. Но, могу 
сказать, все другие свидетельст-
ва поддерживают услышанную и 
представленную нами версию со-
бытий, которые привели к смер-
ти мистера Скотта». Но в поли-
ции отказались опубликовать ви-
део с камер наблюдения без «осо-
бых на то оснований». Но Патни 
пообещал, что запись увидят все, 
кто причастен к расследованию, 
а также семья погибшего. Родст-
венники и соседи погибшего на-

стаивают на другой версии слу-
чившегося. По словам свидете-
лей, полицейские преследовали 
другого подозреваемого и слу-
чайно наткнулись на машину 
Скотта, который ждал одного из 
своих семерых детей у школы. А 
пистолетом, который увидели 
полицейские, на самом деле была 
книга. 

Подобные случаи в США каж-

дый раз вызывают негодование 
простых американцев, которые 
просто перестали доверять поли-
ции. На этот раз масло в огонь не-
годования подлила крайне эмо-
циональная запись дочери Скот-
та — Лирик. Отца убили на ее гла-
зах, а уже через несколько секунд 
она запустила в соцсети трансля-
цию. «Они застрелили моего 
отца, потому что он черный, — 

кричала девушка сквозь слезы в 
след полицейским. — Он просто 
сидел в своей машине и читал ма-
мину книжку. А они застрелили 
его — вот что произошло».

После этих слов соседи и близ-
кие семьи Скотт просто не могли 
бездействовать. Уже через не-
сколько часов после трагической 
гибели сотни людей вышли на ак-
цию протеста. Сначала акция 
проходила мирно. Однако вскоре 
ситуация вышла из-под контр-
оля. Часть демонстрантов пошла 
в церковь, чтобы почтить память 
погибшего. Однако половина 
участников акции продолжила 
протест и начала громить витри-
ны магазинов и нападать на по-
лицейских, забрасывать их кам-
нями и петардами. Сотрудники 
правоохранительных органов от-
ветили слезоточивым газом и ре-
зиновыми дубинками. По словам 
очевидцев, некоторые полицей-
ские использовали огнестрель-
ное оружие. Из-за катастрофиче-
ской ситуации в городе губерна-
тор штата Северная Каролина 
Пэт Маккрори ввел в Шарлотт 
режим ЧП. «Губернатор Пэт Мак-
крори ввел режим чрезвычайно-
го положения по запросу шефа 
отделения полиции Шарлотт-Ме-
кленбург Керра Патни, – заявили 
представители администрации 
штата. — Губернатор также распо-
рядился направить в Шарлотт на-
циональную гвардию Северной 
Каролины и дорожно-патруль-
ную службу для оказания под-
держки местной полиции».

Пока ситуация в городе оста-
ется напряженной. По последним 
данным, в результате столкнове-
ний демонстрантов и полиции 
девять человек получили ране-
ния, 44 четыре человека были за-
держаны. «Как минимум девять 
человек получили ранения и 44 
были арестованы во второй день 
беспорядков в Шарлотте», — со-
общило агентство Reuters. В го-
родсовете Шарлотт опровергли  
информацию о погибшем в ходе 
столкновений: «Гражданский 
подключен к системе жизнеобе-
спечения. Состояние критиче-
ское. Но он жив». Полицейские в Шарлотте не церемонились с протестующими. В ход шли слезоточивый газ, резиновые дубинки и даже огнестрельное оружие.

Акцент

 Полиция считает, 
что Скотт угрожал офицерам. 
Свидетели настаивают: 
отца семерых детей убили 
без суда и следствия

A
P
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Трансплантация лица требует большей осторожности, чем пересадка сердца

Остаться с носом 
Ирина Краснопольская

П
ересадка органов стано-
вится все популярней. Пе-
ресаживают разные орга-

ны, ткани, стволовые клетки, 
костный мозг. В последнее время 
начали пересадку лица. Значит, и 
такое возможно? Об этом обо-
зреватель «РГ» беседует с докто-
ром медицинских наук, заведую-
щим кафедрой пластической и 
челюстно-лицевой хирургии Рос-
сийской медицинской академии 
последипломного образования 
профессором Александром Не-
робеевым. 

Александр Иванович, пересадка 
лица действительно возможна?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Возможна. В 
мире уже проведено более 30 пе-
ресадок от погибшего человека 
тому, у кого лицо пострадало. 
Только замечу: тут очень важны 
точные формулировки. Говорить 
нужно не о пересадке лица, а о его 
трансплантации. Объясню, поче-
му это важно. Пересадка, напри-
мер, кожи, кости, хряща чаще 
всего может быть с одного места 
тела на другое: с ноги или живота 
на лицо. Либо пересадка этих же, 
но консервированных тканей от 
трупов. В таких случаях ткани 
выполняют лишь одну функцию 
— опорную, если пересаживать 
кость, эстетическую, если речь о 
дефектах кожи, и так далее. А 
трансплантация подразумевает 
перемещение органа или ткани 
от одного человека к другому с 
сохранением всех функций дан-
ного органа. И естественно, что 
трансплантация куда сложнее 
пересадок. Нужно не только вос-
становить кровообращение, но и 
функции.

Вернемся к лицу. Вы — признан-
ный специалист по восстанови-
тельной хирургии лица. Можете, 
например, из меня сделать моло-
дую красавицу?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Если речь о мо-
лодой красавице, то нужно учи-
тывать множество компонентов. 
Не только опущение тканей и ко-
личество морщин. Но походку, 
прическу, аксессуары… Техниче-
ски сегодня можно убрать избыт-
ки кожи и разгладить мелкие мор-
щины. С помощью операции, инъ-
екций геля, ботокса, использова-
ния методов лазерной шлифовки, 
ультразвуковых воздействий и 

так далее. Но все равно тяжелые 
возрастные изменения лица дале-
ко не всегда позволяют вернуть 
возраст на 25—30 лет назад.

Поняла. Мне вы отказали. Но 
если всерьез: кому положена 
трансплантация лица? Как она 
проходит? Проводите ли вы по-
добные операции?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: К транспланта-
ции лица надо подходить с боль-
шей осторожностью, чем к тран-
сплантации сердца. И не только 
потому, что лицо во многом опре-
деляет социальный статус чело-
века. Дело в том, что ткани лица 
относятся к защитным, эктодер-
мальным, тканям, то есть тканям, 
защищающим человека от воз-
действия внешней среды. Поэто-
му для их приживления в новом 
организме нужно более жестко 
подавить иммунитет, чтобы избе-
жать отторжения. Проблема 
трансплантации лица сложна не 
столько в техническом исполне-
нии, сколько в подборе доноров и 
в преодолении реакции отторже-
ния. 

Первую трансплантацию 
лица выполнили во Франции в 
2005 году. К ней французы гото-
вились очень долго, очень тща-
тельно. Начиная с того, что сна-
чала был принят закон о разре-
шении пересадки. Принят пар-
ламентом. Готовились всякие 
министерские документы. Опе-
рацию провела бригада, состоя-
щая из 50 человек, значитель-
ную часть которых составляли 
иммунологи. Именно они знают, 
как справиться с капризами им-
мунитета. Тем не менее в тече-
ние года после операции у паци-
ентки было два острых кризиса. 
Ее едва удалось спасти. Даль-
нейшую судьбу пациентки про-
следить сложно. С тех пор во 
всем мире было еще 30 переса-
док.

А потребность в них?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Транспланта-
ции лица нужны редко. Лишь в 
тех случаях, когда никак иначе 
человеку помочь нельзя. Потому 
что сегодняшняя техника позво-
ляет пересаживать ткани, и пра-
ктически, например, мне за всю 
жизнь, а я выполнил тысячи та-
ких операций, ни разу не пона-
добилось пересаживать все 
лицо. Всегда можно было по-
мочь, реабилитировать челове-

ка, чтобы он мог выйти на улицу 
без повязки.

Например, пересадить нос?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Сформировать 
нос. Изо лба можно сделать нос. 
Из щек можно сделать губу. Для 
этого и есть наша специальность 
— пластическая хирургия…Суще-
ствуют десятки вариантов вос-
становления тканей лица.

В чем опасность транспланта-
ции лица?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: В том, что это 
связано с эктодермальным за-
щитным слоем. Человек после 
нее должен всю жизнь прини-
мать  антидепрессанты.

Но после трансплантации любо-
го органа человек всю жизнь 
принимает  антидепрессанты.
А Л Е К СА Н Д Р  Н Е Р О Б Е Е В :  Не в таком 
большом количестве. А большое 
количество разрушает ту же пе-
чень, те же почки и все прочее. 
Далее. Без почек, без печени, без 
сердца человек жить не может. А 
с некрасивым лицом жить мо-
жет.

Но это не лучшая жизнь.
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Здесь надо ре-
шать: что важнее? Скажем, че-
ловеку 20 лет. Он абсолютно здо-
ров, но у него некрасивое лицо. 
Мы идем на трансплантацию. 
После нее он пожизненно дол-

жен принимать много препара-
тов, сидеть на гормонах. Он рас-
плывается в лице, он потихонеч-
ку теряет ориентиры, потихо-
нечку у него сдают все жизнен-
ные органы. Он становится се-
рьезным инвалидом. И не исклю-
чено, что через 10—15 лет он ум-
рет. А если мы сделаем ему лицо 
из его же тканей, он может жить 
и 100 лет. И надо решать, на что 
идти.

Первая пересадка прошла в 
2005 году. Минуло 10 лет. На-
сколько мне известно, подобные 
операции в значительной степе-
ни приостановлены: много неу-
дач. Если вначале все хорошо и 
удается справиться с отторже-
ниями, то потом они нарастают. 
Известен один документально 
подтвержденный случай в Ки-
тае, когда лицо пересадили кре-
стьянину. Он целый год лежал в 
больнице. Каждый день ему де-
лали инъекции. Он, человек про-
стой, сказал, что это ему все на-
доело. Выписался и уехал. А че-
рез 2 месяца умер. А мог и дол-
жен был жить. Поэтому здесь хи-
рург решает вопрос не только 
восстановления внешности. Он 

решает вопрос жизни. Сколько 
человек проживет с таким кра-
сивым лицом? Он может про-
жить три года, может прожить 
десять лет, а дальше неизвестно. 
Дальше ни у нас, ни у кого нет 
опыта.

А операция по поводу пересадки 
лица на Кубани?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Это совершен-
но другое. Кубанские коллеги не 
шли на трансплантацию. У чело-
века был ожог. У него была ожого-
вая травма, были многочислен-
ные рубцы век, губы, ограниче-
ние при открывании рта и так да-
лее. Обычно в таких ситуациях 
пересаживается кожа. Кожу мож-
но пересадить двумя путями. 
Либо специальным аппаратом 
«Дерматом». Это механический 
прибор. Все дело в том, что тол-
щина пересаживаемой кожи в 
среднем 1—1,5 миллиметра. И 
технически взять большой ло-
скут очень тяжело. Важно расще-
пить кожу так, чтобы лоскут был 
большой, поэтому используется 
«Дерматом».

Кожу растягивают?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Некрасиво, ког-
да растягивают. На лицо нельзя 
пересадить так называемую пау-
тинную кожу с дырочками и т.д. 
Потому что будут некрасивыми 
все эти участки. Кубанские кол-
леги скальпелем в течение четы-
рех часов брали кожу с живота, 
потихонечку ее расщепили, а по-
том пересадили. Первую подоб-
ную операцию сделали в Америке 
лет 10—15 назад. Я сам лет десять 
назад, когда прочитал об успехах 
американцев, пытался выпол-
нить такую операцию. Но понял, 
что это технически очень сложно. 
В некоторых местах эта кожа 
рвется, и на этом месте получа-
ются рубцы. Доктора на Кубани 
предложили свою остроумную 
методику. Не стану вдаваться в 
подробности. Такой методики я 
по крайней мере не видел. На мой 
взгляд, она очень перспективна.

Она будет применяться?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Конечно! Я сам 
собираюсь это применять, когда 
у меня будет достаточно основа-
ний, чтобы выполнить такую 
операцию.

Достаточно оснований. Каких? 
Кто ваши пациенты?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Пациенты раз-
ные. Люди после ожогов, после лю-
бых травм — транспортных, произ-
водственных, огнестрельных. По-
сле онкологических заболеваний, 
когда удаляют какие-то блоки тка-
ней, когда нет челюсти, носа.

Из чего вы делаете, например, 
нос?

АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Вариантов мно-
го. Сейчас, если надо сделать нос, 
заранее делаем из воска слепок 
носа, который нужен пациенту. 
Потом его размягчаем, потом 
кладем этот слепок на руку, выде-
ляем сосуды, артерии, вены. И 
вот так вместе с этими сосудами 
все это поднимаем на лицо. Пере-
носим сюда, находим сосуды на 
лице, сшиваем. Придаем нужную 
форму. У меня есть фотографии, 
как выглядит человек через 10 
дней после такой операции.

То есть нос делается из кожи и 
сосудов руки?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Чаще всего. 

Такой нос не отторгается?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: Нет. Он же из 
своей ткани сделан. Теоретиче-
ски любая операция может за-
кончиться какими-то осложне-
ниями. Но у нас, например, есть 
положительный опыт формиро-
вания носа человеку, которому 
на момент операции было 80 лет.

А чем его не устраивал нос, кото-
рый у него был?
АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: У него не было 
носа — ампутировали из-за рако-
вой опухоли. Этот человек думал, 
что недолго проживет. И ничего 
не предпринимал. Но он жил, у 
него было хорошее состояние, а 
носа не было. И тогда он пришел и 
попросил сделать нос. Мы пред-
ложили ему поставить пластмас-
совый протез. Он сказал: «А нель-
зя ли сделать нормальный нос?» 
Мы сказали: «Хорошо, попробу-
ем». Мы удачно провели опера-
цию. Сделали человеку нос.

Актуально Профессор Елена Филоненко: Прячьте родинки от ультрафиолета! 

Что же будет с родинкой и с нами...
Ирина Краснопольская

З
акончилось лето, насту-
пил бархатный сезон. 
То есть время  отпусков 
продолжается. А отдых 
почти всегда — пребыва-

ние на солнце: даже неловко вер-
нуться без загара. Но… Вот об 
этом «но» обозреватель «РГ» бе-
седует с доктором медицинских 
наук, профессором-онкологом 
Московского научно-исследова-
тельского онкологического ин-
ститута имени П.А. Герцена Еле-
ной Филоненко.

Давно замечено: жители дере-
вень, как правило, закрывают 
лицо, тело от солнечных лучей. И 
среди деревенских почти не 
бывает рака кожи. Но и 
среди них встречаются 
люди, которым достав-
ляют неудобство ро-
динки. Такие безобид-
ные, такие украшаю-
щие внешность,  иног-
да перерождаются в 
опухоли. Почему?
ЕЛЕНА ФИЛОНЕНКО: Здесь дело 
не в том, где живет чело-
век. Дело в самой родин-
ке. Не зря считается, 
что та или 

иная родинка может даже опреде-
лять судьбу человека. Что даже ее 
положение на лице, на теле свиде-
тельствует о характере ее облада-
теля. Одно дело родинка на левой 
щеке у мужчины и совсем другое 
родинка на той же левой щеке у 
женщины. 

Есть люди, которые считают, 
что родинка — это очень красиво. 
Другим она действует на нервы. В 
любом случае, безразличия к ро-
динкам не наблюдается. Наблюда-
ется совсем иное. Вот мы загово-
рили об отпусках, о наступившем 
бархатном сезоне. В своей клини-
ке мы всегда ощущаем их насту-
пление. Точнее их последствия. 
Почему? Да потому что родинки 

очень по-разному реагируют на 
ультрафиолет, без которо-

го отпуск немыслим.

 Ультрафиолет, 
долгое пребыва-
ние в его лучах 
всем вредно?
ЕЛЕНА ФИЛОНЕНКО: 
Долгое — всем. 
Недолгое, дози-

рованное полез-
но ребенку, обере-
гает его от разви-

тия рахита. На этом 
польза ультра-

фиолета практически заканчива-
ется. А его чрезмерное потребле-
ние в различных соляриях — опа-
сно чрезвычайно. И дело не толь-
ко в видимом старении кожи. 
Приверженность ультрафиолету 
нередко оборачивается тяжелы-
ми онкологическими заболева-
ниями кожи. 

 А уж тем, у кого родинки?..
ЕЛЕНА ФИЛОНЕНКО: Сразу даю совет: 
прячьте родинки от ультрафиоле-
та! Они — путь к одному из самых 
тяжелых онкологических заболе-
ваний кожи — меланоме. Позволю 
себе немного статистики. Среди 
онкологических заболеваний у 
женщин злокачественные опухоли 
кожи стоят на втором месте после 
рака груди. У мужчин эти опухоли 
уступают первенство только онко-
заболеваниям легких и простаты.

 Елена Вячеславовна, по-моему, 
мы уже всех запугали.  Наверное, 
потому, что именно в эту осеннюю 
пору в ваш институт наплыв тех, 
кто хочет получить хотя бы кон-
сультацию по поводу родинки, ко-
торая вдруг увеличилась в разме-
ре или изменила цвет. И не только 
консультацию. Мучает главный 
вопрос: что с родинкой делать?
ЕЛЕНА ФИЛОНЕНКО: Однозначного от-
вета нет и быть не может. Единст-
венное, что всегда надо делать 
обладателю родинки или роди-
нок: надо контролировать их 
«поведение» у специалистов. Не-
редко во избежание будущих или 
уже наступивших неприятностей 
встает вопрос об ее удалении. 

 Вот об этом поподробнее. Интер-
нет завален рекомендациями на 
сей счет. Предложений уйма: тут 
и лазерные лучи, и хирургиче-
ское лечение, и различные лекар-
ственные препараты. Порой до-
ходит до абсурда: смазал родин-
ку чистотелом — и все в порядке.
ЕЛЕНА ФИЛОНЕНКО: Чистотел тут чуть 
ли не на первом месте. Народные 
средства всегда в чести. Но по-
верьте опыту специалистов: чи-
стотел никогда никому не помог. 
Более того, увлечение им требует 
времени, что на руку развитию 
онкологического процесса и во 
вред благополучному прогнозу. 

 Вот пришел к вам на прием чело-
век с родинкой на лице. Что де-
лать?
ЕЛЕНА ФИЛОНЕНКО: Прежде всего хо-
рошо, что пришел. Необходимо 
провести обследование. Оно в 

современных условиях не требу-
ет скальпеля. Диагностические 
процедуры основаны на совре-
менных технологиях. Они безбо-
лезненны. И они позволяют уз-
нать все тайны данной родинки. 

И уже после этого мы выносим 
свой вердикт. Чаще родинка, 
если она не приносит физиче-
ских или косметических неу-
добств, требует лишь дальней-
шего наблюдения. Другое дело, 

если обследование выявило из-
менения, ведущие к развитию 
опухоли. В таких случаях от ро-
динки надо избавиться. И путь 
тут один — хирургическое удале-
ние. Никакие иные методы — ла-
зерные лучи или лекарственная 
терапия эффекта не дадут. Тут 
важно понимать: речь только о 
родинках. Их не надо путать с 
иными новообразованиями на 
коже, которых множество. Они-
то лечатся не только с помощью 
скальпеля. 

Но мы не случайно сказали се-
годня о раке кожи. К сожалению, 
мы часто не обращаем внимания 

на появление на теле, лице, ру-
ках, ногах какого-то пятнышка, 
какого-то уплотнения, полагая, 
что это новая родинка, на кото-
рую не надо обращать внимание. 
А вот это опасно: так называемая 
новая родинка как раз и может 
быть не родинкой как таковой, а 
раком кожи, который надо не-
медленно, не откладывая, лечить 
в специализированном учрежде-
нии. Не полагаясь на народные 
средства и рекомендации Интер-
нета.

Красота спасет мир, а пластиче-
ский хирург этому поможет.Акцент

 Изо лба можно сделать нос. 
Из щек можно сделать губу. 
Для этого и есть специальность 
— пластическая хирургия

Пока нежитесь в солнечных лучах, 
ваши родинки начинают путь 
к перерождению.

Елена Филоненко: Нам теперь под силу узнать все тайны родинок.

Акцент

 Среди онкологических заболеваний у женщин 
злокачественные опухоли кожи стоят 
на втором месте после рака груди
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Неробеев Александр Иванович ро�
дился в Твери. Окончил Тверской 
медицинский институт. Три года 
работал в Якутии травматоло�
гом и челюстно�лицевым хирур�
гом. Затем аспирантура на кафе�
дре восстановительной хирургии 
Центрального института усо�
вершенствования врачей (теперь 
РМАПО), где прошел путь от ас�
пиранта до заведующего кафе�
дрой. Заслуженный деятель нау�
ки, дважды лауреат премии пра�
вительства России в области на�
уки и техники, автор более 350 
научных публикаций. А
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Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «Соровскнефть» — предприятие, ведущее разведку и добычу 

нефти в Тюменской области (ХМАО—Югра) — извещает о проведе-
нии общественных обсуждений ПД (включая материалы ОВОС) объ-
екта государственной экологической экспертизы с гражданами и об-
щественными организациями (объединениями).

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: строитель-
ство полигона отходов в Нефтеюганском районе ХМАО—Югры.

Комплект ПД по объекту «Полигон отходов Соровского место-
рождения Восточно-Вуемского лицензионного участка» предостав-
лен согласно Постановлению Правительства РФ №87 от 16.02.2008.

Форма проведения общественного обсуждения:
— общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: 
— в устной и письменной форме.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения.
Место для ознакомления с материалами по общественным обсуж-

дениям, а также для направления предложений и замечаний:
— 628305, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, стр. 10, 

каб. 103, т./ф.: 8(3463)250-239.
— 625002, г. Тюмень, ул. Орджоникидзе, д. 5, т.: 8(3452)565-910 

доб.: 25526.
Дата и время проведения общественных слушаний:
— 26 октября 2016 г. в 10.00.
Место проведения общественных обсуждений:
— г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, стр. 10, каб. 103.
Ответственные организаторы:
— от заказчика ООО «Соровскнефть» — начальник отдела эколо-

гии и природоохраны А.В. Болдырев, т.: 8(3452)565-910, доб.: 25526;
— от администрации Нефтеюганского района — начальник отдела 

по охране окружающей среды и природопользованию комитета по 
делам народов Севера — А.А.Лапковский, т.: 8(3463)250-234;

— от генерального проектировщика ООО «БашНИПИнефть» — 
Главный инженер проекта (ГИП) Р.Ш.Катанов, т.: 8(347)262-02-06;

— от проектной организации АО Фирма «Фрикон» — ГИП 
Р.В.Менчиков, т.: 8(3452)546-478, доб.: 1206.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ!
В соответствии с решением Липецкого городского Сове-

та депутатов от 28.05.2013 г. № 657 «О Порядке организа-
ции общественных обсуждений намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, которая подлежит экологичес-
кой экспертизе на территории города Липецка, в срок 
до 18 ноября 2016 года проводятся общественные обсужде-
ния по вопросу продления срока эксплуатации городского 
полигона захоронении твердых бытовых отходов «Цент-
ролит».

Заказчик: Закрытое акционерное общество «ЭкоПром-
Липецк» (г. Липецк, Универсальный проезд, дом 10).

Органом, уполномоченным на организацию и проведе-
ние общественных обсуждений по вопросу продления сро-
ка эксплуатации городского полигона захоронении твер-
дых бытовых отходов «Центролит», является департамент 
управления Советским округом администрации города Ли-
пецка (398032, г. Липецк, ул. Космонавтов, дом 56а).

Замечания и предложения участников общественных 
обсуждений по вопросу продления срока эксплуатации го-
родского полигона захоронении твердых бытовых отходов 
«Центролит» принимаются в письменном виде заказчи-
ком — ЗАО «ЭкоПром-Липецк» по адресу: 398042, Липецк, 
Универсальный проезд, дом 10.

Место, дата и время проведения итогового обществен-
ного обсуждения: г. Липецк, ул. Космонавтов, д. 56а 
(большой зал), 18 ноября 2016 года в 15 час. 00 мин.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Ростелеком»  
опубликовал на официальном сайте www.rostelecom.ru 

информацию, подлежащую раскрытию

ПАО «Ростелеком» опубликовал на официальном сайте www.
rostelecom.ru информацию, подлежащую раскрытию по результа-
там деятельности за 2015 год в соответствии со Стандартами рас-
крытия информации субъектами естественных монополий, осу-
ществляющими деятельность в области оказания услуг связи, ут-
вержденными постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 9 июня 2010 года № 401. 

Информация раскрыта по формам, установленным приказом 
Министерства связи и массовых коммуникаций Российской Феде-
рации № 21 от 28 февраля 2011 года «О раскрытии информации 
субъектами естественных монополий, осуществляющими деятель-
ность в области оказания услуг связи».

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Хабаровского гарнизонного военно-
го суда;

—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 25 октября 
2016 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намечаемой де-
ятельности по проекту «Проект строительства участка «Ерунаковс-
кий Береговой» ООО «Горнорудная компания Урала» с доработкой 
запасов каменного угля филиала ОАО «Угольная компания «Куз-
бассразрезуголь» «Талдинский угольный разрез» «Ерунаковское 
поле» на территории Новокузнецкого муниципального района.

Замечания и предложения направлять на имя технического ди-
ректора филиала «Талдинский угольный разрез» Фоменко Н.Г. 
до 24.10.2016 г. по адресу: 654054, Кемеровская обл., г. Новокуз-
нецк, тел.: (3843) 790-216. Факс: (3843) 790-275 (там же можно оз-
накомиться с подробной информацией).

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372: совместно с местными органами самоуправления 25 октября 
2016 г. в 12.00 по местному времени будут проведены общественные 
слушания по адресу Новокузнецкий район, филиал «Талдинский 
угольный разрез» (АБК Ерунаковское поле).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Технологии Академики предлагают создать в космосе свои правила движения

Камни на нашу голову
Г.А. Ефремов — 
почетный член Российской 

академии космонавтики 

им. К.Э. Циолковского,

М.В. Палкин — 
член Академии навигации 
и управления движением,

Е.А. Зайцев — 
заслуженный машиностроитель 
России

К
осмическое простран-
ство вокруг Земли за-
полнено рукотворны-
ми аппаратами общей 
массой свыше 20 ты-

сяч тонн. И большая часть этой 
массы — неуправляемые «снаря-
ды» и многочисленная «шрап-
нель», которые мчатся по пере-
секающимся орбитам с огром-
ными скоростями.

Если не предпринять неот-
ложных и действенных мер, то 
очень скоро о безопасных поле-
тах в космос придется забыть. 
Угроза гибели спутников при 
столкновении с космическим 
мусором превысит предел допу-
стимой вероятности. Прорвать-
ся и уйти в дальний космос, тем 
более спокойно работать на око-
лоземных орбитах можно будет 
только в кораблях, обшитых тол-
стой броней. А это нереально.

По состоянию на 2015 год в 
космическом пространстве на-
ходилось более 17 500 каталоги-
зированных космических объ-
ектов, созданных человеком. Из 
них лишь около 1370 — действу-
ющие, то есть управляемые кос-
мические аппараты.

Остальное — то, что пренебре-
жительно называется «мусор». 
Это вышедшие из строя спутни-
ки и ступени ракет-носителей, 
обломки взорвавшихся аппара-
тов. И речь идет только о наблю-
даемых, относительно крупных 
объектах, размером более 10 см. 
Но ведь и меньший по размерам 
осколок, массой даже в 20 грам-
мов, летящий со скоростью 7 
км/с, смертельно опасен. 

 С орбит высотой 200—300 км 
под действием остаточной ат-
мосферы спутники сходят в те-
чение нескольких недель или ме-
сяцев, то с высоты 500 км — уже 
десять лет. А уже с высоты 700 
км космический аппарат, пре-
жде чем войти в плотные слои 
атмосферы и сгореть там, будет 
спускаться 100 лет. С высоты 
1000 км он не упадет 1000 лет, 
на высоте 1500 км продержится 
более 7000 лет!

Согласно превалирующим 
ныне рыночным подходам, кос-
мическая деятельность должна 
коммерциализироваться, при-
носить прибыль. Это неизбежно 
привело к тому, что в космос на-
ряду с хорошо контролируемы-
ми и управляемыми госкорпора-
циями ринулись десятки част-
ных фирм.

Работы идут по самым раз-
ным направлениям — от автома-
тических систем передачи ин-
формации до космического ту-
ризма. К чему такой космиче-
ский бум приведет?

Существующие на сегодняш-
ний день многоспутниковые си-
стемы, например, ГЛОНАСС, и 
GPS включают группы в не-
сколько десятков спутников ка-
ждая.

А уже предлагаемые к реали-
зации коммерческие проекты 
спутниковых группировок рас-
считаны на тысячи аппаратов.

Например, европейский про-
ект OneWeb предполагает к 
2019 году вывод на орбиты вы-
сотой около 1200 км не менее 
900 спутников интернет-связи. 
В планах — вывод в течение трех 

лет на орбиты высотой около 
1100 км 4025 спутников компа-
нии SpaceX. Компания Samsung 
собирается запустить 4600 
спутников на высоту 1250 км.

Через десятилетие тысячи и 
тысячи этих аппаратов выйдут 
из строя, став просто неуправля-
емым хламом. И потребуется 
возобновление группировки с 
новым ростом числа аппаратов 
на орбите, которые потом тоже 
потеряют управление.

Уже при нынешней «заселен-
ности» космоса спутниками 
происходят их столкновения с 
лавинообразным ростом числа 
осколков. По данным представ-
ленной в ООН российской моде-
ли загрязнения космоса, при ги-
потетическом одномоментном 
прекращении космических за-
пусков количество опасного му-
сора (наблюдаемого и малораз-
мерного) будет удваиваться ка-
ждые 5 лет за счет столкновений 
искусственных объектов.

Таким образом, даже без кос-
мических войн в самом ближай-
шем будущем привычный нам 
космос может быть потерян для 
цивилизации.

Сегодня во весь рост встали 
две проблемы. Первая — прекра-
щение бесконтрольного запуска 
космических аппаратов,  не 
оснащенных средствами возвра-
та на Землю. Вторая — удаление с 
особенно важных, так называе-
мых «охраняемых» диапазонов 
высот орбит неработающих кос-
мических объектов, в том числе 
малоразмерных.

Технологии, позволяющие 
уменьшить темпы засорения 
космоса, разработаны.

В частности, представляется 
рациональным оснащать аппа-

раты, работающие на высотах 
до 500 км, тормозными устрой-
ствами активного типа (двига-
телями) или пассивного (аэро-
динамическими парашютами), 
обеспечивающими ускорение 
схода спутника с орбиты после 
завершения работы. Для высот 
более 500 км возможно введе-
ние комплекса мер по повыше-
нию срока функционирования и 
сведения космических аппара-
тов с орбиты.

Что возможно реализовать 
уже в ближайшем будущем? Это 
оснащение спутников двигате-
лями затопления или перевода 
на орбиты захоронения.

Кроме того, рациональное 
размещение группировок спут-
ников с ограничением рабочих 
плоскостей и высот полета. Так-
же необходимо  создание аппара-
тов с возможностью продления 
ресурса, ремонта и заправки в 
космосе. А еще создание манев-
рирующих аппаратов — ремон-
тных баз, реализация схемы сбо-
ра спутников в компактной об-
ласти орбиты для обслуживания.

И наконец, нужно оснащение 
последних ступеней ракет-носи-
телей возможностью захвата и 
увода отработавших космиче-
ских аппаратов.

Надо признать, что при реа-
лизации этих шагов сложность 
космических аппаратов неиз-
бежно повысится. Увеличатся их 
массо-габаритные характери-
стики, возрастут затраты на раз-
работку и запуск. Но с этим при-
дется мириться. Иного пути у че-
ловечества просто нет. Задача 
очистки космоса от накопленно-
го мусора значительно сложнее. 
Подходы прорабатываются 
только теоретически, некоторые 

из которых более похожи на 
шарлатанство.

Для устранения мелких об-
ломков предлагается использо-
вание устройств, работающих с 
использованием солнечной 
энергии. Для удаления с целевой 
орбиты отказавших спутников 
возможно создание космиче-
ских буксиров.

Известны опыты по осу-
ществлению околоземных ядер-
ных взрывов, позволяющих «ис-
парять» крупные объекты. Од-
нако такие подходы чреваты и 
выведением из строя «мирных» 
аппаратов, что неприемлемо.

Применяемые мировым сооб-
ществом технологии очень опос-
редованы. «Роскосмос», парал-
лельно с Минобороны России, 
усиливает средства контроля 
космического пространства, что-
бы лучше видеть обломки. NASA 
упрочняет корпуса космических 
аппаратов — чтобы выдержать со-
ударение с мелкими частицами, 
испытывает автоматические си-
стемы инспекции спутников на 
орбите. Разгонные блоки ракет-
носителей делают с возможно-
стью затопления в океане.

А в то же время десятки аппа-
ратов, которые выводит каждый 
разгонный блок, остаются на ор-
битах.

Очевидно, технические во-
просы борьбы с мусором пока 
коммерчески невыгодны. Для 
внедрения мер очистки необхо-
димы объединенные усилия всех 
стран космического клуба.

Как известно, анализом и на-
чальными проработками вопро-

сов загрязнения околоземного 
космоса занимается Межагент-
ский координационный комитет 
по космическому мусору, состо-
ящий из представителей аэро-
космических ведомств ряда 
стран. Дальше вопросы «подни-
маются» в Комитет ООН по ис-
пользованию космического про-
странства в мирных целях. Роль 
которого, к сожалению, сводит-
ся лишь к выработке рекоменда-
ций по уменьшению засорения 
космоса.

На наш взгляд, сохранение 
возможности безопасного ис-
пользования космического про-
странства требует выработки 
обязательных к исполнению 
международных правил. Нужны 
соглашения о квотах государств 
на загрязнение космоса, квотах 
на очистку орбит определенной 
высоты и конфигурации.

Требуются международные 
стандарты и международные ор-
ганы по обязательной эксперти-
зе создаваемых спутников в ча-
сти сохранения безопасности 
околоземного пространства. 
Для этого необходимо разрабо-
тать общепризнанные техниче-
ские требования к облику кос-
мических аппаратов.

В конце концов, необходимы 
соглашения об ответственности 
государств за преднамеренное 
засорение космоса мусором. 
Это сложный комплекс вопро-
сов. Они относятся к компетен-
ции ООН, и далее — националь-
ных аэрокосмических агентств, 
институтов и организаций ра-
кетно-космической отрасли. 

Российская Федерация обла-
дает полным набором сил для 
разработки и реализации мер по 
сохранению безопасности кос-
моса.

Например, в нашей Военно-
промышленной корпорации 
«НПО машиностроения» имеет-
ся реальный опыт создания сты-
куемых на орбите групп спутни-
ков.

Проведены проработки, в 
том числе защищенные патента-
ми, по продлению срока фун-
кционирования аппаратов на 
орбите, транспортировки отка-
завших спутников, их увода с 
орбиты.

Имеется печальный истори-
ческий опыт формирования опа-
сного, хотя и короткоживущего 
космического мусора при стол-
кновении станции «Алмаз» 
(«Салют-2») с третьей ступенью 
ракеты-носителя «Протон». А 
также опыт целенаправленного 
формирования боевых осколков 
системой оружия «ИС», кото-
рые после выполнения задачи 
сгорали в атмосфере.

В свое время «НПО машино-
строения» являлось головным 
при выработке регламентирую-
щих документов — стандартов 
верхней атмосферы Земли.

Российская Федерация может 
и должна выступить на между-
народном уровне инициатором 
работ по защите космоса от за-
грязнения объектами искусст-
венного происхождения.

Проработка инициатив пер-
воначально возможна в формате 
БРИКС, а затем и ООН. Рацио-
нальным представляется кури-
рование этого вопроса Советом 
Безопасности ООН, с реализа-
цией санкционной политики в 
отношении государств, наруша-
ющих запреты замусоривания 
космоса.

С начала эпохи воздухопла-
вания атмосфера Земли была 
признана пятым океаном. С мо-
мента запуска первого искусст-
венного спутника Земли пришло 
понимание и наличия шестого, 
молчаливого океана — космиче-
ского, который сегодня посыла-
ет свой «SOS». Все чаще фикси-
руются попадания осколков в 
космические аппараты и необъ-
яснимые отказы спутников. 
Ждать дальше нельзя.

Акцент

 На околоземных орбитах 
вращается различных 
искусственных объектов 
общей массой свыше 
20 тысяч тонн

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ТОРГОВ ПО ПРОДАЖЕ 
ПРИНАДЛЕЖАЩЕГО ПАО «ГАЗПРОМ» 

ТАНКЕРА-ЗАПРАВЩИКА «ГАЗПРОМШЕЛЬФ» 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-22, (812) 609-76-24,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов (Агент): ООО «ЭсАрДжи-Оценка», офици-
альный сайт: www.srg-torgi.ru, тел/факс: (495) 797-30-31, доб. 1000, 3144, 
моб. тел.  8-985-887-61-04, e-mail: ElkinaAP@srgroup.ru.

Дата и время проведения торгов: 25 октября 2016 г. в 14.00 по мос-
ковскому времени.

Место проведения торгов: г. Москва, ул. Фридриха Энгельса, д. 75, 
стр. 11.

Форма проведения торгов — открытый аукцион по составу участников 
и способу подачи предложений по цене.

Выставляемое на торги Имущество:
Танкер-заправщик «Газпромшельф» (инв. № 351789).
Начальная цена продажи Имущества: 454 934 000 (Четыреста 

пятьдесят четыре миллиона девятьсот тридцать четыре тысячи) рублей, 
кроме того НДС по ставке в соответствии с действующим законодательс-
твом Российской Федерации.

Шаг повышения цены: 150 000 (Сто пятьдесят тысяч) рублей.
Размер задатка: 30 000 000 (Тридцать миллионов) рублей, НДС 

не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, Мурманс-

кая обл., п. Мурманск.
Заявки на участие в торгах и договор о задатке (по типовым формам 

Организатора торгов) оформляются уполномоченным представителем 
претендента и принимаются Организатором торгов по рабочим дням  
с 23 сентября 2016 г. по 24 октября 2016 г. с 10.00 до 18.00 по московскому 
времени по адресу: 105082, г. Москва, ул. Фридриха Энгельса, д. 75, стр. 
11.

Полная информация о торгах, в том числе формы заявки на участие 
в аукционе, соглашения о задатке и договора купли-продажи актива раз-
мещены на официальном сайте организатора торгов http://www.srg-torgi.
ru. Кроме того, информация о торгах размещена на специализированном 
сайте продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

ДОСЬЕ «РГ»
Авторы этой важной инициативы работают в космической промыш-
ленности. И они — профессионалы высшей пробы. Создатели поистине 
уникальных ракет и космических аппаратов. 
Герберт Ефремов принимал непосредственное участие и руководил со-
зданием автоматических космических станций «Алмаз» и «Алмаз-1»., 
Его изделия сыграли важную роль в укреплении обороноспособности 
страны. К примеру, противокорабельные ракетные комплексы «Про-
гресс», «Аметист», «Малахит», «Базальт», «Вулкан», «Гранит», 
«Оникс». Он участвовал и участвует в создании российско-индийской 
крылатой ракеты «БраМос».
Максим Палкин — автор 10 научных работ и более 20 патентов и зая-
вок на изобретения.
Евгений Зайцев —  ведущий инженер-конструктор службы баллистики 
и динамики космических аппаратов ВПК «НПО машиностроения».
Участник разработки многих ракет икосмических аппаратов. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ
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Деловой завтрак Игорь Баринов: Дружба народов. Дубль два.

Лицо уважаемой национальности
Елена Яковлева,
Владимир Емельяненко

Н
а «Деловом завтра-
ке» в РГ - руководи-
тель Федерального 
агентства по делам 
национальностей 

Игорь Баринов. 

Нам очень понравилась расшиф-
ровка аббревиатуры ФАДН как 
Федеральное агентство дружбы 
народов. Представители сколь-
ких национальностей работают 
в агентстве? И что это за специа-
листы?
БАРИНОВ: Наше агентство, по сути, 
миниатюра всей России, у нас ра-
ботают русские, татары, украин-
цы, аварцы, калмыки, казахи, ар-
мяне, представители коренных 
малочисленных народов, то есть 
состав весьма многонациональ-
ный. Специалисты самого разно-
го профиля — от социологов до 
представителей силовых струк-
тур, так как мы занимаемся про-
филактикой экстремизма на на-
циональной и религиозной почве.

Страны, которые люди 
теряют и обретают
Национальность показывает, к 
чему или к кому человек себя от-
носит. Это очень важная часть 
нашей идентичности. Что проис-
ходит сейчас с нею? Она какая-
то мерцающая: в Москве мы ска-
жем: «я — татарин», а за грани-
цей обобщим: «я — русский». 
БАРИНОВ: Я люблю приводить при-
мер главы Республики Дагестан 
Рамазана Абдулатипова, кото-
рый в Дагестане — аварец, на Кав-
казе — дагестанец, в остальной 
России — кавказец, а за рубежом 
его все считают русским. Для на-
шей страны такая многогранная 
и многоуровневая идентичность 
характерна. Но очень важно, что-
бы наши национальная, религи-
озная, профессиональная, регио-
нальная особенности между со-
бой не сталкивались и друг другу 
не противоречили. 

А набирает силу важность гра-
жданской идентичности?
БАРИНОВ: По оценкам ведущего 
российского этносоциолога Лео-
кадии Дробижевой, сейчас для 
большинства граждан России 
именно общероссийская гра-
жданская идентичность стано-
вится особенно значимой или од-
ной из самых значимых. Это, в 
том числе, результат тех усилий, 
которые государство предприни-
мало в последние годы, поняв 
важность и значимость общерос-
сийской гражданской идентич-
ности в нашей многонациональ-
ной и многоконфессиональной 
стране. 

— Давайте посмотрим, как «сра-
батывают» модели националь-
ной политики в недавно воссое-
динившемся с Россией регионе — 
Крыму. Одним из первых, знако-
вых, законов был закон, связан-
ный с национальной политикой 
о реабилитации репрессирован-
ных народов Крыма — крымских 
татар, греков, цыган, болгар. 
Сложился ли в Крыму нацио-
нальный мир?
БАРИНОВ: Уровень социальной на-
пряженности в Крыму и в городе 
Севастополе сейчас находится на 
уровне 9—10 процентов и напря-
мую связан с этноконфессио-
нальными факторами. В среднем 
по России этот показатель дер-
жится на уровне 5 процентов. С 
учетом допустимой социологи-
ческой погрешности 2—3 процен-
та — небольшое отличие, тем бо-
лее учитывая, что Крым — новый 
субъект России. Поэтому уже 
можно вполне уверенно сказать, 
что мир здесь сложился.

Даже результаты независимых 
иностранных соцопросов под-
твердили, что абсолютное боль-
шинство русских и украинцев, 
проживающих в Крыму, поддер-
живают воссоединение с Россией. 
Что касается крымских татар, то 
на момент референдума лишь 17 
процентов из них пришли голосо-
вать за воссоединение, а сейчас 
социологические опросы показы-
вают, что 43 процента крымских 
татар полагают, что наилучшие 
условия развития для них будут 
созданы именно в РФ. 

За 20 лет проживания крым-
ских татар на Украине эта страна 
для них ничего не сделала. Первые 
шаги российского государства на-
встречу жителям Крыма — закон о 
реабилитации репрессированных 
народов, объявление крымско-та-
тарского языка (наравне с рус-
ским и украинским) одним из 
трех государственных языков по-
луострова, установление нацио-
нальных и религиозных праздни-
ков мусульман выходными днями 
и принятие конкретных действен-
ных решений по наиболее болез-
ненным вопросам (строительство 
жилья, объектов социальной ин-
фраструктуры) — повлияли на 
мнение тех, кто ранее смотрел в 
сторону России с сомнением. Те-

перь уже для всех очевидно, что 
российский Крым — это всерьез и 
навсегда. И надо учиться взаимо-
действовать с российскими вла-
стями. Ну а уж в свете последних 
событий, попыток терактов со 
стороны Украины, ее образ окон-
чательно померк в глазах всех 
здравомыслящих людей.

Почему Ленур Ислямов в начале 
истории воссоединения Крыма с 
Россией играл на российской 
стороне, а сейчас не просто игра-
ет на украинской стороне, но ор-
ганизует вербовку крымских та-
тар в херсонские лагеря. 
БАРИНОВ: Думаю, что свою роль 
сыграли его финансовые амби-
ции.

Перекупили?
БАРИНОВ: Может быть. Мы же пони-
маем, что с украинской стороны 
шли финансовые потоки. Сейчас 
она, правда, не в силах поддержи-
вать подобные «вложения», но 
различные международные фон-
ды это продолжают делать. 

Если говорить о динамике роста 
симпатий крымских татар к Рос-
сии…
БАРИНОВ: Моментально симпатию 
целого народа завоевать крайне 
сложно. Работа органов власти, в 
том числе региональных, эффек-
тивная реализация тех законов, 
поручений, указов, которые 
были приняты на государствен-
ном уровне, — вот чего ожидают 
крымские татары. Понятно, что 
это все не быстрый процесс, реа-
лизация части проектов требует 
изменения законодательства, 
тщательной подготовки проек-
тно-сметной документации по 
объектам строительства и т.д. 
Нужно время. Но уже сейчас 
строится около сотни важней-
ших социальных объектов: школ, 
детских садов, линий электропе-
редач, водоснабжения, наконец, 
началось восстановление объек-
тов культурного наследия.

«РГ» недавно исследовала очень 
неожиданную тенденцию — воз-
вращение в Россию русских нем-
цев (см. «РГ» № 7067 (199), 
 уеха вших в Германию. По раз-
ным данным, до 100 тысяч уже 
вернулись и от 5 до 9 тысяч в год 
продолжают возвращаться и сно-
ва обживаться на этот раз в 
основном в Сибири… Как вы оце-
ниваете эту тенденцию к реэмиг-
рации?
БАРИНОВ: С начала 90-х годов Рос-
сию покинули и перебрались жить 
в Германию свыше двух миллио-
нов российских немцев. Сейчас 
территориями компактного про-
живания российских немцев в 
России остались Алтайский край и 
Омская область, там есть немец-
кие национальные муниципаль-
ные районы. А последнее время 
мы наблюдаем обратную тенден-
цию: начался не такой многочи-
сленный, но достаточно ощути-
мый процесс возвращения рус-
ских немцев. Кстати, мои знако-
мые российские немцы, уехавшие 

в Германию, хотят вернуться. Мо-
тивации к возвращению у всех 
разные: кто-то не смог там реали-
зоваться, кого-то замучила но-
стальгия по Родине, чьи-то ожида-
ния спокойной, безопасной и бла-
гополучной жизни не оправдались 
в связи с последними событиями, 
связанными с притоком мигран-
тов. А для кого-то неприемлемы 
некоторые европейские «ценно-
сти». Мои знакомые, например, 
пережили шок, когда их старшего 
сына отправили в младшие клас-
сы, где учились его брат и сестра, 
для проведения урока по сексу-
альному воспитанию. Когда роди-
тели попытались этому воспре-
пятствовать, их предупредили, 
что детей могут изъять из семьи…

Змей Горыныч в Интернете
По данным ФСБ, у нас в год до 
трех тысяч человек уходят в ла-
геря ИГИЛ (террористическая 
организация, запрещенная в 
России. — Прим. ред.). Некоторые 
эксперты утверждают, что даже 
больше. А борьба с вербовкой 
похожа на битву со Змеем Горы-
нычем: одну голову (сайт) отру-
бают (закрывают), две других 
отрастают. Что предлагает 
ФАДН?
БАРИНОВ: Противостоять пропаган-
де ИГИЛ непросто. Питательной 
почвой для радикалов всех ма-
стей в республиках Северного 
Кавказа, например, является сло-
жившаяся клановая система. Мо-

лодым людям «доброжелатели» 
говорят: «Посмотрите, как нес-
праведлив мир. Если ты родился 
не в той семье, у тебя нет перспек-
тив занять государственную дол-
жность, создать свой бизнес, по-
лучить хорошее образование…». 
Строительство справедливого 
мироустройства, вовлечение мо-
лодежи в общественную жизнь, 
создание тех самых социальных 
лифтов, о которых так много го-
ворится в последнее время, — са-
мое лучшее лекарство от пропа-
ганды ИГИЛ. Молодым людям 
нужна значимая альтернатива.

А с помощью каких технологий 
вы работаете над профилакти-
кой экстремизма?
БАРИНОВ: Всех секретов не раскрою, 
но мы создали, например, систему 
мониторинга, способную выяв-
лять в Интернете сайты экстре-
мистской направленности, в том 
числе и ресурсы, через которые 
происходит вербовка в различно-
го рода террористические органи-
зации. Регулярно мы направляем 
обращения в уполномоченные ор-
ганы для применения механизмов 
досудебной и судебной блокиров-
ки таких сайтов. Понятно, что тут 
же создаются новые, но наша си-
стема «видит» и их. Полагаем, что 
полномасштабный запуск и об-
новление материально-техниче-
ской базы системы мониторинга, 
которые мы планируем осущест-
вить в рамках сформированной 
нами государственной програм-
мы, позволит заработать ей в пол-
ную мощь. Система, кстати, позво-
ляет не только выявлять интернет-
центры вербовки, но дает возмож-
ность предотвращения массовых 
конфликтов на этноконфессио-
нальной почве. Проанализировав 
события Манежки, Бирюлево, 
Кондопоги, мы увидели, что со-
брать многотысячную толпу для 
погромов можно только через со-
циальные сети в Интернете. Так 
что если вовремя обнаружить за-
чинщиков и успеть «поймать» се-
тевую эскалацию конфликта, его 

можно предотвратить. У нас в 
агентстве этим занимается управ-
ление мониторинга, анализа и 
прогноза. Но конкурировать с 
ИГИЛ в пропагандистских кли-
пах мы, конечно, не будем. Мы 
считаем, что эту миссию должны 
взять на себя институты  гра-
жданского общества. В целях про-
филактики нужно снимать и рас-
пространять соответствующие 
ролики, выпускать наглядную 
агитацию, рассказывать страш-
ную правду о деятельности ИГИЛ.

В «РГ» недавно вышла публика-
ция о судьбе жены боевика, за-
вербованного радикалами, а по-
том попавшего в тюрьму. Боль-
ная туберкулезом, она осталась 
с 5-летним ребенком. У кого ей 
искать помощи? 
БАРИНОВ: Если ребенка надо устро-
ить в школу — в региональном ми-
нистерстве образования, если 
она нуждается в работе — в регио-
нальном министерстве труда. Но 
если она живет жаждой мести за 
мужа, тогда этот вопрос нужно 
нам ставить на контроль сило-
вым органам. 

Но ведь ей нужен и «человек ря-
дом» — священник, психолог, 
подруга?
БАРИНОВ: Человеческое участие 
очень важно. Есть интересней-
ший опыт в одной из республик 
Северного Кавказа. Детей погиб-
ших боевиков собрали в один 

летний лагерь вместе с детьми 
погибших сотрудников правоох-
ранительных органов. И никто из 
них вначале не знал, кто есть кто. 
В процессе знакомства, уже под-
ружившись, они узнают правду. 
И что вы думаете? Ребята оста-
лись друзьями, то есть дружба 
оказалась сильнее ненависти и 
вражды. Эффект от этого проек-
та, курируемого, кстати, непо-
средственно президентом респу-
блики, потрясающий. Такие не-
стандартные подходы часто бы-
вают ключом к решению многих 
проблем, в том числе и тех, кото-
рые не решаются годами. Напри-
мер, в одном из районов Север-
ной Осетии осетинские и ингуш-
ские дети до сих пор учатся в раз-
ных школах. Конечно, градус не-
приязни по сравнению с 1992—
1993 годами там снижен, но при 
желании все и сейчас можно лег-
ко раскачать. А чтобы решить эту 
проблему, нужны усилия самых 
разных людей и ведомств и по со-
зданию рабочих мест, и по созда-
нию специальных учебных про-
грамм. Убежден, что именно 
агентство по национальностям 
может и должно формировать 
единую «дорожную карту» реше-
ния межнациональных проблем. 

«Дорожная карта» в руки
Национальная политика впи-
сана во множество про-
грамм. Как она ре-
ализуется?

БАРИНОВ: Прежде чем разработать 
свою государственную програм-
му, мы провели анализ всех го-
спрограмм, мероприятий, на-
правленных на реализацию госу-
дарственной национальной по-
литики, и выяснили, что этим за-
нимается 19 федеральных орга-
нов исполнительной власти. 
Средства уходят колоссальные, а 
политический результат есть, к 
сожалению, не всегда в силу того, 
что нет единого центра коорди-
нации, не учитываются этнокон-
фессиональные факторы. Феде-
ральная целевая программа 
«Укрепление единства россий-
ской нации и этнокультурное 

развитие народов России (2014—
2020)» не решает и трети задач, 
поставленных президентом и 
правительством перед нашим 
агентством. Например, в ней от-
сутствует финансирование ме-
роприятий, направленных на со-
циокультурную адаптацию миг-
рантов, на поддержку казачест-
ва, на профилактику националь-
ного и религиозного экстремиз-
ма, на поддержание гражданских 
инициатив. Поэтому мы высту-
пили с предложением о создании 
отдельной государственной про-
граммы, которая бы объединила 
в себе все мероприятия, реализу-
емые в сфере национальной по-
литики другими министерства-
ми. Правительство нас поддер-
жало.

Вы хотите построить свою вер-
тикаль власти?
БАРИНОВ: Это не так просто сде-
лать. Изначально у нашего агент-
ства планировались представи-
тельства в федеральных окру-
гах, разные подведомственные 
структуры. Но возникли слож-
ности, потому что мы создава-

лись в сложной социально-эконо-
мической ситуации, в условиях 
секвестирования бюджета. Поэто-
му пока наш контрагент в регио-
нах — исполнительная власть, ко-
торую мы убеждаем создавать 

структурные подразделе-
ния, занимающиеся 

реализацией на-

циональной политики. Раньше их 
либо вообще не было, либо они 
были разбросаны по разным реги-
ональным департаментам и мини-
стерствам. Сейчас нам уже мно-
гое удалось сделать в этом направ-
лении, ведь состояние этнокон-
фессиональных отношений в ре-
гионах остается одним из крите-
риев эффективности работы ру-
ководителя субъекта. Если в реги-
оне есть межнациональное или 
межконфессиональное напряже-
ние, происходят теракты или кон-
фликты на национальной и рели-
гиозной почве, глупо говорить о 
его инвестиционной привлека-
тельности, реализации крупных 
проектов, повышении качества 
жизни граждан. Но и с этнокон-
фессиональным напряжением не 
справиться при отсутствии пол-
ноценной эффективной социаль-
но-экономической программы. . 

У вас есть план действий? Что вы 
предлагаете?
БАРИНОВ: Мы считаем, что выделяе-
мые бюджетом средства на реали-
зацию проектов и программ в 
сфере национальной политики 
должны быть объединены в рам-
ках единого программно-целево-
го и финансового механизма, то 
есть в рамках разработанной 
нами госпрограммы. Так мы уй-
дем, наконец, от несистемной си-
туационной поддержки отдель-
ных мероприятий и сможем реа-
лизовать Стратегию государст-
венной национальной политики, 
с большей эффективностью рас-
ходуя бюджетные средства.

Что вам мешает?
БАРИНОВ: Процесс разработки и со-
гласования государственной про-
граммы трудоемок, приходится 
защищать свою позицию перед 
другими министерствами и ве-
домствами. И мы отстаиваем 
свою точку зрения. 

Вы просите на нацпрограмму до 
2025 года 40 миллиардов ру-
блей?
БАРИНОВ: Это реалистичный запрос 
на ближайшие 10 лет. Это же не 
только инициатива нашего ведом-
ства. Решение о разработке про-
граммы приняли председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев и наш курирующий вице-пре-
мьер Александр Хлопонин. Пото-
му что понятен эффект учета меж-
национальных факторов, напри-
мер в Крыму, при строительстве 
социальной инфраструктуры, 
проведении реставрационных ра-
бот. Сейчас очень важным являет-
ся, например, восстановление 
Ханского дворца в Бахчисарае. Он 
не должен рассматриваться в че-
реде прочих объектов планового 
строительства и восстановления, 
потому что для крымских татар 
отношение власти к Ханскому 
дворцу — это символ отношения к 
проблеме крымских татар в це-
лом. Эта тема, кстати, находится 
на постоянном критическом 
«контроле» у «друзей» России за 
рубежом. Они ждут не дождутся, 
когда во дворце рухнет крыша. И 
никто не вспомнит, что в такое со-
стояние он пришел «благодаря» 
Украине, ни копейки не вложив-
шей в поддержание его нормаль-
ного состояния. Мы сейчас очень 
обеспокоены этим.

Скажи мне что-нибудь 
на своем языке
Как вы поддерживаете языки на-
родов России? Говорят, для под-
держания национальных и куль-
турных традиций на Севере 
даже будет учреждена «новая 
профессия» — чумработница?
БАРИНОВ: Такая профессия утвер-

ждена на Ямале. В регионах, где 
проживают коренные ма-

лочисленные народы, 
есть разные програм-
мы их поддержки, на-
чиная от  кочевых 
школ и телемедицины 
и заканчивая учрежде-
нием «новых профес-
сий».

Хочу подчеркнуть, 
что мы понимаем важ-

ность и значимость сохра-
нения и развития языков, 
отражающих культуру и 
самобытность народов 
многонациональной Рос-
сии. Что касается реали-
зации языковой политики 
в целом, то по поручению 

президента России на сов-
местном заседании Совета 

по межнациональным отноше-
ниям и Совета по русскому язы-
ку вопросы языковой политики 
были закреплены в числе прио-
ритетов нашего агентства. В на-
шей стране проживают предста-
вители 193 национальностей, 
которые говорят на почти трех 
сотнях языков и диалектов. 
Очень многое было сделано для 
развития языков в советское 
время, по сути, у 50 националь-
ностей появилась письменность, 
которой не было раньше. Сегод-
ня только в системе российского 
образования задействовано 89 

языков, из которых 30 в качестве 
языка обучения, а 59 — как пред-
мет изучения. Понимая важ-
ность и значимость языковой по-
литики, в том числе в сохране-
нии межнационального мира и 
согласия, мы разработали и 
включили в проект государст-
венной программы отдельную 
подпрограмму, целиком и полно-
стью посвященную русскому 
языку и языкам народов России. 
Уровень владения русским язы-
ком — это отражение интеллекту-
ального уровня и потенциала на-
ции, это путь к получению обра-
зования, самореализации, ком-
фортной интеграции в общество, 
повышению своей капитализа-
ции на рынке труда. 

Великий поэт Расул Гамзатов 
не зря говорил: не будь русского 
языка, я бы остался поэтом одно-
го аула. Русский язык является 
одним из важнейших инструмен-
тов формирования общероссий-
ской гражданской идентичности. 
Именно поэтому вопросы под-
держки и сохранения русского 
языка как языка межнациональ-
ного общения сегодня являются 
стратегической задачей государ-
ства, неотъемлемой частью со-
хранения национальной культу-
ры и, если хотите, национальной 
безопасности. Поэтому мы заин-
тересованы в погружении ряда 
мероприятий, направленных на 
популяризацию русского языка, 
реализуемых другими министер-
ствами и ведомствами, в проект 
государственной программы. 
Министерство образования, на-
пример, реализуя подобные про-
граммы и проекты, рассматрива-
ет язык только в разрезе образо-
вательного процесса, мы же счи-
таем необходимым дополнитель-
но рассматривать язык с точки 
зрения сохранения межнацио-
нального согласия. Языковая по-
литика может быть причиной на-
пряжения и конфликтов между 
народами, решение которых в на-
шей компетенции, и правильнее 
проводить профилактику, чтобы 
подобных конфликтов не возни-
кало, а не тушить уже возникший 
пожар.

Мой ребенок пошел в первый 
класс, с ним учится мальчик из 
Вьетнама, он плохо говорит по-
русски. Мамы в тревоге: не за-
тормозит ли это обучение детей. 
Как обучать этих детей? В шко-
лах с этнонациональным компо-
нентом? В Москве их было 12, но 
этого мало.
БАРИНОВ: Этот вопрос находится в 
компетенции Министерства об-
разования и науки РФ, но мы пла-
нируем совместно обсуждать и 
прорабатывать вопросы исполь-
зования этнокомпонента в обра-
зовании. Кстати, министерством 
образования ранее поддержи-
вался очень интересный проект 
по полилингвальному образова-
нию, реализуемый в качестве эк-
спериментального в Северной 
Осетии. Для первоклашек, приез-
жающих из маленьких горных 
аулов, была создана программа 
изучения русского языка факти-
чески как иностранного. В учеб-
никах истории, например, были 
«параллельные» страницы на 
родном языке и на русском. По-
сле 4-го класса ребята знали рус-
ский на уровне большинства сво-
их сверстников, и этнокомпо-
нент оставался только в учебни-
ках по литературе и краеведе-
нию. После Северной Осетии 
проект апробировали и другие 
республики Северного Кавказа, 
и результаты были неплохими, 
но с 2014 года этот проект не фи-
нансируется министерством об-
разования. В нашей госпрограм-
ме мы рассматриваем возмож-
ность поддержки подобных реги-
ональных практик, которые хо-
рошо себя зарекомендовали. Это, 
кстати, хороший метод обучения 
и для детей мигрантов. 

Каждые две недели в мире исче-
зает один язык, говорят экспер-
ты. Это явление, даже если и за-
кономерно, очень печально. 
Язык — великий культурный па-
мятник. Но языковая политика 
может довести и до политиче-
ских бунтов.
БАРИНОВ: Здесь опасны крайности. 
И очень важно соблюдать баланс 
между стремлением сохранить 
этнокультурное своеобразие 
того или иного народа и ценно-
стью общероссийской граждан-
ской идентичности. Мы видим, 
как на Украине, разыгрывая язы-
ковую и национальную карту, за 
20 лет молодым людям провели 
фактически «политическую ло-
ботомию». А потом такая моло-
дежь стала движущей силой в 
сценарии последующего полити-
ческого хаоса. Наша задача — сде-
лать все, чтобы предотвратить 
даже саму возможность повторе-
ния подобного в России.

Акцент

 Рамазан Абдулатипов в Дагестане — аварец, 
на Кавказе — дагестанец, в остальной России — 
кавказец, а за рубежом его все считают русским. 
Для нашей страны характерна такая многогранная 
и много уровневая идентичность

Акцент

 Сейчас очень важным является 
восстановление Ханского 
дворца в Бахчисарае. Для 
крымских татар — это символ

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Игорь Баринов: Если 
ты одновременно ава-
рец, дагестанец, кав-
казец и русский, зна-
чит ты россиянин.

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1303971
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УТРАТА Умер патриарх 
российского цирка 
Мстислав Запашный

Ушел с арены

Андрей Васянин

МСТИСЛАВУ Запашному-старшему  было 78.  Он при-
надлежал к начавшейся еще до войны знаменитой дина-
стии цирковых артистов, его мать была дочерью знаме-
нитого клоуна и эксцентрика Карла Томпсона, сам он 
впервые вышел на арену в 5 лет.

Этот человек  постоянно начинал на арене то,  что до 
него никто не делал. В 1964-м Запашный вместе со сво-
ими братьями Вальтером, Сергеем и Игорем  создал но-
мер «Акробаты-вольтижеры на лошадях»,  по сути при-
думав  новый цирковой жанр.  В 1977 году он придумал 
единственное в мире цирковое шоу, в котором слоны и 
тигры оказались в одной клетке, и этот номер был  по-
том удостоен Госпремии. В 91-м Запашный поставил 
цирковой спектакль-пантомиму «Спартак», который 
по масштабу не имел тогда аналогов в мире.

«Союз-Аполлон», «Шар смелости»,  «Русская зима», 
«Весне навстречу» — в этих и многих других аттракцио-
нах глава знаменитой династии был режиссером, по-
становщиком и, конечно, исполнителем главной роли, 
очень часто дрессировщика, настоящего властителя 
животных. 

«Когда я прилетаю на гастроли, бросаю чемоданы и  
захожу в клетку, то такую мощную, звериную ауру, та-
кую правду  ощущаю, — говорил он. — Цирк чистое 
искусство, здесь под фанеру не споешь. В клетку надо 
не только войти, еще и выйти из нее желательно…»

В конце августа известному дрессировщику в со-
чинской больнице № 3 сделали экстренную операцию. 
В медучреждение его доставили с защемлением грыжи. 
Тогда врачи оценивали его состояние как средней тя-
жести и прогнозировали скорейший выход из больни-
цы. 

Но великий дрессировщик ушел с арены на сей раз 
навсегда.

КИНО Знаменитый актер 
привез «Крейсер»

Капитан Кейдж 

Сусанна Альперина

НИКОЛАС Кейдж  приехал в Москву представлять свой 
новый проект — фильм «Крейсер», который вышел в про-
кат  22 сентября. Картина основана на реальных собы-
тиях Второй мировой, когда военный крейсер «Индиа-
наполис» потерпел крушение во время доставки на аме-
риканскую базу в Японии боеголовки атомной бомбы. 
Кейдж играет капитана Маквея, который управлял ко-
раблем.

Перед премьерой картины обозреватель «РГ» задала 
актеру несколько вопросов.

Николас, вы в фильме «Крейсер» часто в темных очках. 
Это ваша находка или капитан Маквей носил такие?
НИКОЛАС КЕЙДЖ: Для капитана носить темные очки было не-
обходимо. Солнце отражается в воде, и нужно хорошо 
видеть, особенно 
если атака. Требуют-
ся «фильтры», чтобы 
смотреть в перископ 
и на все, что вокруг.

В фильме много 
крупных планов. О 
чем вы думаете, ког-
да держите крупный 
план?
НИКОЛАС КЕЙДЖ: Мар-
лон Брандо однажды 
сказал, что хорошему актеру наплевать, где камера. Мне 
по душе  это высказывание. Представители старой шко-
лы говорят, что чем ближе  камера, тем меньше вырази-
тельности на лице должно быть.  Для меня держать круп-
ный план означает быть «в моменте», использовать воо-
бражение на полную катушку и не думать о том, где ка-
мера находится.

Как вы думаете, что страшнее: пережить жестокие испы-
тания на войне — крушение корабля, потерю экипажа — 
или оказаться в полном непонимании в мирное время?
НИКОЛАС КЕЙДЖ: Думаю, наиболее трудным для капитана 
Маквея  было пережить давление, которое он ощущал со 
стороны семей погибших моряков. Особенно после того, 
как его обвинили в гибели корабля, в том,  что судно 
было торпедировано. Хотя он был совершенно не вино-
ват, что и подтвердил его  противник на суде. Я не пред-
ставляю, что Маквей думал по поводу своей миссии. Но я 
играл в конце, во время встречи с командиром японской 
подлодки так, словно я не был горд тем, что случилось, и 
это почетно. Потому что я лично думаю, что сбросить 
ядерную бомбу на целую страну — этот факт может кого-
то заставить задуматься о самоубийстве.

Вы очень плодовиты. У вас  вышло пять фильмов  в этом 
году и четыре выходит в следующем…
НИКОЛАС КЕЙДЖ: Мой метод искать что-то разное, что инте-
ресно мне. Да, я действительно много  работаю и много-
му в этих работах учусь.  Я люблю держать мои «инстру-
менты» отточенными, постоянно использовать свои на-
выки, практиковать ремесло. Плюс, когда я работаю, я 
лучше себя чувствую и веду более здоровый образ жизни 
— не пью, много не ем, упражняюсь. Я получаю удоволь-
ствие от самого процесса.

Из первых уст Алексей Иванов 10 лет отказывался участвовать в премиях —
теперь его роман «Ненастье» стал финалистом «Большой книги» 

Трудно жить на ледоходе
Клариса Пульсон

«Золото бунта», «Сердце пар-
мы», «Географ глобус пропил», 
«Общага-на-Крови», «Горноза-
водская цивилизация», «Ёбург» 
и еще десяток очень непохожих 
по тематике и стилистике книг 
— все это Алексей Иванов. Чело-
век он загадочный, в столице 
появляется редко, на интервью 
соглашается нечасто, тусовать-
ся не любит, в премиях не уча-
ствует. В нынешнем году согла-
сился, его роман «Ненастье» — в 
«коротком списке» «Большой 
книги».
А Л Е К С Е Й  И В А Н О В :  Давайте сразу 
уточним. Я отказывался от пре-
мий «большой тройки» — «Нац-
беста», «Букера» и «Большой 
книги». Вообще к премиям я от-
ношусь положительно. Но лично 
для себя места в них я не видел, 
поскольку мой опыт был нега-
тивный. Например, из «Букера» 
меня выбросили с нарушением 
регламента и с формулировкой 
«за отсутствие признаков рома-
на». 

 — За какой роман?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: «Сердце пармы». Я 
решил, что, видимо, не пришелся 
ко двору и мне больше нет смы-
сла в это дело ввязываться. Я же 
участвовал искренне, пережи-
вал, а зачем мне напрасная не-
рвотрепка? И я на десять лет ото-
шел в сторону. Но сейчас стал из-
даваться в издательстве АСТ в ре-
дакции Елены Шубиной, и меня 
убедили вернуться. Посмотрим, 
что из этого выйдет. 

— Главные герои романа «Нена-
стье»— афганцы, а вы ведь не 
были в Афгане, откуда такое ре-
альное ощущение достоверно-
сти?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Это война моего 
поколения. Мой год — последний 
призыв, который воевал в Афга-
не, и я помню его угрозу. Для 
меня важна наглядность того, о 
чем я пишу. Так сказать, я пишу 
то, что вижу. Общие ощущения 
Афгана я брал из воспоминаний 
участников, но фактура шла уже 
от меня, поэтому я тщательно из-
учал материалы. Я всегда рабо-
таю так: одной рукой пишу ро-
ман, другой рукой шарю в Интер-
нете, чтобы узнать, как все вы-
глядит в натуре. 

«Ненастье» вышло в 2015-м и 
уже живет своей жизнью больше 
года. Как, по вашим ощущениям, 
ее прочитали так, как вам хоте-
лось?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Критика не прочи-
тала, но ведь она у нас дама по-
верхностная и почти ничего не 
прочитывает, а я не исключение. 
Однако роман уже давно взят на 
экранизацию телеканалом «Рос-
сия», так что читающие люди все-
таки есть. 

Экранизация — признак хоро-
ший, но все-таки не самый глав-
ный. Обсуждали афганцев, бан-
дитов, «лихие 90-е», искали па-
раллели с реальными преступ-
ными группировками. А вы на-
стаивали, что роман о ловушках 
судьбы. 
А Л Е К С Е Й  И В А Н О В : Экранизация — 
очень важная вещь, и не только 
из-за продвижения романа. Сов-
ременное произведение должно 
иметь потенциал версификации, 
тогда оно живет в культуре пол-
ноценно. Применительно к лите-
ратуре уместно говорить, что ро-
ман должен быть таким, чтобы 
его можно было и читать, и слу-
шать, и смотреть. Если угодно — и 
играть в него. Возможность экра-
низации — один из критериев ка-
чества, хотя и не единственный.

В девяностых общество видит 
в основном братков на «буме-
рах» и «новых русских» в мали-

новых пиджаках. Это все штам-
пы. Я же постарался определить, 
так сказать, феноменологию той 
эпохи. Во-первых, тогда сущест-
вовали уникальные сообщества, 
которых нынче уже нет. Скажем, 
афганский союз «Коминтерн», 
который я описываю в романе, — 
одновременно общественная ор-
ганизация, полукриминальная 
группировка и бизнес-альянс. 
Сейчас эти стратегии размеже-
вались, а в девяностые они сосу-
ществовали в симбиозе. Во-вто-
рых, были человеческие типы, 
которых в наше время тоже уже 
нет. Например, мой герой Серега 
Лихолетов — социальный экстре-
мист, сразу альтруист и эгоцен-
трик, который говорит про себя, 
что он работает за идею, но 
убьют его за деньги. В нулевые 
годы такие феномены стали неле-
гитимны и потихоньку исчезли. 
Но немало читателей с наскока 
решило, что роман про злых бан-
досов, хотя вообще-то он про 
уникальные явления эпохи. Ви-
димо, эпоха еще слишком близко, 
а лицом к лицу лица не увидать.

— Может быть, еще и потому, что 
90-е годы пока не осмыслены и 
не поняты? Это годы надежды.
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Конечно. Нынеш-
нее общество вынесло приговор: 
девяностые — время националь-
ной катастрофы и распада, но в те 
годы существовал и мощнейший 
созидательный тренд. Да, было 
очень тяжело, и государство са-
моустранилось от социальных 
вопросов, но главной задачей 

тогда было не благополучие на-
рода, а построение демократиче-
ских институтов, и с этим власть 
худо-бедно справилась.

— И тем не менее — «Ненастье».
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Не надо подвер-
стывать название под эпоху, как 
у Эренбурга: «Оттепель» — зна-
чит, шестидесятые. Я же не дра-
матург Островский, у которого 
«говорящие имена». «Нена-
стье» в романе — это ловушка 
судьбы. А девяностые — никакая 
не ловушка. Это незавершенный 
гештальт. То, что мы хотели сде-
лать, но не сделали, и это нас му-
чит и раздражает.

— Ваше «Ненастье» — какое?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: «Ненастье» — эк-
зистенциальная западня, ситуа-
ция тупика. Находиться в ней 
невыносимо, а выходить из нее 
самоубийственно, и непонятно, 
что делать.

— Это персональное состояние 
или коллективное, социальное? 
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Какое угодно. В 
романе есть и социальные ло-
вушки, и индивидуальные. На-
пример, каменный развал в Аф-
гане, в котором спрятались от 
душманов три солдатика и пра-
пор: выйдут — убьют чужие, а си-
деть — потеряют свои. Или дома-
новостройки, которые захвати-
ли афганцы с семьями. Жить в 
них нельзя, потому что ордера 
не дают, без ордеров нет пропи-
ски, а без прописки нет ни боль-
ниц, ни детских садиков, ни ра-

боты. И освободить дома тоже 
нельзя: это ведь жилье, за кото-
рое с властями бился «Комин-
терн». А есть и личное ненастье. 
Скажем, «афганская идея» Ли-
холетова, которую размыл бан-
дитский передел собственности. 
Воевать за нее — убьют, отсту-
питься — себя не уважать.

Из такой ловушки только 
один выход: переделывать себя. 
Но на подобное решаются нем-
ногие. Переделать себя получа-
ется у моей героини Танюши. У 
нее — горе бездетности, и она ле-
леет в себе это горе, не видит ни-
чего вокруг, бесконечно терпит. 
Она овца, или, если угодно, — аг-
нец божий. Но ее беду пытается 
преодолеть тот, кто любит ее, и 
он оказывается на грани жизни 
и смерти. Лишь тогда Танюша 
находит силы забыть о себе и 
взбунтоваться, чтобы спасти до-
рогого ей мужчину. Жить для 
других — это выход из ненастья. 
Но никто не заставит тебя сде-
лать другого дороже себя, кроме 
тебя самого. Если же говорить 
обобщенно, то выход из ловуш-
ки — выход за пределы своего эго, 
хоть человеку, хоть обществу.

— Как обществу выйти из нена-
стья? 
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: А вы тоже считае-
те, что наше общество угодило в 
ловушку? Спасение лишь в од-
ном: переформулировать цели, 
сменить приоритеты.

— Переформулировать — куда, 
во что? Национальную идею 
ищем уже сколько времени...
А Л Е К С Е Й  И В А Н О В :  Национальная 
идея — некий лозунг, идеал, цель. 
А общество живет по стратеги-
ям. И первая из них — анализи-
ровать себя, проблематизиро-
вать бытие адекватно. Если об-
щество этим не занимается, оно 
может выдумать себе десять 
прекрасных национальных 
идей, но все равно будет стагни-
ровать. Для развития достаточ-
но просто установки «давайте 
думать». На излете СССР обще-
ство понимало свои проблемы. 
И в лихие девяностые, кстати, 
общество тоже понимало, в чем 
причина несчастий. А в нулевые 
уже перестало понимать.

— Что общество понимало в 90-е?
А Л Е К С Е Й  И В А Н О В :  Понимало, что 
нужно приводить жизнь в систе-
му. Споры были о том, какой сде-
лать эту систему: социализмом, 
буржуазной демократией или 
еще чем-то. Но необходимость 
системы была очевидна. Нельзя 
жить на ледоходе. И для каждого 
отдельного человека тоже, в об-

щем, было понятно, что надо вы-
бирать систему: или я волк и рву 
ближнего, или я овца и живу, как 
позволяют, или я человек и дол-
жен строить отношения с други-
ми по-человечески. Об этом го-
ворит герой моего романа «Геог-
раф глобус пропил». Посреди ли-
хих девяностых он ищет прими-
рения, то есть гармонии, разум-
ной системы.

— Главная проблема 90-х — по-
иск гармонии?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Гармония — идеал. 
Его прикладное воплощение — 
управляемая система. Этого хо-
тели и политики, и пенсионеры, 
и бандюки. Для президента это 
был второй срок, для младоре-
форматоров — торжество либе-
рализма, для бюджетников — 
восстановление Советского Со-
юза.

— Только вышла книга «Вилы», 
посвященная пугачевщине, это 
сейчас актуально?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Еще как. «Вилы» 
рассказывают о пугачевщине — 
как она проходила и что послу-
жило ее причиной. Но я ведь не 
первый, кто взял пугачевщину 
для анализа современности. Пер-
вым был Пушкин. Кстати, в пуга-
чевских местах он провел всего 
два с половиной дня, и за эти два 
с половиной дня родились «Капи-
танская дочка» и «История Пуга-
чева»! Пушкин был прекрасным 
историком. Конечно, в «Вилах» я 
рассказываю много такого, чего 
Пушкин не знал и не видел, да и 
не мог знать и видеть. Но это ни-
сколько не умаляет величия пуш-
кинского труда.

— И тут гений, чего уж... Есть 
расхожая формула про русский 
бунт бессмысленный и беспо-
щадный...
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Русский бунт во-
все не бессмысленный и не всег-
да беспощадный, поэтому Пуш-
кин и убрал эту красивую фразу 
из своей повести. Пугачевский 
бунт имел вполне осмысленную 
задачу — смену элиты.

Во времена Пугачева Россия 
жила, пожалуй, лучше всех в 
мире. Она вырвалась в мировые 
промышленные лидеры — един-
ственный раз за всю свою исто-
рию, и разгромила всех врагов 

от Стокгольма до Стамбула. 
Элите, то есть дворянству, не 
осталось внешних задач, а от 
внутренних задач — благополу-
чия народа — она отреклась. 
Скучно. И Пугачев попытался 
заменить элиту: поставить вме-
сто дворян казачество. Дворян 
он приговорил к поголовному 
истреблению. Конечно, идея ка-
зачьего государства была абсо-
лютно архаична и совершенно 
нежизнеспособна, но она моби-
лизовала массы.

Пушкин прочел эту историю 
как историю чести. У элиты в из-
бытке было сословной спеси, а 
вот чести не хватало. Чести в по-
нимании Петра I — то есть гра-
жданской ответственности за 
свою миссию в обществе. «Исто-
рия Пугачева» рассказала о 
страшной народной мести за 
утраченную честь элиты, а «Ка-
питанская дочка» стала «симво-
лом веры» в спасительность че-
сти, потому что только честь 
спасает Петрушу Гринева и от 
Пугачева, и от Екатерины. Об 
этом сказано еще в эпиграфе: 
«Береги честь смолоду». Пушки-
ну ли не понимать вопросов че-
сти? За свою честь он вышел на 
дуэль с Дантесом. А наша ны-
нешняя элита больна теми же 
болезнями, что и при Екатери-
не: элита забыла об ответствен-
ности. Этим история великого 
бунта и актуальна.

Впрочем, я-то писал «Вилы» 
не о чести, о ней все уже сказал 
Пушкин. Я писал о региональ-
ных идентичностях, которые ак-
тивировала пугачевщина. Писал 
о том, почему в России свобода 
не являлась главной ценностью 
в пугачевские времена, и поче-
му в наше время все остается 
примерно так же. В «Вилах» я за-
нимался тем, о чем только что и 
говорил, — «думал», анализиро-
вал страну, в которой живу.

— Сейчас бунт возможен?
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Безусловно, нет. 
Слава богу, нация понимает, что 
бунт — не решение.

— Цитата из недавнего ин-
тервью Андрея Битова: «Я ду-
маю, что писательство это 
просто неспособность ни к 
чему. Если ты ни к чему неспо-
собен, стань писателем».
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Категорически не 
согласен. Писатель — это не тот, 
кто ничего другого не умеет. Пи-
сатель — тот, кто видит мир как 
текст. Например, прирожден-
ный фотограф видит мир как че-
реду удачных кадров, которые 
он может сделать. Прирожден-
ный журналист видит мир как 
ряд новостей, которые он может 
опубликовать. Прирожденный 
вор видит мир как множество 
чужих карманов, в которые он 
может залезть. А прирожденный 
писатель видит мир как исто-
рии, которые он способен рас-
сказать. И не важно, что он еще 
умеет делать.Герой Хабенского («Географ глобус пропил» по роману Иванова) искал в лихих 90-х гармонии, разумной системы.

По мнению Алексея Иванова, эпоха 
90-х, которым посвящен его роман 
«Ненастье», для нашей страны — 
это незавершенный гештальт.

Акцент

 Нынешнее общество вынесло приговор: 
девяностые — время национальной катастрофы 
и распада, но в те годы существовал 
и мощнейший созидательный тренд

Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1310208

Частые съемки 
помогают Кейджу 
не пить, не перее-
дать и держать себя 
в форме

В «Крейсере» Николас Кейдж играет капитана судна, 
терпящего крушение во время Второй мировой.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ольга Ростропович открыла в Сочи первый международный 
оперный фестиваль

Опера под крылом самолета 

КИНО В Санкт-Петербурге открывается 
кинофестиваль «Послание к человеку»

«Дугма» вместо догмы

Ирина Муравьева, Сочи—Москва

Н
овый оперный фестиваль 
буквально спустился в 
Сочи с неба. Солисты и ор-

кестр Центра оперного пения Га-
лины Вишневской во главе с Оль-
гой Ростропович прилетели в 
черноморский город на именном 
самолете «Галина Вишневская». 
И прямо с борта «Боинга» появи-
лись в костюмах оперных персо-
нажей, устроив в зале прилета 
энергичный флэшмоб на музыку 
«Кармен». Мгновенно сгруппи-
ровавшиеся в плотное кольцо 
встречающие и  пассажиры 
устроили бурную овацию арти-
стам. Так стартовал Первый Меж-
дународный оперный фестиваль 
имени Галины Вишневской в 
Сочи, который продлится здесь 
до 25 сентября. Гала-концерт от-
крытия фестиваля состоялся в 
Зимнем театре с участием соли-
стов Центра оперного пения и ев-
ропейских театров. О том, что 
ждет в эти дни публику россий-
ского спортлэнда, читателям 
«Российской газеты» рассказала 
худрук и основатель нового опер-
ного фестиваля  Ольга Ростропо-
вич:

Но прежде, как говорят, еще на 
борту самолета случилось нечто 
необыкновенное. Что именно?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: У нас шла посад-
ка на самолет «Галина Вишнев-
ская». И вдруг все увидели, как 
рядом плавно приземляется 
большой самолет. Это невероят-
но, но посадку рядом с нами со-
в е р ш и л  са м о л е т  с  и м е н е м 
«Мстислав Ростропович»! На-
рочно такое не придумаешь.  Я 
словно увидела своими глазами, 
как папа спустился с неба и 
встал около мамы. И они стояли 
так рядом, эти две серебряные 
птицы: «Ростропович» и «Виш-
невская». А я чувствовала, что 
так они благословляют меня на 
новое дело. И теперь я уверена, 
что все получится. А на борту 
мы решили отметить праздник 
рождения нового фестиваля в 
наших семейных традициях. 
Мои родители даже в собствен-
ные дни рождения любили не 
только получать, но и дарить по-
дарки. Поэтому всех пассажи-
ров, летевших самолетом «Гали-
на Вишневская», мы пригласили 
на наш фестиваль. Каждый, кто 
придет к нам с посадочным та-
лоном этого рейса, получит би-
лет на два лица.

Красиво. Между тем, Сочи — го-
род, не имеющий никаких опер-
ных традиций. Вы начинаете фе-
стиваль здесь фактически с нуля. 
Есть риск?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Конечно, есть. 
Но я считаю, что нет смысла ор-
ганизовывать еще один фести-
валь в Москве или в Петербурге, 
где и так перенасыщенная собы-
тиями музыкальная жизнь. А в 
Сочи нет оперной истории. Это 
будет вообще первый оперный 
фестиваль на черноморском по-
бережье. Надеюсь, это нужное 
дело. В Сочи до сих пор нет ни 
оперного театра, ни консервато-
рии, ни своего филармоническо-
го оркестра. Зато здесь создана 
замечательная инфраструктура 

для реализации любого проекта. 
Нужен только толчок. Ведь не так 
давно Сочи не был и городом 
олимпийского спорта. Но захоте-
ли это сделать, и сделали. Да еще 
как! Весь мир об этом говорит.

Каким вы спланировали этот 
оперный фестиваль?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Не скрою, нам 
было не просто: мы начинаем с 
нуля, а финансирования нет ни-
какого. Все делаем пока собст-
венными силами. Но ресурсы в 
городе для такого фестиваля ог-
ромные: и природный фактор, и 
открытые площадки, где можно 
творить просто чудеса. Конечно, 
хотелось бы, чтобы в течение не-
дели мы могли показывать 3—4 

спектакля: в том числе, крупную 
постановку приглашенного зару-
бежного театра и спектакль, по-
ставленный на молодых испол-
нителей. Планировались и твор-
ческие встречи с певцами, ма-
стер-классы. Сейчас с нами прие-
хал в Сочи замечательный ита-
льянский дирижер Марко Боэми: 
в его репертуаре 112 опер, кото-
рые он знает наизусть и дирижи-
рует в разных театрах. Он дал на-
шим солистам Центра оперного 
пения большой мастер-класс по 
итальянскому репертуару. И они 
уже запели по другому. Все это 
очень нужно — особенно сейчас, 
когда мы все меньше и меньше 
слышим живые голоса. Все поют 
под фонограмму, с микрофоном. 
А мы даже в зале аэропорта пели 
настоящими «живыми» голоса-
ми.

Программа первого фестиваля в 
Сочи сгруппирована вокруг 
спектаклей и солистов Центра 
оперного пения. Но фестивалю 
удалось придать и международ-
ный формат. Участвуют дириже-
ры Марко Боэми (Италия) и Да-
ниэль Монтане (Испания),  соли-

сты европейских театров — ита-
льянцы Анджело Фьоре и Даниэ-
ла Капьелло, Юлия Герцева. В 
чем состоял ваш выбор?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Отмечая в этом 
году 90-летие Галины Вишнев-
ской и посвящая ей фестиваль, 
мне показалось правильным, 
чтобы в афише были те оперы и 
спектакли, которые она особен-
но любила. Так мы привезли в 
Сочи одну русскую оперу — «Ио-
ланту» Чайковского, и одну за-
падную оперу — «Риголетто» Вер-
ди в постановках нашего Центра. 
Причем мы решили, что «Риго-
летто» покажем в Сочи с ита-
льянскими солистами и дириже-
ром. Обязательно будут титры — 
русский перевод, потому что лю-
дям, не привыкшим к оперному 
жанру, слушать два с половиной 
часа пение на итальянском языке 
все-таки сложно.  Мы будем про-
бовать здесь все. Ну а на откры-
тие мне показалось лучше всего 
устроить гала-концерт артистов 
— парад красивых оперных голо-
сов с замечательной музыкой. На 
фестивале мы запланировали 
также провести Благотворитель-
ный концерт для города Сочи.

25 сентября, когда вы будете за-
крывать фестиваль, музыкаль-
ный мир будет отмечать 110-ле-
тие Дмитрия Шостаковича. Пла-
нируете ли вы провести какую-
то акцию на фестивале? Шоста-
кович был близким другом ва-
шей семьи.
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Не в рамках фе-
стиваля, но эта дата не пройдет 
незамеченной. А 11 декабря, в 
день ухода мамы в Большом зале 
Консерватории прозвучит 14-я 
симфония Шостаковича, кото-
рую он посвятил Бенджамину 
Бриттену, но писал в расчете на 
мамин голос. Именно для нее 
Шостакович написал вокальную 
партию в симфонии. Для нее же 
он оркестровал и «Песни и пля-
ски смерти» Мусоргского, услы-
шав однажды, как она их пела 
под рояль. Он был настолько по-
трясен ее голосом, ее образом и 
тем, как все это было сделано, 
выстроено, что спустя некото-
рое время  прислал по почте се-
рый пакет, где была партитура  
«Песен и плясок смерти» Му-
соргского с надписью «специ-
ально для Вас».  Я очень надеюсь, 
что и новый Оперный фестиваль 
ее имени в Сочи будет иметь зна-
чение и продолжение в нашей 
культуре. 

Александр Нечаев

Ф
ормально «Послание к че-
ловеку» — самый мас-
штабный кинофестиваль 

осени — имеет четкую докумен-
тальную направленность. Поми-
мо двух конкурсных программ 
документальных фильмов — ме-
ждународной и национальной — 
тут есть параллельная програм-
ма с говорящим названием «Па-
норама. Док». Будет также ретро-
спектива патриарха мировой до-
кументалистики Фредерика Вай-
смана, а в расписании спецпока-
зов присутствует, например, 
«Треблинка» Сержио Трефо. Од-
нако рамки этого кинофорума на 
самом деле гораздо шире.

Фестиваль отнюдь не чурает-
ся и художественных картин, ко-
торые плотно взаимодействуют с 
окружающей действительно-
стью. Причем планка для художе-
ственных фильмов, попавших во 
внеконкурсные программы «По-
слания к человеку», самая высо-
кая — здесь демонстрируют глав-
ные хиты самых престижных 
международных фестивалей по-
следних месяцев. В этом году они 
сконцентрированы в программе 
«Кино сверхреальности». Одной 
из самых громких премьер про-
граммы обещает стать фильм «Я, 
Даниэл Блейк» британца Кена 
Лоуча, который в этом году полу-

чил Золотую пальмовую ветвь 
Каннского кинофестиваля. Лоуч 
— самый, пожалуй, известный из 
режиссеров-леваков, пришед-
ших в английский кинематограф 
в 70-е годы и прославившийся 
своими тонкими, беспощадны-
ми, но в тоже время полными со-
чувствия портретами бедных и 
о б е зд ол е н н ы х .  « Я ,  Д а н и эл 
Блейк» — традиционная работа 
зрелого Лоуча, присуждение ко-
торой главного приза Канн выз-
вало немало споров. Что, впро-
чем, не делает эту картину хуже.

Как не делает хуже непрису-
ждение призов в Каннах двум 
другим фильмам из той же про-
граммы — «Тони Эрдманну» Ма-
рен Аде и «Сьераневаде» Кристи 
Пую. Обе картины — безусловные 
шедевры современного кинема-
тографа, в которых предельная 
реалистичность соседствует с 
глубинной метафористичностью 
и бездной смыслов. 

Что касается документальной 
программы, то главными хитами 
тут обречены стать два фильма, 
которые также успели наделать 
шума на других фестивалях. Пер-
вая картина — «В лучах солнца» 
Виталия Манского, показ кото-
рой в Петербурге пройдет в ста-
тусе российской премьеры. Эта 
работа Манского рассказывает 
подробности жизни в Северной 
Корее — самой, пожалуй, закры-

той стране мира. Фильм снимал-
ся по духподъемному сценарию 
северокорейских товарищей, ко-
торые были уверены в том, что 
режиссер сделает агитпроп в луч-
ших традициях бессмертной 
идеи чучхе. На самом деле в филь-
ме Манского показана как раз из-
нанка процесса создания пропа-
гандистского фильма — здесь по-
становочная бодрость заранее 
срежиссированных сцен соседст-
вует с обыденной жизнью, под-
смотренной полулегальным 
образом. И контраст между дей-
ствительностью и бравурной 
пропагандой служит мощным ан-
тидотом против последней.

Другой фильм международно-
го конкурса — нашумевшая 
«Дугма» Пауля Рефсдала. Не-
сколько лет назад Рефсдал, дол-
гое время работавший на ТВ, по-
святил свою карьеру освещению  
международного терроризма. 
Большую часть своей жизни Реф-
сдал проводит на Ближнем Вос-
токе, где  он, судя по картине, об-
завелся крайне противоречивы-
ми источниками и связями. Глав-
ные герои «Дугмы» — смертники, 
прибывшие в Сирию для совер-
шения терактов. Один приехал из 
Саудовской Аравии, где у него 
жена и дети. Другой — родом из 
Великобритании, приехавший 
убивать из-за ложно понятого 
понятия долга. Третий главный 
герой этой картины — красная 
пластиковая кнопка, приводя-
щая в действие взрывное устрой-
ство, которая способна уничто-
жить реальность этих двоих лю-
дей в одну секунду. И оба персо-
нажа  уверены, что это уничтоже-
ние принесет им радость. Воз-
можна ли трансформация двух 
персонажей, решивших во что бы 
то ни стало умереть за террори-
стическую идею? Рефсдел дает 
положительный ответ на этот во-
прос.

Также следует обратить вни-
мание на  еще одну конкурсную 
работу - фильм «Глубина два» 
серба Огнена Главонича.  В 2006-
м на берегу Дуная были обнару-
жены массовые захоронения 
убитых албанцев. Это преступле-
ние в Сербии замалчивось 17 лет. 
В «Глубине два» Главонич демон-
стрирует как показания очевид-
цев тех событий, так и палачей, 
которые дают показания во вре-
мя международного тибунала - 
эффект от просмотра этой карти-
ны сильнее, чем от любого леде-
нящего кровь фильма ужасов.

«Послание к человеку» завер-
шится 30 сентября.

Ольга Ростропович была потрясе-
на, увидев, как во время посадки 
артистов на самолет «Галина 
Вишневская» рядом приземлился 
самолет  «Мстислав Ростропович».

Акцент

 Это будет первый оперный 
фестиваль на черноморском 
побережье. В Сочи 
до сих пор нет ни оперного 
театра, ни своего
филармонического оркестра

Простодурсен: Лето и кое-что ещё. 
Руне Белсвик. Перевод с норвеж-
ского Ольги Дробот. Иллюстрации 
Варвары Помидор. М.: Самокат
В ожидании продолжения историй о 

полюбившихся читателям жителях 

Приречной страны норвежского пи-

сателя Руне Белсвика томились не 

только дети, но и взрослые. Как только 

книга появилась на прилавках магази-

нов, некоторые брали сразу несколь-

ко: одну себе и несколько в подарок. 

Автор этих строк тоже парочку при-

хватил. 

Перед нами вновь неспешная повсед-

невная жизнь шестерых героев пре-

дыдущей книги «Зима от начала до 

конца» — наивного и отзывчивого Про-

стодурсена, надежного и умелого 

Ковригсена, неугомонной мечтатель-

ницы и развлекательницы Октавы, не-

путевого и ленивого Сдобсена, вред-

ного и жадного Пронырсена и очаро-

вательного вопрошателя Утёнка, уме-

ющего отыскать необычный смысл в 

обычных вещах.

Произведение Белсвика — и сказка, и 

притча одновременно, невероятно 

добрая и светлая книга. С запахом 

хрустких коврижек, летнего дождика 

и осенней листвы. С вечными вопро-

сами, на которые мы все так хотим уз-

нать ответы. Но их нет даже у жителей 

сказочной Приречной страны. Внеш-

не они совсем не похожи на нас, не 

люди, но и не звери. Они, как и Муми-

Тролли, из какого-то другого мира. Та-

кие вот маленькие философы. Каж-

дый из них ищет свое счастье так же, 

как и каждый из нас. Они радуются от-

пуску, кручинятся, когда нещадно лу-

пит дождь за окном, сочиняют стихи, 

греют душу и сердце, устраивая театр, 

любят полакомиться вареньем из ку-

дыки и понарошки, маются от одино-

чества, мечтают обрести друга и по-

бывать за границей…

«Ввалившись в дом с первой охапкой 

дров, Простодурсен обнаружил, что 

Утенок стоит на подоконнике и дрожит.

— Ты спать не лег? — спросил Просто-

дурсен.

— У меня мерзнет душа и сердце сты-

нет.

— Сердце и душа? — удивился Просто-

дурсен. — Ты уверен? Скорее, у тебя 

лапки мерзнут или хвост.

— И они тоже. Я весь замерз — от клюва 

до мыска. Я совсем один на белом све-

те, холодный и теперь голодный. Ты 

должен сидеть со мной дома и ухажи-

вать за мной, Простодурсен».

В этих чудных и наивных героев не-

возможно не влюбиться с первых 

строчек. В этом, несомненно, заслуга 

и переводчицы Ольги Дробот. Юве-

лирно подобранные с нежностью и 

любовью к русскому языку слова, пе-

редают неповторимую атмосферу 

Приречной страны и всего происхо-

дящего с ее обитателями. Текст допол-

няют забавные рисунки Варвары По-

мидор. Благодаря ее причудливым ил-

люстрациям мы знаем, что у Проныр-

сона длинный хвост, Октава такая кру-

гленькая, словно снежная баба, Ков-

ригсен весь усеян веснушками, у Про-

стодурсена милые ушки, а Сдобсен и 

вовсе похож на Колобка, но с ножка-

ми. Любопытно, что оригинальные из-

дания практически не иллюстрирова-

лись. Но создается ощущение, что ри-

сунки Варвары очень родные этому 

тексту.

Все в этой книжке так просто. Но так 

важно. Что на полку ее стоит поста-

вить не только каждому ребенку, но и 

взрослому.

«— Разве лето не навсегда?

 — Все не навсегда.

Какие странные слова, подумал Уте-

нок. Все не навсегда! Если он сейчас 

подпрыгнет и полетит, то, конечно, из-

менится всё-всё. Но он был не уверен, 

что хочет все изменить».

Разве мы не такие же сомневающие-

ся?

Впервые на телевидении премьера 
фильма Алексея Германа «Трудно 
быть богом». «Россия К», 1 октября, 
22.00.
На телевидении громкая премьера — 

фильм Алексея Германа «Трудно быть 

богом». А перед ним — с 26 по 30 сентя-

бря в 23.00 повторение документаль-

ной картины «Герман, сын Германа».

История создания фильма Алексея Гер-

мана «Трудно быть богом» охватывает 

более сорока лет. Пожалуй, ни один 

фильм в России так не ждали, как этот. 

Впервые об экранизации романа бра-

тьев Стругацких режиссер задумался в 

конце 1967 года. Был написан сценарий, 

но события пражской весны поставили 

крест на съемках. В течение двадцати 

лет Герман несколько раз возвращался 

к написанию разных вариантов сцена-

рия, но начал снимать картину лишь в 

1999 году. Съемки проходили долго и 

мучительно, несколько лет длились 

монтаж и озвучание, а премьера состо-

ялась на Римском международном фе-

стивале в 2013 году уже после смерти 

режиссера. Герман был посмертно на-

гражден премией за вклад в кинематог-

раф — «Золотой Капитолийской волчи-

цей». После выхода на широкие экраны 

лента была удостоена 10 наград, среди 

которых 7 премий «Ника».

В центре сюжета фантастической дра-

мы — главный герой Румата Эсторский, 

отправленный в качестве землянина-

наблюдателя на далекую планету, по-

груженную в глухое Средневековье. 

Он пытается спасти тех немногих 

оставшихся в живых ученых, книгоче-

ев и лекарей, до которых не успел до-

браться дон Рэба, захвативший власть 

в городе…

«Я могу вам сказать, кого я играл — я 

играл Германа. Я играл его отноше-

ние к жизни, к обстоятельствам, к 

людям, способности, желание что-

либо понять, чтобы разобраться и 

что-нибудь предпринять», — гово-

рит исполнитель главной роли в 

фильме «Трудно быть богом» Лео-

нид Ярмольник.

Фильм «Герман, сын Германа» —  об 

истории династии, о легендарной 

творческой среде Ленинграда, о 

своих университетах и фильмах.

«Фамилия Герман в переводе означа-

ет божий человек или человек от бога, 

— рассказывает Алексей Герман. — 

Прадед мой был подкидыш, и так его 

окрестил приемный отец». Однако эта 

случайно полученная фамилия оказа-

лась судьбоносной для нескольких 

поколений Германов, людей, отмечен-

ных божьей искрой настоящего та-

ланта. Это самый старший Герман — 

Юрий Павлович — известный писа-

тель, кинодраматург, по по произве-
дениям которого сняты фильмы «До-

рогой мой человек», «Проверка на до-

рогах», «Мой друг Иван Лапшин», «Тор-

педоносцы», сериал «Россия моло-

дая». И знаменитые режиссеры Алек-

сей Герман-старший («Двадцать дней 

без войны», «Хрусталев, машину!») и 

Алексей Герман-младший (Garpastum, 

«Бумажный солдат», «Под электриче-

скими облаками»).

«Без смущения», Центр фотографии 

им. братьев Люмьер, до 30 октября

Центр фотографии впервые в России 

покажет серию снимков ню известно-

го американского фотографа Джока 

Стерджеса. После окончания началь-

ной школы он отправился на службу в 

армию США, там и сделал свои пер-

вые серьезные кадры, став главным 

фотографом военной базы. После ар-

мии был колледж Мальборо в штате 

Вермонт, в котором он изучал педаго-

гическую психологию. После оконча-

ния колледжа он преподавал фотог-

рафию, работал фотографом в рекла-

ме, получил степень магистра 

искусств в Институте изящных 

искусств Сан-Франциско. Настоя-

щую известность, правда, с оттенком 

скандальности, он приобрел благода-

ря снимкам, сделанным на нудист-

ских пляжах Франции, Северной Ка-

лифорнии и Ирландии. Они сделаны 

крупноформатной камерой так, что 

отсылают зрителя к работам старых 

мастеров живописи и фотографов 

конца XIX — начала XX века. И сначала 

трудно определить, в какое время они 

сделаны.

Как и следовало ожидать, несмотря на 

концепцию, откровенные кадры при-

влекли внимание консервативной об-

щественности, христианских общин 

и правоохранительных органов США 

в 1990-х годах. Сначала полицейские 

и ФБР произвели обыск в студии Стер-

джеса, потом арестовали его работы и 

технику. Активисты провели пикеты у 

дверей книжных магазинов, где про-

давались альбомы с фотографиями 

Стерджеса. Позже все обвинения в 

порнографии с него были сняты. Впо-

следствии его работы забрали в свои 

коллекции известные музеи мира — 

Музей современного искусства и Ме-

трополитен-музей в Нью-Йорке, На-

циональная библиотека в Париже и 

франкфуртский Музей современного 

искусства.

Снимки Стерджеса не шокируют и 

не отталкивают. Задача автора — за-

печатлеть моделей в естественных 

для них условиях. На снимках благо-

даря отсутствию одежды стираются 

какие-либо указания на время, ме-

сто, эпоху, когда была произведена 

съемка — тридцать или пять лет на-

зад. Это съемка не ради того, чтобы 

запечатлеть голое тело, а съемка-ис-

следование. Начав в 1970-е годы, фо-

тограф продолжает следить за свои-

ми моделями и теперь запечатлевает 

уже третье поколение тех, которые 

когда-то были героями его первых 

снимков ню. «У меня есть серии фо-

тографий, отражающие 30- и 35-лет-

ние периоды жизни, — говорит Джок 

Стерджес. — Я хочу, чтобы, смотря на 

мои фотографии, зритель осознал, 

насколько интересны и многогран-

ны люди на моих фотографиях». 

Стерджес за физиологическими ме-

таморфозами пытается увидеть лич-

ностные. 

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬТЕЛЕВИДЕНИЕВЫСТАВКИ

Произведение Белсвика — и сказка, 
и притча одновременно, невероят-
но добрая и светлая книга. 

Одним из главных событий «Послания к человеку» станет российская пре-
мьера фильма Кена Лоуча «Я, Даниэл Блейк».

с Сусанной Альпериной с Анастасией 
Скорондаевой

с Натальей Соколовой 

Задача автора запечатлеть моде-
лей в естественных для них усло-
виях. 
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Freddie Mercury. «Messenger of the 
Gods». The Singles. (2 CD). Mercury 
Songs Ltd./ «Юниверсал Мьюзик». 
2016 г.
Удивительно, но среди компиляции 

сольного творчества фронтмена груп-

пы Queen есть и треки, датированные 

нынешним годом. В самостоятельной 

карьере Фредди Меркьюри, как из-

вестно, больше тяготел не к року, а к 

танцевальной, развлекательной элек-

тронной музыке  или кроссоверу с ак-

центом на классику, и некоторые ре-

миксы на них в духе современных му-

зыкальных трендов были сделаны 

совсем недавно. Например, есть на 

Messenger of the Gods («Посланнике 

богов»!) сразу три разные версии 

Living On My Own, одного из самых 

автобиографичных и, по-видимому, 

наиболее лю-

бимых про-

изведений 

самого Мер-

кьюри.

Сам фрон-

тмен Queen 

рассказывал о 

нем так: «Эта 

песня очень 

обо мне: жить в 

своем собст-

венном мире, не 

пуская туда никого, 

и в то же время нахо-

диться в окружении 

большого числа 

поклонников. 

Путешествовать по всему миру, жить 

в гостиницах и быть при этом очень 

одиноким человеком. И в этой песне я 

как раз говорю, что люди, достигшие 

успеха, сравнимого с тем, что добился 

я, могут оставаться в то же время 

очень непонятыми. Хотя я думаю, что 

это очень непросто — жить со мной. 

После этих долгих лет славы я понял, 

что не смогу принести счастье нико-

му из тех, кто мечтает надолго остать-

ся со мной. Я думаю, что моя любовь — 

это опасность для всех, кто о ней меч-

тает»…  Вот и разные версии Living On 

My Own получились столь непохожи-

ми друг на друга, как и характер само-

го эмоционального и переменчивого 

Фредди Меркьюри. Очень любопыт-

ны и два трека — I Can Hear Music и 

Goin’ Back, которые Меркьюри запи-

сал еще летом 1972 года, до официаль-

ного дебюта Queen и ровно за год до 

выхода 29 июня альбома Queen I. При-

чем пел под псевдонимом Ларри Лю-

рекс. В студии с ним уже играли Род-

жер Тейлор и Брайан Мэй. Но особен-

но стоит обратить внима-

ние на трек Time. Фред-

ди не был его автором. 

Но записал для него 

сразу 96 дорожек! Вот 

так работал Фредди 

Меркьюри. 

МУЗЫКА

с Александром 
Алексеевым

В самостоятельной карьере Меркьюри тяготел к развлекательной элек-
тронной музыке.

«Я могу вам сказать, кого я играл — я играл Германа», — уверяет исполни-
тель главной роли Леонид Ярмольник.
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1) Пункт 2 дополнить абзацами вто-
рым — четвертым следующего содержа-
ния:

«Сертификат может быть оформлен 
на бумажном носителе или в форме 
электронного документа.

Сертификат на бумажном носителе 
оформляется на бланке строгой отчет-
ности.

Сертификат в форме электронного 
документа подписывается усиленной 
квалифицированной электронной под-
писью уполномоченного должностного 
лица территориального органа Пенсион-
ного фонда Российской Федерации.».

2) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Лица, указанные в пункте 3 насто-
ящих Правил, лично, их законные пред-
ставители  или  доверенные  лица 
(далее — заявитель) вправе обратиться 
за получением сертификата в любое 
время после возникновения права на 
дополнительные меры государственной 
поддержки путем подачи заявления о 
выдаче сертификата (далее — заявле-
ние) со всеми документами, указанными 
в пункте 5 настоящих Правил, непосред-
ственно в территориальный орган Пен-
сионного фонда Российской Федерации 
по месту жительства (пребывания) или 
фактического проживания, через много-
функциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг (далее —многофункциональный 
центр), направления их по почте либо 
направления заявления в форме элек-
тронного документа посредством «Еди-
ного портала государственных и муници-
пальных услуг (функций)» (далее — 
Единый портал) или информационной 
системы Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации «Личный кабинет 
застрахованного лица» (далее — «Лич-
ный кабинет застрахованного лица»).

Заявление и необходимые докумен-
ты подаются через многофункциональ-
ный центр в порядке, установленном 
Правилами организации деятельности 
многофункциональных центров предо-
ставления государственных и муници-
пальных услуг, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 22 декабря 2012 г. № 1376 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2012, № 53, ст. 7932; 
2013, № 45, ст. 5807; 2014, № 20, ст. 2523; 
2015, № 11, ст. 1594; № 29, ст. 4486; 
№ 42, ст. 5789).

Заявление и документы, принятые 
многофункциональным центром , 
направляются в территориальный орган 
Пенсионного фонда Российской Феде-
рации в электронной форме в соответст-
вии с нормативными правовыми актами 
Российской Федерации и соглашением о 
взаимодействии, заключенным между 
территориальным органом Пенсионного 

фонда Российской Федерации и много-
функциональным центром.

Заявление и документы направляют-
ся в территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации по почте 
способом, позволяющим подтвердить 
факт и дату их отправления. В этом слу-
чае к заявлению прилагаются копии необ-
ходимых документов, заверенные в уста-
новленном законодательством Россий-
ской Федерации порядке.

Датой приема заявления со всеми 
необходимыми документами считается 
дата его регистрации в территориальном 
органе Пенсионного фонда Российской 
Федерации, а в случае подачи через мно-
гофункциональный центр — дата его 
регистрации в многофункциональном 
центре.

Заявление направляется в территори-
альный орган Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации в форме электронно-
го документа, оформленного в соответст-
вии с постановлением Правительства 
Российской Федерации от 7 июля 2011 г. 
№ 553 «О порядке оформления и пред-
ставления заявлений и иных документов, 
необходимых для предоставления госу-
дарственных и (или) муниципальных 
услуг, в форме электронных документов» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 29, ст. 4479), посред-
ством Единого портала или «Личного 
кабинета застрахованного лица».

Заявление, принятое посредством 
Единого портала или «Личного кабинета 
застрахованного лица», регистрируется в 
автоматическом режиме. Должностное 
лицо территориального органа Пенсион-
ного фонда Российской Федерации не 
позднее следующего рабочего дня со дня 
получения заявления формирует и 
направляет заявителю электронное уве-
домление о получении его заявления с 
указанием даты представления в терри-
ториальный орган Пенсионного фонда 
Российской Федерации необходимых 
документов. Срок представления заяви-
телем необходимых документов не дол-
жен превышать 5 рабочих дней со дня 
получения территориальным органом 
Пенсионного фонда Российской Федера-
ции заявления. В уведомлении также 
содержится перечень необходимых для 
представления документов. При пред-
ставлении заявителем необходимых 
документов в территориальный орган 
Пенсионного фонда Российской Федера-
ции должностное лицо территориального 
органа Пенсионного фонда Российской 
Федерации в день обращения регистри-
рует их и выдает расписку-уведомление 
заявителю на руки.

В случае непредставления в течение 
указанного срока необходимых докумен-
тов заявитель уведомляется об отказе в 
рассмотрении заявления в течение рабо-
чего дня.

В случае подачи заявления со всеми 
документами через многофункциональ-
ный центр, расписку-уведомление уста-
новленного образца о приеме заявления 
и документов с указанием регистрацион-
ного номера и даты приема заявления 
выдает заявителю многофункциональ-
ный центр.

В случае если к заявлению, поданно-
му в территориальный орган Пенсионно-
го фонда Российской Федерации через 
многофункциональный центр, не прило-
жены документы или приложены не все 
необходимые документы, территориаль-
ный орган Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации в 5-дневный срок с даты 
получения заявления через многофун-
кциональный центр возвращает заявле-
ние и приложенные к нему документы в 
многофункциональный центр для 
информирования заявителя об отказе в 
рассмотрении его заявления и о возмож-
ности представления заявления и необ-
ходимых документов повторно.

Возврат заявления и приложенных к 
нему документов осуществляется с ука-
занием причины возврата способом, 
позволяющим подтвердить факт и дату 
возврата.».

3) в пункте 6:
а) абзац семнадцатый изложить в 

следующей редакции:
«способ получения сертификата: 

лично, по почте, посредством Единого 
портала, «Личного кабинета застрахо-
ванного лица», через многофункцио-
нальный центр;»;

б) дополнить новым абзацем восем-
надцатым следующего содержания: 

«вид получаемого сертификата: на 
бумажном носителе, в форме электрон-
ного документа;»;

в) абзацы восемнадцатый — двад-
цать второй считать соответственно 
абзацами девятнадцатым — двадцать 
третьим.

4) пункт 8 изложить в следующей 
редакции:

«8. Территориальный орган Пенсион-
ного фонда Российской Федерации: 

осуществляет прием документов, 
указанных в пункте 5 настоящих Правил;

при подаче заявления и документов 
лично снимает копии с представленных 
документов, заверяет их и возвращает 
заявителю оригиналы документов;

регистрирует заявление;
выдает расписку-уведомление о 

регистрации заявления:
— непосредственно заявителю, в 

случае его обращения в территориаль-
ный орган Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации;

— направляет по почте, в случае 
направления заявления и документов по 
почте;

— направляет в форме электронного 
документа, в случае подачи заявления 

посредством Единого портала или «Лич-
ного кабинета застрахованного лица»;

проверяет достоверность сведений, 
содержащихся в представленных доку-
ментах, и в случае получения информа-
ции, влияющей на право лиц, указанных 
в пункте 3 настоящих Правил, запраши-
вает в соответствующих органах сведе-
ния:

— о лишении родительских прав в 
отношении ребенка, в связи с рождени-
ем которого возникло право на дополни-
тельные меры государственной поддер-
жки;

— об отмене усыновления ребенка, в 
связи с усыновлением которого возни-
кло право на дополнительные меры 
государственной поддержки;

— о совершении в отношении своего 
ребенка (детей) умышленного преступ-
ления, относящегося к преступлениям 
против личности;

— иные сведения, необходимые для 
формирования и ведения регистра;

в месячный срок с даты приема заяв-
ления со всеми необходимыми докумен-
тами выносит письменное решение о 
выдаче сертификата или об отказе в его 
выдаче;

не позднее чем через 5 дней с даты 
вынесения решения о выдаче сертифи-
ката или об отказе в его выдаче направ-
ляет заявителю уведомление. В случае 
отказа в выдаче сертификата в уведом-
лении приводятся основания, в соответ-
ствии с которыми территориальным 
органом Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации было принято такое 
решение;

выдает сертификат:
— непосредственно заявителю на 

руки;
— направляет по почте заказным 

письмом с уведомлением о вручении;
— направляет в форме электронного 

документа посредством Единого порта-
ла или «Личного кабинета застрахован-
ного лица»;

— направляет в многофункциональ-
ный центр для дальнейшей выдачи зая-
вителю.

В случае если к заявлению не прило-
жены документы или приложены не все 
документы, предусмотренные пунктом 5 
настоящих Правил, территориальный 
орган Пенсионного фонда Российской 
Федерации возвращает заявителю заяв-
ление и приложенные к нему документы 
в 5-дневный срок с даты получения этих 
документов. Возврат заявления и прило-
женных к нему документов осуществля-
ется с указанием причины возврата спо-
собом, позволяющим подтвердить факт 
и дату возврата.».

5) В абзаце первом пункта 11 после 
слов «утраты (порчи) сертификата» 
дополнить словами «, выданного на 
бумажном носителе,».

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 5 сентября 2016 г. № 490н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 сентября 2016 г. Регистрационный № 43653

О внесении изменений в Правила подачи заявления о выдаче 
государственного сертификата на материнский (семейный) капитал 

и выдачи государственного сертификата на материнский (семейный) 
капитал (его дубликата) и формы государственного сертификата 

на материнский (семейный) капитал, утвержденные приказом 
Министерства здравоохранения и социального развития 

Российской Федерации от 18 октября 2011 г. № 1180н
В соответствии с Федеральным зако-

ном от 3 июля 2016 г. № 302-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «О 
дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 27, ст. 4235) и под-
пунктом 5.2.118 Положения о Министер-
стве труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской 

Федерации от 19 июня 2012 г. № 610 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 26, ст. 3528; 2013, 
№ 22, ст. 2809; № 36, ст. 4578; № 37, 
ст. 4703; № 45, ст. 5822; № 46, ст. 5952; 
2014, № 21, ст. 2710; № 26, ст. 3577; № 29, 
ст. 4160; № 32, ст. 4499; № 36, ст. 4868; 
2015, № 2, ст. 491; № 6, ст. 963; № 16, 
ст. 2384; 2016, № 2, ст. 325; № 4, ст. 534; 
№ 23, ст. 3322; № 28, ст. 4741; № 29, 
ст. 4812), приказываю:

Внести изменения в Правила подачи 
заявления о выдаче государственного сер-
тификата на материнский (семейный) капи-
тал и выдачи государственного сертифика-
та на материнский (семейный) капитал (его 
дубликата) и формы государственного сер-
тификата на материнский (семейный) капи-
тал, утвержденные приказом Министерства 
здравоохранения и социального развития 
Российской Федерации от 18 октября 
2011 г. № 1180н (зарегистрирован Мини-

стерством юстиции Российской Федерации 
6 марта 2012 г., регистрационный № 23417), 
с изменениями, внесенными приказом 
Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации от 4 августа 2014 г. 
№ 545н (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 26 ноября 
2014 г., регистрационный № 34933), согла-
сно приложению.

Министр М. Топилин

Приложение

Изменения, которые вносятся в Правила подачи заявления о выдаче 
государственного сертификата  на материнский (семейный) капитал и выдачи 

государственного сертификата на материнский (семейный) капитал 
(его дубликата) и формы государственного сертификата на материнский 

(семейный) капитал, утвержденные приказом Министерства здравоохранения 
и социального развития Российской Федерации 

от 18 октября 2011 г. № 1180н

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их производство или хранение в целях 
распространения. В случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских 
материалов является правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

3 8 2 6 .  В и д е о  « Н а ш и д - З о в  к  И с л а м с ко й  Ум м е »  ( в и д е о  v k . c o m /
video305749532_171687871) (решение Белогорского городского суда Амурской области 
от 17.06.2016);

3827. Материал, размещенный в сети «Интернет» на сайте социальной сети «ВКон-
такте» на странице под псевдонимом «Екатерина Вологженинова» (адрес http://vk.com/
id179152792), — иллюстрация, на которой изображен мужчина, имеющий очевидное 
визуальное сходство с Президентом России В.В. Путиным, держащим нож в руке, кото-
рую удерживает другая рука, и текст «Останова Заразу» (решение Железнодорожного 
районного суда г. Екатеринбурга Свердловской области от 16.03.2016);

3828. Материал, размещенный в сети «Интернет» на сайте социальной сети «ВКон-
такте» на странице под псевдонимом «Екатерина Вологженинова» (адрес http://vk.com/
id179152792), — иллюстрация, на которой изображена девушка с висящим через плечо 
автоматом и гранатой в руке, и текст «Я БАНДЕРIВКА Я УКРАIНКА! СМЕРТЬ МОСКОВ-
СКИМ ОКУПАНТАМ» (решение Железнодорожного районного суда г. Екатеринбурга 
Свердловской области от 16.03.2016);

3829. Материал, размещенный в сети «Интернет» на сайте социальной сети «ВКон-
такте» на странице под псевдонимом «Екатерина Вологженинова» (адрес http://vk.com/
id179152792), — текст, начинающийся со слов «Россияне отравлены и больны. А укра-
инцы были, есть и будут СВОБОДНЫМИ...» и заканчивающийся словами: «...ЭТО УКРАИ-
НА!!! Была, есть и будет — СВОБОДНОЙ УКРАИНОЙ!!! Удачи и Свободы» Владимир 
Ш..е..р. Журналист. Москва», взятый из группы «Дмитро Ярош — Украiна понад усе!» 
(решение Железнодорожного районного суда г. Екатеринбурга Свердловской области от 
16.03.2016);

3830. Материал, размещенный в сети «Интернет» на сайте социальной сети «ВКон-
такте» на странице под псевдонимом «Екатерина Вологженинова» (адрес http://vk.com/
id179152792), — текст, начинающийся со слов «Открытое обращение к т.н. доброволь-
цам из России, воюющим за ДНР и считающим себя русскими националистами (всяким 
там Александрам Жучковским), от узника совести, пожелавшего остаться неназван-
ным...» и заканчивающийся словами: «...что русский народ совсем не в том нуждается, и 
не поддерживали разжигание розни между русскими и украинцами», взятый из группы 
«Украiна» (решение Железнодорожного районного суда г. Екатеринбурга Свердловской 
области от 16.03.2016);

3831. Материал, размещенный в сети «Интернет» на сайте социальной сети «ВКон-
такте» на странице под псевдонимом «Екатерина Вологженинова» (адрес http://vk.com/
idl79152792), — текст, начинающийся со слов «Мой дед в сорок пятом дошел до Берли-
на, Отец мой с Донбасса, и русская мать...» и заканчивающийся словами «...Но русские! 
Рус-«Кацапы», взятый из группы «Русский Сектор (Паблик НСН) (решение Железнодо-
рожного районного суда г. Екатеринбурга Свердловской области от 16.03.2016);

3832. Видеоматериал «Контрреволюция — Быть русским, wmv», «Очнитесь славя-
не», размещенный в сети «Интернет» на сайте социальной сети «ВКонтакте» (адрес 
http://vk.com) (решение Железнодорожного районного суда г. Екатеринбурга Свердлов-
ской области от 16.03.2016);

3833. Статья Владимира Воронова «Интернационализм» по-карачаевски», располо-
женная по адресу: http://sovsekretno.ru/articles/id/4691 (решение Черкесского городско-
го суда Карачаево-Черкесской Республики от 04.09.2015 и апелляционное определение 
Судебной коллегии по гражданским делам Верховного Суда Карачаево-Черкесской 
Республики от 21.07.2016);

3834. Книга Онищука В.Е. «Манифест русского патриотизма» (— М.: «Витязь», 
2001. — 160 с.) (решение Нагатинского районного суда города Москвы от 30.05.2016);

3835. Журнал «Русич» № 1 «Еврейская оккупация России» (1999. — № 1.— 208 с, 
изд. «Витязь») (решение Нагатинского районного суда города Москвы от 30.05.2016);

3836. Видеоматериал (видеофильм) «Пламя войны» (Flames of War) организации 
«Исламское государство», размещенный в сети «Интернет» по адресу: http://vk. com/ 
video250927415_170459486 (решение Тверского районного суда города Москвы от 
24.02.2015);

3837. Изображение лиц с надписью «Россия для чурок», размещенном в сети 
«Интернет» для свободного доступа неопределенного круга лиц на сайте: http://s00.
yaplakal.com/pics/pics original/2/9/8/3835892/jpg (решение Ахтубинского районного суда 
Астраханской области от 02.06.2016);

3838. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Прервать ритуал», размещенное 
в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательст-
ва «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3839. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Белое дело смелое», размещен-
ное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, изда-
тельства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного 
суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3840. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Опрична», размещенное в 
печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3841. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Человек человеку — волк», раз-
мещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, 
издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского рай-
онного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3842. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Весна», размещенное в печат-
ном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3843. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Раса», размещенное в печатном 
издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства «Долой 
Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда города 
Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3844. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Ветер», размещенное в печат-
ном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 

«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3845. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Танец ветра и танец огня», раз-
мещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, 
издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского рай-
онного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3846. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Из подполья — на волю, к 
Свету», размещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая 
Боголюбова, издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбы-
шевского районного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3847. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Грозы», размещенное в печат-
ном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3848. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Царь», размещенное в печатном 
издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства «Долой 
Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда города 
Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3849. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Небоскребы в компьютерной 
сетке», размещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Бого-
любова, издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского 
районного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3850. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Нам суждены великие стихи», раз-
мещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, 
издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3851. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Калейдоскоп дорог и судеб», раз-
мещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, 
издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3852. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Нужна структура, чтоб нести куль-
туру», размещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Бого-
любова, издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского 
районного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3853. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Могилы не молчат», размещенное 
в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3854. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Бытоулучшителям», размещен-
ное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издатель-
ства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3855. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Сгорая — жги», размещенное в 
печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3856. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Земли истлевшие обноски...», 
размещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, 
издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3857. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Христос Воскрес!», размещенное 
в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3858. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Как летела судьба», размещенное 
в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3859. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Исход», размещенное в печатном 
издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства «Долой 
Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда города 
Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3860. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Динамит», размещенное в печат-
ном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3861. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Наша борьба», размещенное в 
печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, издательства 
«Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3862. Стихотворное произведение, озаглавленное: «В серый колокол тверди», разме-
щенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Боголюбова, 
издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3863. Стихотворное произведение, озаглавленное: «Нет смысла скулить о погиб-
ших», размещенное в печатном издании (сборнике) «Заря близка!» автора Николая Бого-
любова, издательства «Долой Зло!» 2011 года на 152 страницах (решение Куйбышевско-
го районного суда города Санкт-Петербурга от 06.07.2015);

3864. Видеоролик «Правда» (решение Заводского районного суда г. Орла от 
04.08.2016);

3865. Видеоролик «RGD 88 — кто, если не Мы» (интернет-адрес: http://www.youtube.
com/watch?v=tIyBuIkoJ2M) (решение Заводского районного суда г. Орла от 04.08.2016);

3866. Информационный материал — текст, размещенный в режиме свободного 
доступа в сети «Интернет» на страницах http://vk.com/id95924425?z=photo-
34179194_378420471%2Fwall95924425_8857, http://chechnyatoday.com/content/
view/23578 и http://nstarikov.ru/blog/14528, начинающегося словами: «Я люблю Кавказ, но 
презираю тех...» и заканчивающегося словами: «...эта грязь скоро окажется в наших 
городах», содержащий высказывания: в которых негативно оценивается человек или 
группа лиц по признакам национальности, происхождения; имеются высказывания побу-
дительного характера, призывающие к враждебным действиям одну группу лиц по отно-
шению к другой группе лиц, выделенных по признакам национальности, а также выска-
зывания по смысловому пониманию, возбуждающие ненависть или вражду по признакам 
национальности (решение Центрального районного суда г. Сочи от 24.03.2016).

Список предоставлен Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Государство народа 
как национальная идея

В 1993 г. в России совершилась бур-
жуазная революция, ставя целью сделать 
страну богатой, а людей свободными и 
счастливыми. Однако к 2016 г. экономиче-
ский потенциал государства составил 
лишь 75% от дореформенного уровня. 
Коррупция поразила все структуры влас-
ти, взлет смертности унес жизни более 13 
млн человек, расслоение общества дости-
гло драматических размеров, геополити-
ческое положение значительно ухудши-
лось. 

Возродить былое могущество по 
силам только самому народу, воодушев-
ленному великой идеей. Такой идеей 
является вековая мечта стать хозяином 
«необъятной Родины своей». Это положе-
ние записано в Основах конституционного 
строя: «Носителем суверенитета и единст-
венным источником власти в РФ является 
ее многонациональный народ... Народ 
осуществляет свою власть». Здесь не 
народ должен служить государству и не 
государство обслуживать народ, а требу-
ется государство народа, где все чиновни-
ки, от муниципального уровня до прези-
дента России, — лишь нанимаемые на 
службу управляющие, контролируемые 
населением и увольняемые им. Станет 
явью многовековая мечта о вольной и 
справедливой жизни для всех и каждо-
го — суть национальной идеи!

Для ее реализации необходимо опре-
делиться в следующих ключевых вопро-
сах: 1) цель государственного развития, 2) 
механизм контроля над движением к цели, 
3) форма политического устройства, 4) 
тип экономической формации, 5) принци-
пы социальной политики.

Качество жизни — цель, 
объединяющая всех

Прежние века человечество развива-
лось по законам исторического материа-
лизма, подчиняясь действию «слепых» 
материальных стихий. Движущей силой 
капитализма являлась «невидимая рука» 
рынка. У социализма движущей силой 
служило взаимодействие производитель-
ных сил и производственных отношений. 
К концу XX века мир достиг такого уровня 
сложности, когда развитие «вслепую» 
становится невозможным. Требуется 
осознание желаемого будущего и наличие 
его цели, по приближению к которой оце-
нивается правильность движения.

Экономические параметры для этого 
недостаточны, поскольку не отражают 
состояние самого человека, насколько 
ему уютно в окружающем мире. На смену 
приходит новая цель — качество жизни. 
Она отражает, насколько людям хорошо 
или плохо, счастливы они или страдают в 
реально существующих условиях. Качест-
во жизни зависит на треть от экономиче-
ского благополучия государства и уровня 
жизни, а на две трети — от духовно-эмоци-
ональной атмосферы. Здесь не только 
бытие определяет сознание, но и созна-
ние определяет бытие. Чтобы стать 
инструментом политического управления, 
качество жизни должно иметь измеряе-

мые параметры, отражающие наиболее 
важные человеческие ценности. Во-пер-
вых, это жизнеспособность населения: 
рождаемость, смертность, продолжитель-
ность жизни. Во-вторых, это духовное бла-
гополучие: наличие смысла жизни (самоу-
бийства — индикатор безысходности), 
доброта отношений (убийства — индика-
тор агрессивности),  уверенность в 
завтрашнем дне (свадьбы), крепость 
семейных уз (доля сохраненных семей), 
справедливость распределения собствен-
ности (грабежи и разбои — индикатор нес-
праведливости), социальная поляризация 
(отношение доходов 10% богатых к 10% 
бедных семей).

Важная роль экономики при этом не 
умаляется, а переходит из цели в средст-
во. Параметрами экономического потен-
циала государства являются: промышлен-
ное производство, сельскохозяйственное 
производство, инвестиции в основной 
капитал. Параметрами уровня жизни 
населения служат: доля заработной платы 
в ВВП, объем розничного товарооборота, 
объем потребляемых услуг, доля лиц с 
высшим образованием, доля нуждающих-
ся в жилье, доля расходов на здравоохра-
нение в ВВП. Вложения в будущее страны 
характеризуют: доля бюджета на образо-
вание, культуру, физкультуру и спорт; 
показатели экологического состояния. 
Все пять блоков интегрируются в Индекс 
Достойной Жизни Населения (ИДЖН).

Механизм контроля над 
движением к цели

Кроме цели для управления государ-
ством требуется еще и «компас», показы-
вающий правильность движения. Интуи-
ции и опыта руководителей здесь недоста-
точно, поскольку желание Отечеству 
добра не спасает от причинения ему зла. К 
тому же не всякое улучшение качества 
жизни свидетельствует о реальном благо-
получии в стране. Зависимость качества 
жизни от психического состояния делает 
его уязвимым для манипулирования через 
ограничение информированности людей, 
навязывание ложных ценностей, вбрасы-
вание отвлекающих событий типа малень-
кой победоносной войны и др.

Требуется более надежный механизм 
контроля над правильностью политиче-
ских решений. Таковым является управле-
ние государством через обратную связь 
по конечному результату, где результатом 
служит динамика ИДЖН на федеральном, 
региональном и муниципальном уровнях. 
Согласно Конституции РФ, Правительст-
во ежегодно отчитывается перед Государ-
ственной Думой о результатах своей дея-
тельности. Отсутствие стандарта отчета 
позволяет докладчикам отвлекаться на 
второстепенные детали, упуская главное. 
Полноценный доклад должен включать 
сведения об ИДЖН: за прошедший год, 
относительно 1990 г. и в сравнении со 
странами СНГ. Для характеристики регио-
нов проводится их ранжирование. Допол-
нительно заслушивается содоклад науч-
ных экспертов, выбираемых из общего 
состава ученых страны.

Параметры ИДЖН имеют предельные 
значения («красные флажки»), выход за 

которые в мирное время запрещен. Сле-
жение за ними обеспечивает жизненную 
силу седьмой статье Конституции РФ, по 
которой «Российская Федерация — соци-
альное государство, политика которого 
направлена на создание условий, обеспе-
чивающих достойную жизнь и свободное 
развитие человека» (ст. 7, п. 1). В случае 
их нарушения констатируется неспособ-
ность Правительства гарантировать наци-
ональную безопасность, что сопровожда-
ется отставкой Премьера. По аналогичной 
схеме отчитываются в регионах губерна-
торы.

Введение ответственности государст-
венных органов за результаты своей рабо-
ты обеспечит прорыв к политическому 
управлению нового типа, основанному на 
законах социальной эргономики. Дейст-
вия государства должны быть эргономич-
ными, то есть соответствовать разумным 
потребностям и реальным возможностям 
народа.

Система народной демократии
Высокое качество жизни населения 

может быть обеспечено сильным государ-
ством, основанным на принципах народ-
ной демократии. Демократия есть власть 
большинства. В зависимости от того, кто 
считается большинством, различались 
рабовладельческая демократия (власть 
большинства рабовладельцев), демокра-
тия вольных городов (власть большинства 
состоятельных горожан), буржуазная 
демократия (власть большинства владею-
щих капиталом), номенклатурная демо-
кратия (власть большинства партийной 
номенклатуры), народная демократия 
(власть большинства народа).

Господство буржуазной демократии в 
России показало ее неспособность удов-
летворить интересы народа: — в парла-
менте доминируют представители бога-
тых слоев населения, не ведется поиск 
талантливых и честных кандидатов, поро-
ждая дефицит управленческих кадров; — 
выборы президента превращаются в клоу-
наду, наверху может оказаться не самый 
достойный, навязывается культ незамени-
мости и отсутствие альтернативы, глава 
государства ни перед кем не отчитывает-
ся, отозвать неадекватного президента 
невозможно,  даже если он тяжело 
болен; — низок уровень профессионализ-
ма исполнительной власти, к управлению 
на местах прорываются преступные эле-
менты; — затруднен социальный лифт, 
подавляя гражданскую активность моло-
дежи; — во властных органах нет нацио-
нально-пропорциональной представи-
тельности; — давление административно-
го ресурса предрасполагает к фальсифи-
кациям на выборах.

Исправление недостатков обеспечи-
вается реализацией ст. 32, п. 2 Конститу-
ции РФ, по которой все «граждане РФ 
имеют право ...быть избранными в органы 
государственной власти». Демократия 
начинается не с выборов, а с выдвижения. 
Для этого требуются технологии самосто-
ятельного выдвижения кандидатов, из 
которых выбирают лучших. Сейчас такая 
возможность отсутствует, поскольку боль-
шинство людей не способно осуществлять 

дорогостоящую процедуру сбора подпи-
сей, которую необходимо отменить.

Взамен предлагается пирамида пред-
ставительной власти, формируемая поэ-
тапно снизу вверх. Сначала жители выд-
вигают от 2—3 тысяч человек достойных 
кандидатов, проживающих на данной тер-
ритории не менее десяти лет. Из них 
закрытым голосованием выбираются на 
пятилетний срок по два кандидата. 
Избранные представители составляют 
корпус народных депутатов — 80—100 
тыс. человек, отражающих национально-
пропорциональный состав населения.

Они формируют политические уровни 
методом «делегирования». Первым уров-
нем служат местные Народные советы, 
которые делегируют половину своего 
состава в Советы следующего уровня, 
те — следующего и так вплоть до Высшего 
Народного Совета (ВНС), аналога Госу-
дарственной Думы. Это есть постоянно 
действующий верховный орган, определя-
ющий стратегию внутренней и внешней 
политики.

Члены ВНС треть времени проводят в 
регионах, а две трети посвящают сессион-
ным заседаниям. Для работы между сес-
сиями назначается Президиум ВНС. Пред-
седателем Президиума является Прези-
дент, избираемый на пять лет путем все-
общего прямого тайного голосования из 
трех кандидатур, предложенных Высшим 
Народным Советом. Освобождающийся 
мандат депутата передается новому кан-
дидату, выбираемому той же группой 
жителей. Президент представляет страну 
как глава государства и является верхов-
ным главнокомандующим.

Отозвать депутата с любого уровня 
могут делегировавшие его депутаты. 
Лишить мандата могут жители террито-
рии, от которой он избирался. Для этого 
депутаты всех уровней ежегодно в утвер-
жденный день отчитываются при наличии 
кворума на собраниях своих избирателей. 
Если отчет не состоялся или результаты 
оценены как неудовлетворительные, ман-
дат отзывается, и проводятся новые выбо-
ры.

Реализацией принятых законов зани-
мается пирамида исполнительной власти, 
назначаемая сверху вниз. Для этого Выс-
ший Народный Совет назначает премьер-
министра, который формирует Прави-
тельство, включая силовой блок, и пред-
ставляет его на утверждение ВНС.

Народные советы каждого уровня 
обладают широкими административными 
полномочиями и достаточными финансо-
выми возможностями. Они создают свои 
Исполнительные комитеты. Сначала 
назначается председатель Исполкома, 
который формирует штат сотрудников из 
профессионалов по требуемым направле-
ниям. Их состав утверждается Советом. 
Исполком подчиняется по вертикали 
вышестоящему Исполкому, а по горизон-
тали контролируется Советом данного 
уровня.

Для обеспечения справедливого судо-
производства формируется пирамида 
Народного суда, аналогично избранию 
народных депутатов снизу вверх методом 
делегирования. Состав Верховного суда и 

Конституционного суда утверждаются 
ВНС из кандидатов, представляемых Все-
российским съездом судей.

Политическим партиям отводится 
роль общественных площадок по выра-
ботке программ социально-экономическо-
го развития и подготовке политических 
кадров для выдвижения в управление. 
Поэтому при выборах партийные списки 
отменяются.

Такое государственное устройство 
соответствует понятию «народная демо-
кратия» — власть большинства народа 
при уважении мнения меньшинства. Она 
наиболее справедлива, эффективна, низ-
козатратна, устойчива против внутренней 
коррумпированности и внешнего давле-
ния. В отличие от гражданского общества, 
где хозяином выступает господствующий 
класс, здесь хозяином является народ. 
Поэтому народная демократия была 
отвергнута авторитарным режимом в 
СССР и не используется современными 
буржуазными государствами.

Экономика здравого смысла
При государстве народа целью эконо-

мической деятельности ставится удовлет-
ворение интересов не господствующего 
класса, а всех. Это есть здравый хозяйст-
венный смысл. Однако способности и 
потребности людей различаются: одни 
предпочитают совместный труд на общих 
предприятиях, другие — в одиночку на 
базе собственных средств производства. 
Сама экономика состоит из разных по 
длительности и трудоемкости циклов. В 
одних случаях результат нуждается в 
«длинных» инвестициях, устойчивой 
номенклатуре и централизованном плани-
ровании. Для других ситуаций оптималь-
ны противоположные условия. Поэтому в 
отличие от капитализма, где священны 
частная собственность и рынок, и комму-
низма, где священны общенародная соб-
ственность и план, в народном государст-
ве уважается любая собственность и 
любое регулирование, если они справед-
ливы по происхождению и служат здраво-
му хозяйственному смыслу.

Собственником (владельцем) государ-
ственной собственности, принадлежащей 
всем от рождения или созданной общими 
усилиями, является народ. Она включает 
воздух, землю, природные ресурсы, 
системы энергообеспечения и связи, 
общественный транспорт, предприятия 
ключевых отраслей, оборонно-космиче-
скую промышленность и военный потен-
циал, инфраструктуру и материально-тех-
ническую базу образования, науки, здра-
воохранения, культуры и др. Ее использо-
вание обеспечивает до 60—70% ВВП. 
Сельскохозяйственная земля передается 
в долгосрочную аренду для целевого при-
менения с неограниченным продлением. 
Земля садовых и дачных участков до 12 
соток находится в пожизненном распоря-
жении с правом наследования.

Коллективной собственностью обла-
дают народные предприятия (кооперати-
вы, артели и др.). Здесь прибыль принад-
лежит самим работникам, являющимся 
совладельцами производственных фон-
дов, доля которых не может отчуждаться. 

Все обладают равными правами форми-
рования органов самоуправления, выбора 
или найма руководителя, определения 
уровня заработной платы и отчислений в 
фонд развития и т.д

Индивидуальный (частный) сектор 
представлен персональной, групповой и 
семейной собственностью. Здесь может 
происходить разделение тружеников на 
хозяев, владеющих средствами производ-
ства, и наемных работников. Высокая 
эффективность индивидуальной (част-
ной) собственности доказана в сфере 
услуг, оптово-розничной торговле, в ряде 
отраслей легкой промышленности и сель-
ского хозяйства. Что касается крупного 
капитала, он оказался неэффективным 
собственником. За двадцать лет господст-
ва не только не обеспечен экономический 
рывок, но даже не превзойдены дорефор-
менные уровни базовых отраслей эконо-
мики. Производительность труда упала в 
несколько раз. В таких условиях разумный 
передел собственности необходим и дол-
жен рассматриваться не с классовых, а с 
экономических позиций. Это естествен-
ная рыночная процедура, через которую в 
конкурентной среде совершенствуется 
механизм хозяйственного управления.

За счет использования государствен-
ной собственности и налоговых поступле-
ний из других секторов экономики созда-
ются общественные фонды. Они объеди-
няются в Социальный пай, обслуживаю-
щий интересы страны в целом: развитие 
научно-технического прогресса; функцио-
нирование систем национальной безопа-
сности; осуществление пенсионного обес-
печения; развитие культуры, образова-
ния, здравоохранения, спорта; формиро-
вание стратегических резервов и др. Раз-
мер Социального пая и характер его рас-
пределения «прозрачны» для народного 
контроля.

Принадлежащие обществу бюджет-
ные средства содержатся в государствен-
ной сети Народного банка. Он осуществ-
ляет финансирование экономического 
развития, обязательные расчеты с насе-
лением, пенсионное обеспечение, сохран-
ность сбережений, выдачу беспроцентных 
ссуд и т.д. Частные банки функционируют 
на основе частных вкладов. Все междуна-
родные финансовые операции в государ-
стве выполняются через отделения 
Народного банка.

В результате экономика народного 
государства оказывается не «левой», не 
«правой» и не «центристской», а «здраво-
го смысла». Здесь здравым считается то, 
что способствует свободному развитию 
производительных сил. Тем самым к кон-
куренции допускаются не только частные 
собственники, а все формы собственно-
сти, и лишь справедливое соревнование 
выявляет лучшую.

Раскрепощение производительных 
сил выводит их на творческий простор, 
генерируя эффект «экономического 
чуда». Первое «экономическое чудо» XX 
века существовало в РСФСР в виде НЭПа 
с 1921 г. по 1927 г. Среднегодовой темп 
промышленного роста составлял тогда 
44%. Доходы работающих увеличились в 
три раза. Значительно улучшилось каче-

ство жизни. Преступность упала двукрат-
но. Удалось остановить вымирание наро-
да, длившееся с Первой мировой войны, и 
естественный прирост населения стал 
выше дореволюционного.

В наше время идеи НЭПа успешно 
развиваются в наиболее динамичных эко-
номиках мира: Китая, Тайваня, Индии, 
Вьетнама, Узбекистана, Беларуси и др.
Главенство социальной политики

В государстве народа сутью социаль-
ной политики является удовлетворение 
интересов населения не по остаточному 
принципу, а как главная обязанность влас-
ти. В России имеются огромные богатства 
для обеспечения каждому жителю его гра-
жданского права: что бы ни случилось в 
личной жизни, никто не окажется в унижа-
ющей бедности. С этой целью из Социаль-
ного пая бесплатно для граждан удовлет-
воряются базовые жизненные потребно-
сти: подушевые нормативы жилой площа-
ди, жилищно-коммунальное обслужива-
ние, здравоохранение, дошкольное воспи-
тание, среднее и высшее государственное 
образование, детский летний отдых, 
общественный транспорт, юридические 
услуги. Это не патерналистские льготы, а 
долг государства по обеспечению спра-
ведливого социального равенства.

Одновременно каждому предоставля-
ется свобода повышения индивидуально-
го благополучия за счет собственного 
труда пропорционально его количеству и 
качеству. Оплата труда работников бюд-
жетной сферы должна быть конкуренто-
способной с негосударственными учре-
ждениями. Тем самым гарантируется 
справедливость социальной дифферен-
циации, стимулирующей дух творческого 
соревнования.

Избыточная разница в достатке раз-
личных слоев населения гармонизируется 
прогрессивной шкалой налогов на личные 
доходы и имущество семей. Ратифициру-
ется статья 20 конвенции ООН о противо-
действии коррупции. Отменяется коммер-
ческая тайна в отношении крупных финан-
совых операций и обеспечивается конт-
роль над ними со стороны общественных 
организаций.

Государство создает реальные усло-
вия эффективной деятельности профсою-
зов на предприятиях любых форм собст-
венности. Науке предоставляются необхо-
димые финансовые и административные 
возможности для самостоятельного фун-
кционирования с целью завоевания пере-
довых позиций в мировой научной конку-
ренции.

Религия отделена от государства, но 
вольна оказывать влияние на обществен-
ную жизнь силой своих идей.

Создаются условия для приобщения 
людей к высоким духовным ценностям. 
Запрещается пропаганда жестокости, стя-
жательства, насилия, порока.

Социально-культурная сфера (образо-
вание, воспитание, культура, наука, спорт, 
здравоохранение, общественное телеви-
дение) имеет необходимый объем госу-
дарственного финансирования для опти-
мального функционирования и развития.

«НППР — Власть Народу» в защиту 
Основ конституционного строя

Интеграция предлагаемых механиз-
мов управления страной, формирования 
политической власти и социально-эконо-
мического развития приведет к возникно-
вению новой общественно-экономиче-
ской формации — социогуманизму. Леги-
тимность его установления определяется 
Основами конституционного строя, где 
хозяином страны становится народ: «...
единственным источником власти в РФ 
является ее многонациональный народ» 
(ст. 3); «человек, его права и свободы 
являются высшей ценностью» (ст. 2).

В реальной жизни, однако, сложив-
шийся либеральный строй вступил в про-
тиворечие с Конституционным строем, 
осуществляя его свержение экономиче-
скими и административными методами: 
народ лишен возможности выражать 
через референдум свою суверенную волю 
в нужное ему время (ст. 3, пп. 2,3); боль-
шинство граждан лишены реального 
права быть избранными в законодатель-
ные органы страны (ст. 32, п. 2); не обеспе-
чивается равенство всех перед законом и 
судом (ст. 19, п. 1,2); лишена действенной 
силы статья, требующая обеспечение 
условий достойной жизни населения (ст. 
7, п. 1); грубо попирается неприкосновен-
ность государственной собственности, 
приватизируемая в нарушение конститу-
ционных положений (ст. 8, п. 2); медицин-
ская помощь в государственном здравоох-
ранении в значительной мере платная (ст. 
41, п. 1); не обеспечивается общедоступ-
ность и бесплатность дошкольного и 
основного общего образования (ст. 43, п. 
2); финансирование нужд религиозных 
организаций из средств федерального и 
регионального бюджетов противоречит 
светской природе государства (ст. 14) и 
др.

Для восстановления конституционной 
законности требуется общественная сила, 
объединяющая лучших представителей 
народа, вооруженных передовой научной 
идеологией. Такой силой призвана стать 
«НППР — Власть Народу», мировоззрени-
ем которой служит Проект народного госу-
дарства (социогуманизма), разрабатыва-
емого с 1997 года отечественными учены-
ми в составе Ассоциации независимых 
ученых «Россия XX—XXI». Проект широко 
обсуждался в научной печати и СМИ, на 
радио и  в Интернете, на всероссийских и 
международных форумах, получив обще-
ственную поддержку и признание.

Рожденная в России идеология социо-
гуманизма, идущая на смену капитализму 
и коммунизму, способна стать объединяю-
щим мировоззрением государств постин-
дустриального общества.

Уполномоченные лица политической 
партия «(Народно-патриотическая партия 
России — Власть Народу»:

Принята на Учредительном Съезде 
политической партии «Народно-

патриотическая партия России — 
Власть Народу»

21 февраля 2016 г.

Программа политической партии «Народно-патриотическая партия России — Власть Народу»

На федеральном уровне социального 
партнерства действует Отраслевое согла-
шение по угольной промышленности Рос-
сийской Федерации на период с 1 апреля 
2013 года по 31 марта 2016 года, срок дей-
ствия которого соответствующим соглаше-
нием от 26 октября 2015 г. был продлен до 
31 декабря 2018 г.

15 июля 2016 г. Российским независи-
мым профсоюзом работников угольной 
промышленности и Общероссийским отра-
слевым объединением работодателей 
угольной промышленности было заключе-

но Соглашение № 2 о внесении изменений в 
Федеральное отраслевое соглашение по 
угольной промышленности Российской 
Федерации на период с 01.04.2013 года по 
31.03.2016 года (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 20 июля 2016 г., регистра-
ционный № 7/16-18, размещено на офици-
альном сайте Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федерации в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru) и опу-

бликовано в журнале «Охрана и экономика 
труда» (№ 3 (24) 2016 г.).

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции предлагаю работодателям организа-
ций угольной промышленности Россий-
ской Федерации, не участвовавшим в 
заключении соглашения, присоединиться 
к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 
30 календарных дней со дня официального 
опубликования настоящего предложения в 
Министерство труда и социальной защиты 

Российской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении соглаше-
ния, не будет представлен в установленном 
частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивирован-
ный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считать-
ся распространенным на этих работодате-
лей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации

М. Топилин

Министерство труда и социальной защиты Российской Федерации (Минтруд России)
от 14 сентября 2016 г. № 14-4/10/В-65/3

Работодателям организаций угольной промышленности 
Российской Федерации
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Илья Зубко 

Р
оссийский футбол вновь сто-
ит перед выбором. В субботу 
в Москве пройдет внеочеред-

ная конференция, делегаты кото-
рой должны определиться с прези-
дентом организации и составом 
исполкома. А также принять или 
отклонить стратегию развития 
футбола вплоть до 2030 года. 

Кандидатов на пост президента 
Российского футбольного союза 
четверо: нынешний глава органи-
зации Виталий Мутко, президент 
Российской футбольной премьер-
лиги Сергей Прядкин, руководи-
тель Футбольной национальной 
лиги Игорь Ефремов и известный 
тренер Валерий Газзаев. Чтобы 
участвовать в выборах, каждый из 
них должен был заручиться под-
держкой как минимум пяти орга-
низаций, входящих в РФС. И даже 
сам по себе список тех, кто выдви-
нул того или иного кандидата, на-
глядно говорит о раскладе сил. На-
против фамилии Мутко в офици-
альном списке зарегистрирован-
ных кандидатов значится 26 объе-
динений и федераций, у Ефремова 
и Прядкина — по семь, а Газзаев за-
ручился поддержкой пяти органи-
заций.

Футбольные люди, опрошен-
ные «РГ» в формате «не для печа-
ти» накануне выборов, в своих 
прогнозах однозначны – конку-
рентов у Виталия Мутко нет, по-
скольку поддержка у действующе-
го президента колоссальная. Об 
этом же заявил на вчерашней 
пресс-конференции и сам Вита-
лий Леонтьевич. «Меня 90 про-
центов выбирает», — сказал Мут-
ко, и вряд ли сильно преувеличил. 
Впрочем, на том же мероприятии 
глава отечественного футбола и 
спорта вообще произнес несколь-
ко фраз, довольно любопытных.

— Ясно, что я работаю мини-
стром спорта и не собираюсь 
оставлять эту работу. Моя задача 

за год в РФС была в том, чтобы ста-
билизировать ситуацию. Если я 
пойду на выборы РФС, то у меня 
конкурентов не будет, — заявил Ви-
талий Мутко. И тут же добавил: «Я 
не рвусь на пост президента РФС, 
моя задача — стабилизировать си-

туацию. Я никуда не убегаю, я 
всегда рядом. Какая разница, кто 
будет президентом?»

Глава РФС и министерства 
спорта подчеркнул при этом, что 
для него даже важнее итогов выбо-
ров судьба стратегии развития 

футбола до 2030 года. Документ 
этот находится в открытом досту-
пе и, по сути, является предвыбор-
ной программой Виталия Леон-
тьевича. Оформлена стратегия в 
виде наглядной презентации и со-
держит очень внятные посылы. К 
примеру, по кардинальной рефор-
ме детско-юношеского футбола. 
Декларируется, что спортивные 
результаты при подготовке юных 
футболистов уйдут на второй 
план, а главным критерием каче-
ства работы тренеров и школ бу-
дет уровень мастерства их подо-
печных. 

Важные вещи прописаны и по 
поводу футбола взрослого. К при-

меру, клубы по этой стратегии 
должны научиться зарабатывать 
деньги сами. На билетах, спонсо-
рах, маркетинге. Отдельное вни-
мание уделено посещаемости ста-
дионов, повышать которую хотят 
планомерно и последовательно. 
Программа действительно впе-
чатляет разумностью и правиль-
но расставленными акцентами. 
Осталось ее не просто принять, а 
выполнить. «Моя задача простая 
— буду ли я президентом или нет, — 
чтобы РФС вернул себе полномо-
чия. И наша программа должна 
быть принята, и она должна не за-
висеть от личности президента», 
— пояснил Мутко.

Многие наблюдатели обрати-
ли внимание на постоянные ого-
ворки министра. «Если я пойду на 
выборы», «буду или нет», «я ни-
куда не убегаю» — возможно, эти 
фразы объяснимы их предвыбор-
ным характером. Но гуляет в ку-
луарах и другая интересная тео-
рия. Дескать, сам Мутко пока до 
конца не решил, хочет ли оста-
ваться одновременно и мини-
стром спорта, и главой РФС. И, 
возможно, в субботу он вообще 
снимет свою кандидатуру в поль-
зу Сергея Прядкина — человека, с 
которым он давно и успешно ра-
ботает и которому можно дове-
рить воплощение уже упомяну-
той стратегии развития. Впрочем, 
самым вероятным вариантом 
развития событий остается все-
таки следующий: Мутко идет на 
выборы и побеждает за явным 
преимуществом. 

Также завтра на конференции 
будет утвержден состав исполко-
ма РФС. Он, к слову, сокращен на 
треть. А голосовать делегаты бу-
дут за кандидатов, внесенных в 
единый список. Так что сенсаций 
здесь не предвидится — достаточ-
но его просто утвердить. В списке 
21 человек, среди которых те же 
Сергей Прядкин и Игорь Ефре-
мов.

САМБО  На Кубке Президента 
сборная России выставит 
свой первый состав

Ждем чудес 
от Эдинбурга

Николай Долгополов, 
«Российская газета», Москва — Эдинбург

ЗАВТРА в шотландской столице состоится большой сам-
бистский праздник. Сборные Шотландии, России, Ита-
лии, Испании, Франции, Голландии, стран Британского 
Содружества и Ганы, если только самбисты последней 
получат въездные визы, в третий раз поборются за Ку-
бок Президента. 

О подготовке к этому турниру и о двух предыдущих 
мы побеседовали с главным тренером нашей сборной, 
заслуженным тренером России Дмитрием Викторови-
чем Трошкиным.

Вы уже дважды уво-
зили переходящий 
десятикилограммо-
вый Кубок Прези-
дента из Великобри-
тании домой, в Рос-
сию. Нет ли впечат-
ления, что и на этот 
раз вам предстоит 
легкая прогулка в 
Эдинбург?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Вот 
уж не сказал бы. На 
двух предыдущих турнирах соперники боролись как 
надо. Да, у Кубка Президента есть и определенный меж-
дународный оттенок. Здесь борются и те, которые пока 
не являются главными соперниками сборной России на 
чемпионатах мира. Но отдельные самбисты все равно 
имеют шансы попасть в мировую тройку. А на турнирах в 
Великобритании они, встречаясь с лидерами сборной 
России, приобретают нужные навыки и хватку. И для 
них, и для нас — это праздник.

Тем более что в Британии Кубок Президента проводят 
здорово, несмотря на то, что международных состязаний 
по самбо тут немного.
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: В 90-х здесь принимали крупные турни-
ры. И теперь благодаря Кубку Президента интерес к сам-
бо возвращается. А для наших Кубок тоже важен. Они 
возвращаются с этих состязаний с хорошими эмоциями. 
А это очень важно: ведь после Кубка Президента 10 ноя-
бря в Софии начинается чемпионат мира.

Вы везете в Эдинбург сильный состав?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: У мужчин — основной. Это Аймерген Ат-
кунов (62 кг), Илья Хлыбов (68 кг), Никита Клецков (74 
кг), Олег Бабгоев (82 кг) и Арсен Симиян (90 кг). Все они 
едут и в Болгарию. Команда смешанная, что нравится бо-
лельщикам. У женщин выступят Наталья Чернецова (52 
кг) и Мария Козлова (56 кг). В Большом Шлеме по боево-
му самбо нас представляет двукратный чемпион мира 
Алексей Иванов.

Вас не смущает, что в Эдинбурге среди соперников будут 
не англичане, а сборная Шотландии?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Ничуть. Каждая страна формирует свой 
состав. У нас — свой, у них — тоже. Да и Эдинбург — шот-
ландская столица.

Чего лично вы ждете от третьего Кубка Президента?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Был рад, что до этого и в Лондоне, и в 
Манчестере собиралось много зрителей. Отличная ре-
клама, просторные залы со вкусом разукрашены. Хоте-
лось бы, чтоб и в Эдинбурге было не хуже.

Что больше всего запомнилось на первых двух розыгры-
шах Кубка Президента?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Эмоциональность зрителей. Так пере-
живали за свою команду и при том болели и за других. 
А ведь вряд ли они часто видели самбо. Это говорит о 
том, что наш вид спорта понятен, интернационален, 
пробуждает в людях энергию. В Манчестере в финал с 
нами вышли англичане, и хотя уровень, признаем чест-
но, у двух команд — разный, народ болел еще как. Пу-
блика переживала, но и понимала, как надо себя вести, 
поддерживая и россиян, продемонстрировавших нема-
ло красивых приемов. А в Лондоне президент англий-
ской федерации самбо и сам отличный в прошлом сам-
бист Мартин Кларк вживую комментировал поединки 
на коврах для переполненного зрителями зала. И за бы-
стрые, остроумные комментарии получал аплодисмен-
ты.

Позвольте закончить беседу вопросами о чемпионате 
мира. Будем в Софии только побеждать?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: В Болгарии живут неоднократные чем-
пионы мира. Представляю, как они будут стараться на 
глазах у своей публики.

На чемпионате мира в Софии в 2006-м хозяева завоева-
ли 3 золотые, 4 серебряные, 6 бронзовых медалей.
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Вот видите. Будет очень тяжелая борьба. 
Во многих странах появились отличные самбисты. За по-
следние пять лет, особенно когда пост президента Ме-
ждународной федерации самбо занял Василий Борисо-
вич Шестаков, самбо стало развиваться по всему миру. 
Одно то, что в чемпионате мира участвуют 80 и более 
стран, а не 40 с чем-то, говорит о многом. Представляете, 
как возросла конкуренция. И мы готовимся со всей отда-
чей. Основные конкуренты — сборные Белоруссии, Гру-
зии, Монголии, понятно, Болгарии.  

Хоккей На Кубке мира определилась четверка полуфиналистов 

Разбились по парам

Илья Соболев

Н
а Кубке мира по хок-
кею, который прохо-
дит в канадском То-
ронто, определились 
все полуфиналисты. 

Одну из пар составили Швеция и 
сборная Европы, а вот соперник 
Канады стал известен вчера позд-
но вечером. На вакантное место 
претендовали россияне и сборная 
молодых звезд Северной Амери-
ки. Кому в результате оно доста-
лось, выяснилось только по ито-
гам матча нашей команды с Фин-
ляндией, который завершился 
уже после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать.

Первыми в нашем квартете 
стали шведы. В заключительной 
встрече против североамерикан-
цев «Тре крунур» устраивало 
даже поражение, но только не в 
основное время. Чтобы решить за-
дачу-минимум, скандинавам при-
шлось поднапрячься: уже после 
первых двух минут звездная моло-
дежь вела 2:0 и при этом не реали-
зовала буллит. 

«Это был один из самых нелов-
ких моментов в моей карьере, — 

признался потом защитник сбор-
ной Швеции Эрик Карлссон. — Мы 
получили пощечину». Скандина-
вы  пришли  в себя и перевели игру 
в овертайм, где их североамери-
канцы все же дожали — 3:4.

Матч показал, что шведы, кото-
рых многие специалисты одними 
из фаворитов турнира, далеко не 
идеальны. И у их ближайшего со-
перника, сборной Европы, в полу-
финале будут шансы. К слову, «ев-
ропейцев» в плей-офф ждали 
меньше всего. Эксперты отводили 
им роль аутсайдера, а на их место 
прочили команду США. Но подо-
печные Джона Тортореллы с тре-
ском провалили Кубок, потеряв 
шансы выйти из группы вместе с 
чехами уже после двух матчей. 

А вот во встрече между сбор-
ными Европы и Канады решалось, 
кто станет первым в группе А.  Од-
нако обошлось без сюрпризов: 
«кленовые листья» уверенно ра-
зобрались с соперником — 4:1.

СОБЫТИЕ Завтра на конференции РФС выберут президента организации
и примут стратегию развития футбола до 2030 года

Кто останется с мячом

Дмитрий Трошкин: 
Эмоции зрителей 
говорят о том, что 
наш вид понятен 
и пробуждает 
в людях энергию

Красоту самбо смогут увидеть жители Эдинбурга, в гости 
к которым приедут лучшие мастера.

ОЛИМПИЗМ

Исполком ОКР
назвал итог
летних Игр
Рио-2016
успешным

СПРАВИЛИСЬ 
С ДАВЛЕНИЕМ

Илья Трисвятский

ПЕРВОЕ после летних Игр-2016 
в Рио-де-Жанейро заседание ис-
полкома Олимпийского комите-
та России (ОКР) состоялось в 
Москве спустя ровно месяц с мо-
мента завершения главного фо-
рума четырехлетия. На исполко-
ме были подведены основные 
итоги Олимпиады для нашей на-
циональной сборной и дана 
оценка ее выступлению. 

Напомним, что в Рио россия-
не заняли четвертое место в об-
щекомандном зачете, выиграв 
56 наград — 19 золотых, 18 сере-
бряных и 19 бронзовых. При 
этом в одном из самых медале-
емких видов спорта наша сбор-
ная была представлена мини-
мально. Из всех легкоатлетов к 
участию на Олимпиаде была до-
пущена только прыгунья в длину 
Дарья Клишина. В ряде других 
видов Россия также недосчита-
лась заметного количества спор-
тсменов, отстраненных на осно-
вании непроверенных и недока-
занных фактов, изложенных в 
докладе независимой комиссии 
Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) под руководст-
вом Ричарда Макларена. 

Исполком признал выступле-
ние нашей сборной в Бразилии 
«удовлетворительным». Но это 
слишком сухая формулировка. 
Более полно итоги заседания 
прокомментировал президент 
ОКР Александр Жуков:

— Невзирая на все эти пробле-
мы с допингом, оказанное мо-
ральное и психологическое дав-
ление, большинство наших 
олимпийцев в Рио-де-Жанейро 

выступили успешно. Собравши-
еся на исполкоме отметили мо-
рально-волевые качества наших 
атлетов. Лидеры показали дос-
тойные результаты. Если четыре 
года назад в Лондоне среди тех, 
кто изначально входил в список 
претендентов на медали, на пье-
дестал поднялись 25 процентов 
атлетов, то сейчас этот коэффи-
циент выше — 44 процента. Без-
условно, в числе прочих факто-
ров этому способствовала и до-
полнительная мотивация в усло-
виях жесточайшего морального 
прессинга.

Также глава ОКР заявил, что 
практика привлечения ино-
странных тренеров и специали-
стов в российские сборные по 
олимпийским видам должна 
быть продолжена: «Результаты в 
фехтовании и дзюдо показали 
правильность такого подхода, 
привлечение иностранцев здесь 
сработало. Поэтому считаю, что 
следует продлить сотрудничест-
во с французским наставником 
саблистов Кристианом Бауэром, 
главным тренером дзюдоистов 
итальянцем Эцио Гамба, некото-
рыми другими специалистами».

Александр Жуков отметил 
высокую эффективность про-
граммы по подготовке к Играм, 
разработанной в ОКР. 

— Впервые Олимпиада прохо-
дила в Южной Америке. Все во-
просы, связанные с акклимати-
зацией и адаптацией спортсме-
нов к специфическим климати-
ческим условиям и смене часо-
вых поясов, были детально про-
работаны. Благодаря этому у 
спортсменов не возникло про-
блем, многие из них сумели по-
казать максимум своих возмож-
ностей, — сказал Жуков. 

Президент ОКР ответил на во-
просы журналистов по поводу 
обсуждения реформы ВАДА на 
предстоящем 8 октября саммите 
Международного олимпийского 
комитета (МОК).

— Наша независимая общест-
венная комиссия по борьбе с до-
пингом под руководством Вита-
лия Смирнова активно взаимо-
действует и с ВАДА, и с МОК. 
Когда будем говорить о необхо-
димости реформирования миро-
вого антидопингового движения 
на саммите МОК, то там обяза-
тельно с докладом выступит наш 
представитель, который выска-
жет все предложения от россий-
ской стороны, — пояснил Алек-
сандр Жуков.
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В Лондоне из тех, 
кто претендовал 
на медали, на пьеде-
стал поднялись 
25 процентов наших 
атлетов, а в Рио — 
44 процента

С МЕСТА СОБЫТИЯ

После матча, проигранного нашей сборной команде Шве-

ции, знаменитый Фил Эспозито едва не накинулся на 

меня: «Ваша команда играла сегодня, как кучка индивиду-

алистов, у них не было скорости коллективных действий, 

каждый хотел пробиться в одиночку, — кипятился Фил. — 

Это не та команда, игру которой я люблю и знаю. То, что у 

вас много молодых игроков — хорошо, но они должны 

быть командой. У них есть шанс показать себя на турнире, 

но их оценят по умению играть в команде».

Прославленный мэтр как-то проигнорировал тот факт, 

что шведы просто «связали» соперников, не дали им ниче-

го делать. Они шли к своей цели таким путем. Также дейст-

вовали их предшественники в прошлые годы — вязкая 

игра, лишение соперников пространства для тактическо-

го маневра. И ведь шведы в последние годы становились 

и чемпионами мира, и олимпийскими чемпионами. 

А вот две команды, получившие полновесное звание «сен-

саций» Кубка мира, предпочитают другой хоккей. Первая 

— сборная Старого Света, в которой собраны достаточно 

молодые, но в сочетании с несколькими опытными масте-

рами хоккеисты из разных стран «остальной Европы». 

Вторая сенсация — команда Северной Америки. Североа-

мериканцы — амбициозные парни и назвать их молоде-

жью можно с большой натяжкой — в 23 года есть уже и 

«женатики», и отцы. С европейцами более или менее ясно 

— они играют в «свой» современный хоккей, но по схемам, 

предложенным тренером Ральфом Крюгером. А вот аме-

риканцы — тут и канадцы, и янки — удивляют скоростью, 

разнообразием. При этом они не применяют примитив-

ную тактику, которую у нас называют «бей-беги»: научи-

лись выполнять свои приемы на новых скоростях.

Скорость сегодня является ключом к успеху. При этом у не-

которых игроков, как тот же Павел Дацюк, скорость мышле-

ния, принятия решений, выше, чем у молодых, которые мо-

гут быстрее перемещаться по площадке. Разумеется, Алек-

сандр Овечкин — игрок быстрый и мощный. Но, по мнению 

того же Эспозито, его уже хорошо знают соперники, и дей-

ствуют против него соответственно. Для Александра шанс 

усиления игры именно в коллективных действиях.

Ну а успех молодых американцев, к слову, может иметь да-

леко идущие последствия. На Кубке мира находится в пол-

ном составе Совет международной федерации хоккея. 

Пока мэтры только приехали, сами совещания начнутся 

позже. Но интересно видеть, как иногда встречаются 

«один на один» в стороне от всех президент ИИХФ Рене 

Фазель и президент НХЛ Гэри Беттмэн. Ясно, что говорят 

они не о балете. Беттмэн не скрывает своего удовольст-

вия от именно международного хоккея, но об участии 

НХЛ в Олимпиаде будет вести переговоры до самого дед-

лайна, довольно долго и терпеливо «перетягивая канат». А 

так как позади уже пять зимних Олимпиад, в которых при-

нимали участие хоккеисты из НХЛ, то почва подготовле-

на. Коллеги-журналисты «вбрасывают» идею о переходе 

хоккея на олимпийский футбольный формат. В Играх уча-

ствуют молодые команды. Качество хоккея, они ссылают-

ся на пример нынешнего Кубка мира, не пострадает. Впол-

не возможно.

Всеволод Кукушкин, Торонто — 
специально для «Российской газеты»

Последние новости, 
фото, расписание игр 
и турнирная таблица — 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/hockeycup2016
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Благодаря блестящей игре голкипера Хенрика Лундквиста (на фото внизу) шведы дотянули в матче с Северной Америкой до овертайма и гарантировали себе место в полуфинале.

На пост главы РФС претендуют четверо: Игорь Ефремов, Виталий Мутко, Валерий Газзаев и Сергей Прядкин.

Акцент

 Действующий глава РФС 
Виталий Мутко будет явным 
фаворитом на выборах
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Постарайтесь почувствовать на-
строение окружающих, тогда вам 
удастся легко договориться даже 
по самым конфликтным вопро-
сам.

Телец 
Партнеры будут делать вам вы-
годные предложения о сотрудни-
честве. Воспользуйтесь момен-
том. Ваши усилия будут весьма 
плодотворными.

Близнецы  
Не стоит упрямиться и проти-
виться переменам. Они к лучше-
му, и скоро вы это поймете. 

Рак 
Приведите в порядок текущие 
дела, в вашей жизни начинается 
новый этап. 

Лев 
День сложится разнообразно: 
успехи и неудачи будут чередо-
ваться. Но не стоит отдавать все 
силы ради достижения цели.

Дева 
Ваше желание переложить ответ-
ственность на других ни к чему 
не приведет.

Весы 
Надолго зависшие дела сдвинут-
ся с мертвой точки. Правда, от вас 
их течение пока зависит мало.

Скорпион 
Вам будет удаваться решительно 
все. Не упускайте столь блестя-
щих шансов.

Стрелец 
Вы будете подсознательно чувст-
вовать, где вас ожидает удача, а 
где возможно все потерять.

Козерог 
Постарайтесь не говорить ничего 
лишнего, чтобы не стать жертвой 
сплетен. Помогите коллегам, но 
не давайте садиться себе на шею. 

Водолей 
Ваши таланты могут приносить 
доход. Подумайте о том, как прев-
ратить свое хобби в работу.

Рыбы 
Вероятна встреча с человеком, 
который надолго станет для вас 
примером для подражания.

23.09| 

ПЯТНИЦА

В Госдуму внесены поправки к закону 
о «дальневосточном гектаре»
Ярослав Николаев
rg.ru/art/1309335
На начало XX столетия Россия была преимущественной 
аграрной страной. Для крестьян, составлявших большую 
часть населения, земля была не просто главной ценно-
стью, она была всем. Часто отнюдь не по любви, а ради 
заветных пахотных площадей заключались браки, стро-
ились интриги, возникала вражда, а порой и соверша-
лись преступления. Земля была кормилицей, надеждой и 
опорой, и такое положение существовало, кстати, не 
только в России, а в других странах тоже. При этом сле-
дует учитывать и тот момент, что на момент начала ре-
форм учить крестьянина обработке земли не было нуж-
ды, эта наука постигалась с детства, пусть и не на совре-
менном уровне агрономии, но вполне приличном. Да и 
уклад жизни предполагал умение устроиться на новом 
месте практически с нуля: сначала землянка, потом 
сруб, а вскоре и полноценная изба-пятистенка. И это все 
не прекращая обработки земли, производимой всей се-
мьей. Закон о предоставлении участков земли на Даль-
нем Востоке — стратегическая задача государства на бу-
дущее. Освоение территорий Дальнего Востока укрепит 
Россию и экономически, и политически. Россия все смо-
жет! 
Галина Самойлова 

Жалоба — по предъявлении паспорта
Игорь Зубков
rg.ru/art/1310519
Ответственность должна быть взаимной. В таком случае 
при получении ответа на жалобу она должна содержать 
документы, подтверждающие право того лица, которое 
подписывает ответ — нотариально заверенную копию 
приказа о приеме на работу, а также нотариально заве-
ренную доверенность на право осуществлять деятель-
ность, связанную с проведением рассмотрения, а также с 
правом ответов на жалобы граждан... Иначе как мы узна-
ем, что лицо, подписавшее ответ, имеет на то право и не-
сет за это ответственность?
Андрей Колмаков

Рубль для региона
Кира Латухина
rg.ru/art/1310365
Хорошее основание — залог хорошей дороги. В зависимо-
сти от предстоящего режима эксплуатации выбирается 
толщина щебеночного основания, количество слоев и 
размер щебенки. При укладке каждый слой щебня необ-
ходимо уплотнять катком. Для повышения качества 
уплотнения основание проливают водой. Отец моего 
друга рассказывал, что перед укладкой брусчатки немцы 
проливали основание очень долго. Эти дороги простояли 
потом по 40 лет без ремонта. Качественно уложенное по-
крытие служит десятки лет. Да, пускай будет сделано го-
раздо меньше километров дороги, но зато качественной, 
к ремонту которой нет необходимости возвращаться 
каждый год. 
Сергей Коровкин

Песни раздора
Владимир Федосенко
rg.ru/art/1310111
Группа «Агата Кристи» понравилась мне сразу после пе-
сни «Сказочная тайга». Сразу запала в душу своими мело-
диями и текстами. И исполнение — вроде не высокое во-
кальное искусство, но чувственное и вообще вкупе с музы-
кой и смыслом текста — завораживает. Такие композиции у 
«Агаты Кристи» — большая часть их всего творчества. Му-
зыка, конечно, везде класс, но тексты кое-где просто неор-
динарные и странноватые — как бы для связки альбома. Во 
многом на становление стиля группы повлияло творчест-
во знаменитой британской группы The Cure .
Антон

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +6...+9, дождь

Санкт-Петербург +9...+9, дождь

Анадырь +1...+5, перем. обл.

Архангельск +6...+11, дождь

Астрахань +12...+22, дождь

Благовещенск  +10...+21, дождь

Владивосток +14...+21, перем. обл.

Волгоград +7...+17, дождь

Воронеж +6...+15, дождь

Екатеринбург +9...+18, перем. обл.

Иркутск +8...+17, дождь

Казань +10...+14, дождь

Калининград +8...+15, дождь

Краснодар +11...+16, дождь

Магнитогорск +10...+21, ясно

Мурманск +6...+11, перем. обл.

Нижний Новгород +7...+11, дождь

Новосибирск +10...+16, дождь

Омск +4...+17, перем. обл.

Орел +5...+11, дождь

Оренбург +14...+22, перем. обл.

Пермь +10...+18, дождь

Ростов-на-Дону +7...+16, дождь

Севастополь +9...+17, дождь

Симферополь +9...+19, дождь

Сочи +14...+19, дождь

Тамбов +5...+15, перем. обл.

Тюмень +8...+17, перем. обл.

Уфа +13...+21, перем. обл.

Хабаровск +12...+22, перем. обл.

Челябинск +10...+20, дождь

Чита +3...+18, перем. обл.

Элиста +12...+21, дождь

Южно-Сахалинск +8...+20, перем. обл.

Якутск 0...+9, дождь

Ярославль +7...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Дождь зарядит на весь 
день. Поднимется силь-
ный ветер. Атмосферное 
давление составит 
742 мм ртутного столба.

СУББОТА
На улице станет немного 
теплее. Но осадки не пре-
кратятся. Давление — 
749 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День ожидается облач-
ный, но сухой. Атмосфер-
ное давление — 
749 мм ртутного столба.

Участница гражданских волнений в американском городе Шарлотт (штат Северная Каролина), начавшихся после убийства поли-
цейским чернокожего американца, в какой-то момент осталась одна перед оцеплением спецназа. Что стало причиной инцидента 
со стрельбой, завершившегося смертью человека и массовыми акциями протеста, пока достоверно неизвестно. По предваритель-
ной версии, в ходе полицейского рейда в одной из машин был замечен вооруженный мужчина, действия которого один из право-
охранителей принял за попытку нападения на служителей закона и открыл огонь. Так это было или нет, разбирается следствие. 
Работать ему приходится в очень непростой обстановке: в городе введено чрезвычайное положение, на помощь местным блюсти-
телям порядка призвана национальная гвардия. Многие уверены: речь идет не о добросовестном исполнении обязанностей поли-
цейским, а об очередном эпизоде фактического геноцида афроамериканцев со стороны полицейских. Подробнее читайте на с.8.

СОБЫТИЕ 

21.09| СРЕДА

С ОДНОЙ стороны идея, о кото-
рой «РГ» пишет на пятой поло-
се, кажется интересной. Пере-
рыв на занятия спортом куда 
как полезнее перерыва на обед. 
Но последний, безусловно, тоже 
должен быть.

Ведь, чтобы не уставать, не-
обходимо время от времени ме-
нять вид деятельности, пере-
ключаться с умственного труда 

на физический и наоборот.  По-
прыгать, поприседать, размять 
руки и ноги — это все нужно не 
только для того, чтобы привести 
мышцы в тонус, но и голову в по-
рядок. Кровь во время таких за-
нятий обогатится кислородом, и 
мозги станут лучше работать. 
Раньше, если вы помните, в шко-
лах всегда были физкультминут-
ки. Когда прямо во время урока 
весь класс вставал и делал не-
сколько простых упражнений. 
Как раз для снятия усталости.

Но с другой стороны, не очень 
понятно, как такие «спортив-
ные» перерывы будут организо-
ваны? Для них выделят какое-то 
конкретное время? И в это время 
все сотрудники компании или 
предприятия будут собираться в 
каком-то определенном помеще-
нии и делать зарядку? Или же 
прямо на своих рабочих местах 
начнут махать руками и ногами? 
Тут еще важно, конечно, не на-
вредить подобными перерывами 

рабочему процессу. Все-таки 
люди на работу ходят не только 
для того, чтобы пообедать и 
спортом позаниматься. Хотя 
кто-то, возможно, и за этим. Но 
пятиминутные перерывы каж-
дый час, думаю, не повлияют так 
уж сильно на производитель-
ность труда. А, может, даже и 
улучшат ее.

Ну, а для того, чтобы оздоро-
виться, нужно заниматься спор-
том не на работе, а в свободное 
от нее время. Регулярно. Не ме-
нее двух раз в неделю посещать, 
например, бассейн или фитнес-
клуб. Также руководителям 
предприятий я бы посоветовал 
почаще организовывать не раз-
личные праздненства, а спортив-
ные соревнования. Играть с со-
трудниками в футбол, волейбол, 
баскетбол, да хоть в шахматы — 
не важно. Спорт лучше сплачи-
вает коллектив, чем алкоголь.

Подготовила Анна Кольдина

ОРУЖИЕ   Российские боевые пловцы получат 
универсальный автомат
rg.ru/art/1310193

ВИДЕО Воссоздан голос мумифицированного «ледяного 
человека» Этци 
rg.ru/art/1310786

НАУКА Ученые предупредили о новом Чернобыле  
rg.ru/art/1310024

НОВИНКИ  Вышла третья часть легендарной игры 
rg.ru/art/1309735

МУЗЫКА Джаз и классика: лучшие концерты недели
rg.ru/art/1310613

КИНО Вышел первый трейлер байопика о молодом 
Брюсе Ли
rg.ru/art/1310158

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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